
В роуминге 
заговорили 
по делу
ФАС не отступается  
от сотовых операторов

Не добившись пересмотра цен 
на национальный роуминг, Феде-
ральная антимонопольная служ-
ба (ФАС) решила завести дело 
в отношении МТС, «МегаФона», 
«Вымпелкома» и Tele2. Ведомст-
во подозревает сотовых опера-
торов в установлении монополь-
но высокой цены на роуминг, что 
может грозить им штрафами от 
300 тыс. до 1 млн руб. Сами опе-
раторы ссылаются на высокие 
расценки межоператорских та-
рифов в Крыму.

О решении ФАС завести дело в от-
ношении МТС, «МегаФона», «Вым-
пелкома» и Tele2 вчера на пресс-кон-
ференции в ТАСС заявил замести-
тель руководителя службы Анатолий 
Голомолзин. По его словам, речь идет 
о нарушении антимонопольного за-
конодательства в виде установления 
монопольно высокой цены на услу-
ги национального роуминга — звон-
ки, СМС, интернет-сессии, которые 
совершаются абонентом в сетях роу-
минговых партнеров своего операто-
ра при поездках по РФ. Такие наруше-
ния совершаются «по всей стране», 
сообщил 

”
Ъ“ господин Голомолзин.

Ранее, 17 июля, ФАС потребовала 
от «большой четверки» выравнять це-
ны за услуги внутрисетевого роумин-
га — звонки, СМС и интернет-сессии, 
совершаемые в сети своего операто-
ра при поездках по стране. ФАС на-
стаивала, чтобы операторы в каждом 
тарифном плане устранили необо-
снованную разницу на одни и те же 
услуги связи, которые абоненты по-
лучают дома и в поездках. По словам 
Анатолия Голомолзина, в этом слу-
чае речь идет об установлении эконо-
мически необоснованных тарифов. 
У операторов есть время до 13 авгу-
ста, чтобы исправить ситуацию, ина-
че ФАС не исключает заведения еще 
одного дела. Кроме того, еще в нача-
ле 2017 года операторы должны бы-
ли подготовить новые тарифные ре-
шения, отказавшись от внутрисете-
вого роуминга, напомнил замести-
тель руководителя ФАС. «Операторы 
отказались от термина, но экономи-
чески продолжили применять эти та-
рифы»,— подчеркнул он.
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Местами возможен спад
Институт Гайдара учел метеорологическую обстановку  
в экономическом прогнозе
Обновленный трехлетний прогноз 
 экспертов ИЭП им. Егора Гайдара, РАН-
ХиГС и ВАВТ опубликован вчера в их сов-
местном экономическом мониторинге 
за июль 2017 года. Включение трендов 
последних месяцев в конструкцию про-
гноза, в том числе санкций и дождливо-
го лета, качественно ужесточило выво-
ды аналитиков — они теперь расходятся 
с ожиданиями Минэкономики. Авторы 
прогноза предполагают, что оснований 
ждать к концу года и в течение следу-
ющих лет ускорения темпов экономи-
ческого роста нет, а наблюдаемые во 
втором квартале 2017 года восстано-
вительные тренды недолгосрочны, не 
обеспечат выхода на динамику роста да-
же в 2% ВВП в год в следующие три года.

Новый прогноз группы экспертов—ав-
торов совместного мониторинга Института 
экономической политики (ИЭП), РАНХиГС 
и Всероссийской академии внешней торгов-
ли (ВАВТ), опубликованный вчера, оказался 
более негативным, чем его предыдущая вер-
сия. Напомним, Минэкономики в прошлую 
пятницу в бюллетене «Картина экономики» 
сделало предположение о том, что майский 
всплеск промпроизводства, динамики ВВП 
и ряда показателей, связанных с инвестици-

ями (при некотором ухудшении ситуации 
в июне и ожидаемых довольно позитивных 
результатах июля), дают основания предпо-
ложить, что экономическое положение в РФ 
к концу 2017 года значительно улучшится 
(см. 

”
Ъ“. от 31 июля) — доклад де-факто оп-

понирует этой точке зрения.
У прогнозов ИЭП в сравнении с ЦБ 

и Минэкономики есть качественное от-

личие. На прошлой неделе глава Мин-
экономики Максим Орешкин заявлял, 
что расширение санкций США в отноше-
нии России не потребует корректиров-
ки макропрогноза (см. 

”
Ъ“ от 27 июля) — 

прогноз Минэкономики, предполагаю-
щий рост ВВП по итогам 2017 года выше 
2%, был опубликован позже, то есть мож-
но считать, что оптимизм ведомства Мак-

сима Орешкина учитывает возможность 
санкций. Банк России в пятницу в ком-
ментарии к решению по ключевой став-
ке не поддержал точку зрения Минэконо-
мики, хотя также отметил ускорение вос-
становительных трендов с учетом роста 
внешнеполитических рисков. Аналити-
ки группы ИЭП—РАНХиГС—ВАВТ, одна-
ко, отмечают: предыдущие оценки чинов-

ников и экспертов исходят из сохранения, 
но не усиления санкций США против РФ. 
«После принятия в США нового санкци-
онного пакета придется исходить не толь-
ко из конъюнктурного усиления санк-
ций, но и приобретения ими институци-
онального характера»,— сказано в докла-
де. Именно эта неопределенность и влия-
ние ее на инвестиционные процессы в РФ 
пока и учтены в прогнозе — это первая ма-
кромодель, в которой санкции выступают 
фактором, к которому экономика не адап-
тируется, как в 2015–2016 годах.

При этом, кроме фактора санкций, крат-
косрочной неопределенности, по мне-
нию авторов, добавляют «негативный ха-
рактер прогнозов в аграрном секторе, ис-
пытавшем влияние непогоды»,— и це-
ны на нефть. Хотя авторы доклада не сом-
неваются в реальности нынешнего эконо-
мического роста, они замечают: первое по-
лугодие дало разнонаправленные сигна-
лы в отношении ближайших перспектив. 
Если в Минэкономики настаивают на уско-
рении динамики ВВП и инвестиций уже во 
втором квартале до 2,7% и 5–6%, то оценки 
ИЭП, РАНХиГС и ВАВТ заметно скромнее — 
1,3% и 1,6% прироста соответственно. Разни-
ца между 5–6% и 1,5% прироста инвестиций 
очень существенна — фактически в ИЭП 
полагают, что увеличение инвестиций бу-
дет сопоставимо с ростом ВВП, что «позво-
лит лишь компенсировать выбытие части 
основных фондов вследствие естественной 
амортизации», то есть будущий рост будет 
сопровождаться деградацией производст-
венной базы. В будущий сильный приток 
капитала через ПИИ (прямые иностранные 
инвестиции) авторы явно не верят, считая 
приток второго квартала 2017 года следст-
вием реинвестирования прибылей (акци-
онерами-нерезидентами).
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«Наше высокоточное 
оружие будет  
очень востребовано»
Сергей Абрамов о планах кластера 
«Вооружение»

В госкорпорацию «Ростех» входят сотни 
предприятий оборонной промышленно-
сти, значительная часть из них находит-
ся в кластере «Вооружение». Его глава 
Сергей Абрамов рассказал корреспон-
денту ”Ъ“ Мусе Мурадову о том, каких 
показателей ждут от кластера на период 
до 2025 года, как оборонщики будут ре-
агировать на уменьшение военных заку-
пок, и объяснил, почему он не пользует-
ся iPhone.

— Какие приоритеты развития класте-
ра вы можете назвать на перспективу до 
2025 года?
— Среднегодовой темп роста выручки дол-
жен составлять не менее 12,1%. Если гово-
рить в денежном выражении, то выручка 
кластера к 2025 году должна достигнуть при-
мерно 700 млрд руб.— в прошлом году этот 
показатель составил 298 млрд руб. Среднего-
довой темп роста выручки по гражданской 
продукции — 24% в год, доля гражданской 
продукции в выручке кластера — 22% к 2020 
году и 32% — к 2025 году. Чтобы достигнуть 

этих показателей, надо прибегать к новым 
формам взаимодействия: привлекать «ум-
ный» капитал за счет вхождения частных 
инвесторов в акционерный капитал ком-
паний, создавать СП для развития граждан-
ской продукции, а также отдельных специ-
альных направлений. Параллельно надо 
заниматься оптимизацией инвестицион-
ной программы. Поверьте, на ближайшие 
шесть—восемь лет дел много!
— Какие проекты являются для вас наибо-
лее перспективными и приоритетными?
— Прежде всего это модернизация опера-
тивно-тактического ракетного комплек-
са «Искандер-М» и семейства зенитного ра-
кетно-пушечного комплекса «Панцирь-С1». 
В первом случае речь идет не только о мо-
дернизации составных частей комплекса, 
но и о его интеграции в систему управле-
ния войсками при ведении боевых дейст-
вий в оперативно-тактическом звене. Во 
втором — о создании арктического и мор-
ского вариантов ЗРПК.
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Сокращенные штампы 
Америки
Как уменьшение персонала  
посольства США отразится  
на выдаче виз российским гражданам

Введенные российскими властями санк-
ции в отношении США могут привести 
к двум негативным последствиям для 
граждан РФ. Во-первых, в посольстве 
США в Москве допускают, что у россиян 
могут возникнуть трудности с получени-
ем американских виз. Об этом ”Ъ“ вче-
ра заявили в пресс-службе дипмиссии. 
Ранее бывший посол США в РФ Майкл 
Макфол предупредил, что из-за выну-
жденного сокращения персонала ждать 
виз в США гражданам РФ придется «не-
делями, если не месяцами». Кроме то-
го, в беседе с ”Ъ“ он предположил, что, 
столкнувшись с необходимостью сокра-
тить 755 сотрудников своих учреждений 
в России, США предпочтут уволить боль-
шое число россиян, работающих в по-
сольстве США в Москве и генконсуль-
ствах в регионах РФ. Впрочем, власти 
России считают, что у дипмиссии США 
остается достаточно сотрудников для 
полноценной работы.

На возможные сложности с получени-
ем россиянами американских виз первым 
обратил внимание бывший посол США в РФ 

Майкл Макфол. «Если эти сокращения (пер-
сонала дипмиссий США в РФ.— 

”
Ъ“) реаль-

ны, россиянам надо приготовиться ждать 
виз для въезда в США неделями, если не ме-
сяцами»,— написал он в своем Twitter. На-
помним, по решению российских властей 
число сотрудников американских дипмис-
сий в РФ к 1 сентября должно быть сокра-
щено до 455 человек, кроме того, с 1 августа 
американцы не смогут пользоваться посоль-
ской дачей в Серебряном бору и гаражным 
комплексом на Дорожной улице. Так Мо-
сква отреагировала на высылку в декабре 
прошлого года 35 российских дипломатов 
из США и арест двух посольских дач. Тогда 
президент РФ Владимир Путин воздержал-
ся от зеркальных мер — как отмечали экс-
перты, с расчетом на то, что после прихода 
к власти президента Дональда Трампа поли-
тика Вашингтона изменится. Однако новая 
администрация не отменила решения преж-
ней и, более того, уже дала понять, что под-
держит намерения Конгресса ввести в отно-
шении России новые санкции.
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Часть экспертов-экономистов 
скептически относятся к летнему 
ускорению роста ВВП, вдохновля-
ющего Минэкономики  ФОТО REUTERS
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Прогноз ИЭП—РАНХиГС—ВАВТ 
содержит два сценария. Первый 
— основной (инерционный): цена 
Urals — $50 за баррель в 2017 году и 
$55 — в 2018–2019 годах, рост ВВП по 
годам трехлетки на 1,3%, 1,4% и 1,2% 
соответственно. Второй сценарий — 
консервативный и по набору «входя-
щих» аналогичен «входящим» Мин-
экономики: нефть по $45,6, $40,8 и 
$41,6 за баррель. Во втором случае 
прогнозируемый авторами модели 
рост ВВП составит в 2017–2019 годах 
0,9%, 0,8% и 0,7% ВВП соответственно. 
Оба сценария исходят из того, что ЦБ 
удержит инфляцию в пределах че-
тырехпроцентной цели. Консерва-
тивный вариант предполагает по-
вышенное давление на цены со сто-
роны курса, в результате чего инфля-

ционная цель достигается ЦБ за счет 
более высоких процентных ставок и 
жесткой денежной политики. 

При плавающем рубле среднегодо-
вой номинальный курс в базовом сце-
нарии окажется на уровне 58,4, 59,4 и 
58,8 руб. за доллар в 2017–2019 годах, 
в консервативном варианте — 59,6, 
66,5 и 64,8 руб. за доллар соответст-
венно. Даже в случае реализации кон-
сервативного прогноза эксперты не 
считают вероятным устойчивое сни-
жение курса до 70 руб. за доллар, что 
создает риски недобора нефтегазо-
вых доходов бюджета на протяжении 
всего прогнозного периода. При этом 
текущие уровни рубля к доллару США 
в ИЭП полагают (по состоянию на вто-
рой квартал) завышенными на 2,5–
3,5%, однако тезис Минэкономики о 
том, что рубль в третьем-четвертом 
квартале ослабнет до 64 руб. за дол-

лар, видимо, не поддерживают. При 
этом предполагается, что 2018 год бу-
дет годом ослабления или по крайней 
мере неукрепления реального курса 
рубля. Все это, констатируют экспер-
ты, создает риски недобора доходов 
федеральным бюджетом — напом-
ним, программа Минфина по госдол-
гу до 2020 года и без того является на-
пряженной, ее увеличение грозит ро-
стом ставок по ОФЗ.

Модель ИЭП—РАНХиГС—ВАВТ 
предполагает и значимое усиление 
волатильности курса в 2018 году и в 
том, и в другом сценарии — судя по 
всему, это результат расчетов платеж-
ного баланса. Несмотря на то что ав-
торы не акцентируют этот момент, 
модель также предполагает довольно 
резкий рост номинальных и реаль-
ных ставок по кредитам в консерва-
тивном сценарии (при дешевой неф-

ти) — до 16,4% годовых. «Подстройка» 
платежного баланса под цены в $40 
за баррель ожидается довольно бо-
лезненной, при этом в случае плавно 
растущих нефтяных цен ставки кре-
дита вместе с инфляцией стабилизи-
руются до 2019 года практически на 
текущем уровне, чуть выше 10% го-
довых. Как следует из модели экспер-
тов ИЭП, нынешний уровень кредит-
ных ставок — 9,8% годовых, реальная 
ставка 5,6% является уже минималь-
ной, в дальнейшем номинальные 
средние ставки будут немного расти. 
Это прямо противоречит мнению и 
ЦБ, и Минэкономики о наличии воз-
можностей для дальнейшего сниже-
ния ключевой ставки.

Наконец, реальные располагае-
мые доходы при плавно растущих 
ценах на нефть в основном сценарии 
вырастут на 0,4%, 1,6% и 1,5%, в кон-

сервативном — сократятся в 2017 го-
ду на 0,2%, увеличившись на 1% и 0,4% 
в 2018 и 2019 годах. В отдельном раз-
деле мониторинга обсуждается пара-
докс нынешней статистики доходов 
— рост номинальной зарплаты при 
сокращении реальных располагае-
мых доходов. Предположения ИЭП, 
объясняющие происходящее,— со-
кращение зарплат в неформальном 
секторе и сокращение самого секто-
ра. При этом одно из наблюдений ав-
торов выглядит очень насторажива-
юще: более существенный рост выда-
чи новых кредитов физлицам наблю-
дается в регионах с высоким уровнем 
бедности. Возможно, снижающаяся в 
2017 году норма сбережений — сви-
детельство не выхода из кризиса, а за-
тяжного падения доходов населения.

Дмитрий Бутрин,  
Алексей Шаповалов

Местами возможен спад

Запрет на привлечение субпо
дрядчиков, зафиксированный 
в конкурсной документации, не 
всегда является нарушением за
конодательства о закупках. К та
кому выводу пришел Верховный 
суд РФ (ВС) в деле между «Рос
телекомом» и Федеральной ан
тимонопольной службой (ФАС), 
разрешив компании требовать 
 исполнения обязательств по дого
вору лично у победителя аукцио
на и без участия третьих лиц. Юри
сты поддерживают решение суда, 
отмечая, что ФАС усмотрела на
рушение принципов конкуренции 
там, где его быть не может.

ВС опубликовал полный текст ре-
шения по спору между «Ростелеко-
мом» и ФАС о возможности устанав-
ливать в конкурсной документации 
запрет на привлечение субподрядчи-
ков и соисполнителей при исполне-
нии заказа. В ноябре 2015 года «Росте-
леком» объявил аукцион на страхова-
ние по ОСАГО своего корпоративно-
го транспорта. В нем победила страхо-
вая группа СОГАЗ. «Ингосстрах», «ВТБ 

Страхование» и «РЕСО Гарантия», уча-
ствовавшие в конкурсе, обратились с 
жалобами в ФАС. По результатам про-
верки компаниям в пересмотре ито-
гов было отказано — но при этом ве-
домство посчитало, что запрет при-
влекать субподрядчиков нарушает 
закон о закупках. Не согласившись с 
таким решением, «Ростелеком» обра-
тился в суд, утверждая, что ограниче-
ние необходимо для того, чтобы стра-
ховая компания могла надлежаще ис-
полнить свои обязательства в случае 
наступления страхового случая.

Арбитражные суды трех инстан-
ций поддержали ФАС, отметив, что 
ограничение противоречит и вну-
треннему положению компании о 
закупках, и закону «О закупках то-
варов, работ, услуг отдельными ви-
дами юридических лиц». По мне-
нию судов, участник закупки являет-
ся субъектом предпринимательской 
деятельности, а потому «вправе при-
влекать для выполнения работ тре-
тьих лиц». Более того, положения за-
кона предусматривают возможность 
установления в документации тре-

бования о выполнении работ по кон-
тракту лично. Следовательно, указа-
ли суды, включение заказчиком в 
документацию о закупке запрета на 
привлечение субподрядчиков ведет 
к ограничению конкуренции.

После этого «Ростелеком» обратил-
ся с жалобой в ВС, который ее в ито-
ге удовлетворил. В решении говорит-
ся, что вывод ФАС «не основан на по-
ложениях закона о закупках», а тре-
бование личного исполнения обя-
зательств по договору соответству-
ет положениям Гражданского кодек-
са, предоставляющим возможность 
включения в договор условия о лич-
ном выполнении работ подрядчи-
ком. Не увидел ВС и противоречий 
законам о закупках и о защите кон-
куренции, отметив, что заказчик не 
ограничен в вопросах формирова-
ния закупки, позволяющей выявить 
участника, способного своевремен-
но и качественно удовлетворить по-
требности заказчика «с необходимы-
ми показателями цены, качества и 
надежности». ВС подчеркнул, что за-
прет будет нарушением только в слу-

чае, если ФАС докажет, что он был 
включен в документацию специаль-
но для того, чтобы обеспечить победу 
конкретному лицу (в рамках данно-
го дела этот факт установлен не был).

Юристы приветствуют решение 
ВС. «Генеральный заказчик вправе 
выбирать, хочет ли он, чтобы данные 
работы были выполнены подрядчи-
ком лично, либо он предоставит ему 
право на привлечение субподрядчи-
ков. В законодательстве отсутствует 
императивная норма, обязывающая 
заказчика включать условие о воз-
можности привлечения третьих лиц 
для исполнения договора. И это ни 
в коем случае нельзя рассматривать 
как нарушение антимонопольного 
законодательства, так как запрет на 
привлечение третьих лиц исключит 
возможность заключения договора 
с конкретным субподрядчиком»,— 
сказал 

”
Ъ“ юрист правового депар-

тамента Heads Consulting Констан-
тин Ханин. «ФАС усмотрела наруше-
ние конкуренции там, где его нет и 
быть не может, такие отношения яв-
ляются частноправовыми, подпада-

ют под действие гражданского зако-
нодательства, в частности принципа 
свободы договора»,— соглашается 
партнер юридической фирмы «Вест-
сайд» Сергей Водолагин.

Как рассказал 
”
Ъ“ глава Россий-

ской национальной перестраховоч-
ной компании Николай Галушин (ра-
нее первый зампред СОГАЗа), в стра-
ховой практике есть масса конкурсов 
с прямым запретом на соисполне-
ние. «По сути, в ОСАГО оно и не тре-
буется, поскольку страховые суммы 
на автомобиль не такие, как, напри-
мер, в крупных техногенных рисках. 
Обычно компании заявляют о сои-
сполнении в ОСАГО исключительно 
для наработки баллов на тендере». Ре-
шение ВС, по словам господина Галу-
шина, не изменит ситуацию на рын-
ке, поскольку даже в случае, если, на-
пример, заказчик тендера по косми-
ческим рискам запишет запрет на со-
исполнение, страховщики будут вы-
полнять условия контракта посредст-
вом перестрахования.

Андрей Райский,  
Татьяна Гришина

Подрядчикам добавили эксклюзивности
ВС разрешил заказчикам требовать личного исполнения контракта

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 16,8

тысячи тонн составил объем уничтоженной в России продукции, ввезенной с 6 августа 2015 по 31 
июля 2017 года из стран, подпавших под российское продовольственное эмбарго, сообщил вчера Россельхоз-
надзор. Продукции растительного происхождения уничтожено 16,4 тыс. тонн, животноводства — 474 тонны. 
Напомним, летом 2015 года Владимир Путин подписал указ об изъятии и уничтожении сельхозпродукции, про-
изведенной в странах, которые поддержали экономические санкции в отношении России. Само эмбарго дей-
ствует с 7 августа 2014 года. Под запретом ввоза в РФ оказались мясо и мясная продукция, молоко и молочная 
продукция, рыба и рыбная продукция, овощи и фрукты. В июне 2017 года запрет продлили до конца 2018 года.

ГЛОБАЛЬНАЯ ЭКОНОМИКА

Банки готовятся  
к исходу  
из Великобритании

Углубляющийся раскол в британском 
кабинете министров лишает банки-
ров последних надежд на «мягкий 

”Брексит“», вынуждая их готовиться 
к «эвакуации» на континент, чтобы 
сохранить доступ к единому рынку. 
Глава британского банка HSBC 
Стюарт Гулливер заявил, что плани-
руемый перевод 1 тыс. сотрудников 
в Париж может обойтись компании 
в $200–300 млн (сейчас британский 
штат банка насчитывает 5 тыс. 
человек) — бездействие же грозит 
потерей около $1 млрд выручки. 
Уже понесенные из-за «Брексита» 
убытки во втором квартале нынешне-
го года в банке оценили в $4 млн.

Большинство других крупных 
банков также уже определились 
с путями отхода. Большинство вы-
брали в качестве нового места дис-
клокации Франкфурт. Morgan Stanley 
планирует перевести туда 300 из 
6 тыс. сотрудников, Citigroup — 250 
из 9 тыс., Nomura — 100 из 2,3 тыс. 

Также остановят свой выбор на 
Франкфурте, вероятно, Goldman 
Sachs и UBS, где к переезду гото-
вятся 1 тыс. из 6 тыс. и 1,5 тыс. из 
5 тыс. сотрудников соответственно. 
Barclays и Bank of America отпра-
вятся в Дублин, Societe Generale — 
в Париж, а крупнейший японский 
банк MUFG — в Амстердам. 

Всего, по оценкам аналитиче-
ского центра Bruegel, Великобри-
тания может потерять 35% рынка 
межбанковских операций и около 
10 тыс. рабочих мест, их обслу-
живающих. Занятость в секторе 
финансовых услуг может сократить-
ся на 20 тыс. человек, поскольку 
клиенты выведут за пределы 
Великобритании €1,8 трлн. 

Сейчас на долю Великобри-
тании приходится порядка 90% 
оборота всех операций крупней-
ших американских и швейцарских 
банков в ЕС и примерно такой 
же процент европейских сотруд-
ников — эта страна традиционно 
рассматривалась как точка доступа 
на европейские рынки для крупных 
финансовых компаний из третьих 
стран. Ежегодный вклад финан-
сового сектора Великобритании 
в экономику страны составляет 
 около £190 млрд, или 12% ВВП.

Напомним, выход Великобрита-
нии из ЕС означает для базирую-
щихся на ее территории банков, 
финансовых и страховых компаний 
потерю так называемых паспортных 
прав, позволяющих продавать свои 
услуги на едином европейском 
рынке. Ранее Банк Англии требовал 
от финансовых организаций опре-
делиться со своими постбрексит-
ными планами до середины июля 
этого года.

Надежда Краснушкина

ДОЛЯ ВЕЛИКОБРИТАНИИ В ЕВРОПЕЙ-
СКИХ ОПЕРАЦИЯХ КРУПНЕЙШИХ 
АМЕРИКАНСКИХ И ШВЕЙЦАРСКИХ 
БАНКОВ (%, КОНЕЦ 2014 ГОДА)
ИСТОЧНИК: BRUEGEL.
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Ассоциация международных произво
дителей и Союз профессиональных фар
морганизаций выступили против пла
нов Минздрава по расширению контроля 
за качеством препаратов на российском 
рынке. Ведомство предлагает разделить 
ответственность за содержание лекарств 
между производителем и дистрибутором, 
а также ввести дополнительные испыта
ния для препаратов, впервые выводимых 
на рынок. Фармобъединения считают ини
циативы Минздрава избыточными, тради
ционно обещая переложить новые расхо
ды на потребителя.

Инициативы Минздрава в сфере контроля 
за качеством препаратов могут осложнить ра-
боту иностранных фармкомпаний на россий-
ском рынке. Об этом в письмах вице-премье-
ру РФ Ольге Голодец и главе Росздравнадзора 
Михаилу Мурашко заявили Ассоциация меж-
дународных производителей (AIPM) и Союз 
профессиональных фарморганизаций (пись-
ма есть у 

”
Ъ“, они зарегистрированы канцеля-

риями ведомств).
Поясним, Минздрав в рамках унифика-

ции законодательства ЕАЭС о фармрынках 
готовит законопроект «О внесении измене-
ний в некоторые законодательные акты РФ 
по вопросу выпуска в гражданский оборот 
лекарственных препаратов для медицин-
ского применения». Документ вводит новое 
требование к дистрибуторам иностранных 
лекарств — они будут должны подтверждать 
соответствие ввозимых препаратов требова-
ниям государственной регистрации. Одна-

ко, по мнению объединений, дистрибуто-
ры, которые в большинстве случаев являют-
ся отдельными юрлицами, не имеют «закон-
ных оснований и компетенций» оценивать 
соответствие производства фармкомпании 
стандартам GMP, а также проверять качест-

во препаратов — они отвечают только за ка-
чество их хранения и перевозки. Кроме то-
го, дистрибутор не может ответить на жало-
бы потребителя, так как у него нет архивных 
образцов лекарств для контрольного сравне-
ния качества.

Помимо этого фармобъединения возра-
жают против введения дополнительных ис-
пытаний первых трех серий препаратов, 
впервые выходящих на рынок. Они полага-
ют, что сейчас у государства достаточно спо-
собов контроля качества лекарств на рынке. 
Все производители должны получить серти-
фикат соответствия требованиям стандарта 
GMP, также есть практика выборочных про-
верок уже выпущенной продукции. Новые 
испытания, отмечается в письмах, приве-
дут к удорожанию лекарств, так как произ-
водителям придется платить госпошлину на 
исследования и дольше хранить препараты 
на таможенных складах. «Сейчас фармком-
пании уже оплачивают выдачу сертифика-
та GMP, в перспективе их ждут траты на мар-
кировку препаратов. Новые испытания ле-
карств обернутся только новыми расходами 
для них и для потребителя»,— говорит источ-
ник 

”
Ъ“ на фармрынке.

Глава DSM Group Сергей Шуляк возражает: 
даже при стоимости несколько миллионов ру-
блей траты на GMP незначительны в обороте 
и прибыли компаний. Однако, по его словам, 
инициатива Минздрава не улучшит качество 
лекарств на рынке РФ. «Для производителя не 
составит труда выпустить качественными пер-
вые серии, зная, что их будут проверять,— а 
потом перейти на более дешевые компонен-
ты. Поэтому более эффективно было бы увели-
чивать число выборочных проверок препара-
тов из обращения»,— говорит эксперт.

Минздрав на запрос 
”
Ъ“ не ответил.

Анастасия Мануйлова

Дистрибуторы ответят за таблетки
Минздрав расширяет методы контроля за качеством лекарств
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В письме главе Росздравнадзора Михаилу Мурашко фармпроизводители усомни
лись в необходимости разделения их ответственности за качество лекарств с ди
стрибуторами  ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Сокращенные 
штампы Америки

Сократить число сотрудников до 455 рос-
сийские власти потребовали, поскольку 
именно столько человек работает в посольст-
ве РФ в Вашингтоне и генконсульствах РФ на 
территории США. В американских учрежде-
ниях на территории России на данный мо-
мент работает около 1200 человек. По словам 
Владимира Путина, прекратят деятельность 
в РФ «755 дипломатов и техработников». «Это 
чувствительно»,— сказал он.

Впрочем, по мнению Майкла Макфола, по-
следствия «антиамериканских санкций» ока-
жутся чувствительными и для россиян. «Не 
думаю, что речь пойдет о закрытии генкон-
сульств США в России, но эта секция (консуль-
ская.— 

”
Ъ“) — самая большая, и значит, имен-

но на нее придется большая часть сокраще-
ний,— заявил он 

”
Ъ“.— Россиянам стоит го-

товиться к значительному увеличению сро-
ков оформления виз». Сейчас за визой можно 
обратиться в посольство США в Москве, а так-
же в генконсульства в Санкт-Петербурге, Ека-
теринбурге и Владивостоке. На сайте амери-
канского посольства в Москве уже рекомен-
дуют обращаться за визой «не менее чем за 
три месяца до предполагаемой даты поезд-
ки». В пресс-службе посольства США в РФ 

”
Ъ“ 

заявили, что «еще слишком рано даже пытать-
ся строить догадки, каким образом ограниче-
ния повлияют на работу консульской служ-
бы». «Но вполне возможно, что это приведет 
к снижению оперативности консульской дея-
тельности»,— допустили в ведомстве.

Глава комитета Совета федерации Конс-
тантин Косачев в интервью агентству «РИА 
Новости» выразил надежду, что проблем с ви-
зами не будет: «США обязаны наладить необ-

ходимую работу дипмиссии. Для любой стра-
ны 455 человек, при любой нагрузке,— циф-
ра достаточная, чтобы организовать работу 
безупречно».

Между тем еще одним негативным послед-
ствием новых антиамериканских санкций 
может стать потеря рабочих мест нескольки-
ми сотнями граждан РФ. Из 1200 сотрудников 
диппредставительств США в РФ большинст-
во составляет нанятый на месте персонал. В 
открытом доступе цифр на текущий год нет, 
но из отчета Госдепа за 2013 год следует, что 
лишь около 25% сотрудников посольства и 
консульств были американцами, а остальные 
— гражданами РФ. Это, например, секретари, 
переводчики, повара, охранники. «По моему 
прогнозу, сокращения коснутся прежде всего 
россиян»,— заявил Майкл Макфол.

Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков пояснил вчера, что США сами долж-
ны решить, кто из дипломатов и сотрудников 
диппредставительств останется работать, а 
кто прекратит деятельность. «Это выбор США. 
Речь идет и о дипломатах, и о лицах с неди-
пломатическим статусом, и о принятых на 
месте российских гражданах»,— уточнил он.

На сайте посольства США до сих пор висят 
две вакансии: водителя (з/п около 43 тыс. руб. 
плюс пособие на питание и годовая премия) 
и электрика (з/п около 49 тыс. руб. плюс посо-
бие и премия).

«Перекрестная высылка дипломатов — 
не новое явление. Посольские войны бы-
ли на протяжении всего периода холодной 
войны»,— напомнил 

”
Ъ“ журналист-амери-

канист Михаил Таратута. По его словам, в пе-
риод противостояния СССР и США «зеркаль-
ность» доходила до мелочей. «Когда в 1988 го-
ду я приехал в США (в качестве корреспон-

дента программы 
”
Время“.— 

”
Ъ“), мне не да-

вали разрешения снять квартиру для корпун-
кта, пока корреспонденту одного из амери-
канских СМИ не разрешили арендовать жи-
лье в Питере. И визу мне не давали, пока на-
ши не дали добро на въезд корреспонденту из 
США»,— рассказал он.

Пик посольских войн пришелся на 1986 
год, когда из СССР были сначала высланы 30 
американских дипломатов, а затем из США — 
80 советских. После этого советские власти во-
обще запретили своим гражданам нанимать-
ся в американское посольство. Тогда работы 
лишились 260 человек. В отсутствие водителя 
посол США Артур Хартман был вынужден сам 
сесть за руль, а его супруга Донна помогала на-
крывать столы на приемах. Ограничения бы-
ли сняты лишь спустя несколько лет.

Михаил Таратута полагает, что и сейчас 
Москва и Вашингтон «обречены на долгое 
противостояние». «Думаю, что принятый 
Конгрессом США закон (предусматриваю-
щий введение новых санкций в отношении 
России и ограничивающий возможности 
президента США по их пересмотру.— 

”
Ъ“) 

похоронил надежды Кремля наладить отно-
шения с Белым домом»,— говорит эксперт. 
По словам собеседника 

”
Ъ“, Дональд Трамп, 

«вероятно, хотел наладить отношения с Рос-
сией, но ошибся в главном». «Одним из его 
основных лозунгов было 

”
осушить вашинг-

тонское болото“, то есть побороть истеблиш-
мент,— напоминает Михаил Таратута.— Но 

”
болото“ оказалось сильнее его».

Елена Черненко

ОНФ желает омолодиться
Движение готовится к обновлению кадров  
и форматов работы

В ОНФ началась реформа движения, 
которая завершится в середине сле-
дующего года его масштабным обнов-
лением. Как ожидается, произойти это 
должно за счет молодых людей, кото-
рых планируется привлечь в движение 
осенью благодаря рекламной кампа-
нии в регионах. В ОНФ ждут молодежь, 
которая «ради изменений готова ото-
рвать зад от стула и сделать что-то по-
лезное». Эксперт считает, что замысел 
перезагрузки ОНФ в том, чтобы «по-
пытаться удовлетворить ожидания на 
элементы обновления власти в целом».

Как рассказал источник 
”
Ъ“ в ОНФ, осенью 

движение запустит кампанию по привлече-
нию в движение молодых людей. Во всех реги-
онах в качестве социальной рекламы появят-
ся плакаты с лозунгами «Время молодых», «С 
чего начинается Родина», «Твой выбор» и ссыл-
ками на сайт движения. Его к этому времени, 
как говорят собеседники 

”
Ъ“, должны модер-

низировать: он станет более интерактивным 
и с отдельной вкладкой «Молодежка ОНФ». Ку-
рировать это направление в движении будет 
соратник куратора внутриполитического бло-
ка Кремля Сергея Кириенко по Национально-
му совету айкидо Игорь Кастюкевич (см. 

”
Ъ“ 

от 21 июля). На сайте появится информация 
и о новых проектах, которые запустит движе-
ние: это различные конкурсы, дискуссионные 
клубы. «С помощью новых форматов в работе 
ОНФ мы хотим привлечь молодых, активных, 
неравнодушных людей, которые готовы ради 
изменений оторвать, извините, зад от стула и 
сделать что-то полезное для себя, города и стра-
ны»,— заявил 

”
Ъ“ глава исполкома ОНФ Алек-

сей Анисимов.
В августе начнется вторая волна листовоч-

ной кампании ОНФ в регионах. Активисты 
движения в июле уже раздавали на улицах 
листовки о трех проектах движения — «На-
родная оценка качества», «Карта убитых до-
рог» и «Интерактивная карта свалок». Агитки 
раздавали лично в руки и прежде всего тем, 
кто проявлял интерес. «Задача накрыть ими 
все население, забрасывая почтовые ящи-
ки, не стоит»,— говорят в ОНФ. Молодые лю-
ди, которых с помощью таких акций удастся 
привлечь в движение, уже в конце года через 
региональные конференции смогут офици-
ально войти в состав региональных штабов, 
обещают в ОНФ. «Они нужны президентско-
му движению, поэтому в том числе и прои-
зойдет ротация в ОНФ»,— говорит господин 
Анисимов.

При этом, по словам собеседника 
”
Ъ“, на 

середину 2018 года, то есть уже после прези-
дентских выборов, запланирован съезд ОНФ, 
на котором должен обновиться и централь-
ный штаб. «В ОНФ много авторитетных лю-
дей, которые там с момента создания движе-
ния в 2011 году, но пришла пора отдать кресла 
молодым, потому что есть усталость от взро-
слых дядек»,— говорит собеседник 

”
Ъ“ в дви-

жении. По его словам, в случае если ОНФ по-
надобится Кремлю в предвыборных целях 
(например, для объявления о выдвижении 
Владимира Путина в президенты на очеред-
ной срок), то не исключено перенесение съе-
зда движения на конец 2017 года (пока на это 
время запланирован итоговый экологиче-
ский форум). Член центрального штаба ОНФ, 
глава думского комитета по информполитике 
Леонид Левин называет решение о ротации в 
движении «верным»: «Аудитория движения, 
которое создавал и поддерживает Владимир 
Путин, не должна ассоциироваться только с 
людьми сорок плюс». «Включение в состав 
ОНФ популярных, особенно в интернете и IT-
сфере, новых лиц привлечет к движению мо-
лодых людей»,— сказал 

”
Ъ“ господин Левин. 

Ротацию кадров в ОНФ он предлагает не рас-
сматривать как «чью-то недоработку».

После назначения сопредседателя ОНФ 
Александра Бречалова на должность врио гла-
вы Удмуртии обсуждался его уход с поста со-
председателя, напоминает один из активи-
стов. На эту должность уже тогда рассматри-
вался советник главы исполкома движения 
Антон Гетта, избравшийся к этому моменту в 
Госдуму по спискам «Единой России» и, по сло-
вам некоторых активистов, конфликтовав-
ший с господином Бречаловым. Он мог прора-
ботать в статусе и. о. сопредседателя до съезда, 
но решение кадровых вопросов постановили 
отложить до осени — к этому моменту в Удмур-
тии уже пройдут губернаторские выборы.

«Замысел может состоять в том, чтобы, де-
монстрируя перезагрузку и обновление ОНФ, 
попытаться удовлетворить ожидания на эле-
менты обновления власти в целом»,— гово-
рит политолог Михаил Виноградов. По его 
словам, «появление отдельных молодых ми-
нистров и губернаторов может выглядеть 
символическим, и есть необходимость в выс-
вобождении большего числа вакансий, в том 
числе в среднем звене, чтобы арифметиче-
ские шансы на продвижение карьероориен-
тированных слоев выросли».

Софья Самохина,  
Максим Иванов

Правозащитники  
уступили только экологам
Завершился первый конкурс  
по распределению президентских грантов для НКО

Победу в первом в этом году конкур-
се президентских грантов одержа-
ли 66 проектов правозащитных НКО, 
в том числе трех НКО-иноагентов: «Ле-
вада-центр», фонд «Самарская губер-
ния» и Центр развития некоммерческих 
организаций. Некоторые, например, 
«Русь сидящая» Ольги Романовой, по-
лучили грант впервые. Правозащитни-
ков опередили только экологи, а заяв-
ки байк-клуба «Ночные волки» не были 
удовлетворены. Глава созданного 
в этом году координационного комите-
та по распределению грантов, первый 
замглавы администрации президента 
Сергей Кириенко предложил отказни-
кам «смелее подавать заявки» на второй 
конкурс. Правозащитник считает, что 
методика применялась «вменяемая».

Общая сумма грантов, которую распреде-
лили эксперты по итогам первого конкурса, 
составила 2,25 млрд руб. из 7 млрд, выделен-
ных на этот год. Обязательное условие софи-
нансирования проектов предполагает при-
влечение еще 2 млрд руб. негосударствен-
ных средств. Не исключено, что по итогам го-
да бюджетные средства могут оказаться не из-
расходованными целиком. «У нас нет само-
цели распределить все средства, нам важно 
поддержать прежде всего качественные про-
екты»,— пояснил вчера Сергей Кириенко по 
итогам заседания координационного коми-
тета. Вчера комитет утвердил итоги независи-
мой экспертизы и подвел итоги первого кон-
курса, который впервые прошел по новой 
трехступенчатой методике с участием едино-
го грантооператора, анонимных экспертов и 
экспертного совета.

По итогам конкурса региональные побе-
дители (представляют 79 регионов) состави-
ли 81,3% (789 НКО), они получат почти 60% 

средств; 148 НКО с общероссийскими проек-
тами (15,2%) получат 36% средств, 33 москов-
ских НКО (3,5%) — 4,4%. Самый большой грант 
— 55 млн руб.— получил театральный кон-
курс «Золотая маска». Средний размер гран-
та составил 2,32 млн руб. Сергей Кириенко ак-
центировал внимание на том, что среди побе-
дителей конкурса 83,5% «новых» организаций 
(810 НКО), которые в предыдущем году не по-
лучали президентских грантов.

На вторую позицию по количеству грантов 
вышли правозащитные организации. Боль-
шее количество в Год экологии набрали лишь 
экологические проекты (22%). Гранты получи-
ли 66 проектов в сфере правозащиты из 321 
допущенных до независимой экспертной 
оценки (21%). В их числе оказались три НКО-
иноагента: «Левада-центр», фонд «Самарская 
губерния» и Центр развития некоммерческих 
организаций.

Среди организаций, получивших грант 
впервые,— «Русь сидящая». Ольга Романова 
сказала 

”
Ъ“, что «потрясена» получением гран-

та, а также отметила, что организация «ни ра-
зу не получала никаких грантов — ни россий-
ских, ни зарубежных». «Мы будем очень вни-
мательно относиться к выполнению гранта, 
так как это бюджетные деньги. Но теперь мы 
с облегчением вздохнем»,— сказала она. Сум-
ма гранта — около 3 млн руб. на программу 
«Безопасная Сибирь». «Оказалось, что в Сиби-
ри уголовные сроки на треть выше, чем в ев-
ропейской части России. Для того чтобы чело-
век вышел из тюрьмы более или менее нор-
мальным, должна сохраниться семья. Имен-
но некоммерческие организации социаль-
ной направленности должны заниматься воз-
вращением людей в нормальную жизнь»,— 
отметила Ольга Романова. Кроме того, гранты 
достались Московской Хельсинкской группе, 
комитету «За права человека».

Неожиданностью стал отказ в удовлетво-
рении трех заявок байкерской организации 
«Ночные волки». Начиная с 2012 года эта ор-
ганизация регулярно получала гранты (в це-
лом не менее 60 млн руб.). В этом году две за-
явки байкеров Измайлово (2,6 млн руб.) и 
Чечни (3,8 млн руб.) не были приняты к рас-
смотрению из-за несоответствия требовани-
ям к оформлению проектов и предоставле-
нию документации. А заявка московской ор-
ганизации на ежегодные детские новогодние 
елки в «Байк-центре» на сумму 9,5 млн руб. и 
вовсе была отклонена. Пресс-секретарь «Ноч-
ных волков» Анна Комарова отказалась от 
комментариев до публикации официальных 
итогов конкурса.

Координационный комитет дал поруче-
ние фонду и Объединенному экспертному со-
вету провести объяснительную работу с теми, 
кто получил отказ. Эти НКО Сергей Кириен-
ко попросил «смелее подавать заявки» на вто-
рой конкурс, который будет объявлен в бли-
жайшее время.

Председатель правления фонда «Социаль-
ное партнерство» Валерий Борщев полагает, 
что выделение грантов немалому количеству 
правозащитных проектов стало результатом 
«вменяемой методики». «Я слушал в Общест-
венной палате главу нового Фонда президент-
ских грантов Илью Чукалина. То, что он рас-
сказывал о новой методике, вызвало у меня 
доверие»,— сказал он. По словам правозащит-
ника, патриотические организации останут-
ся в приоритете, но «им хотя бы не будут да-
вать деньги непонятно за что, как 

”
Ночным 

волкам“». Господин Борщев на момент разго-
вора еще не знал судьбу заявки своего фонда 
для школы наблюдателей в местах предвари-
тельного заключения «Общественная инспек-
ция» (3 млн руб.).

Ирина Нагорных, Лиза Миллер

Закон об иноагентах 
заподозрили во влиянии
ЕСПЧ просят защитить от распространения 
российской практики другие страны 

Как стало известно ”Ъ“, Европейский 
суд по правам человека (ЕСПЧ) зареги-
стрировал меморандум московского 
Института права и публичной политики, 
участвующего в деле 61 НКО—ино-
странного агента в качестве третьей 
стороны. В документе говорится, что 
ограничение иностранного финансиро-
вания НКО в России не оправдано при-
знанными в мире целями и направлено 
исключительно на «защиту суверените-
та», чему активно подражает ряд других 
стран. Решение ЕСПЧ в пользу заяви-
телей «может остановить эту опасную 
тенденцию», считают эксперты.

Институт права и публичной политики 
(ИППП) представил свою позицию по делу 
«Экозащита и другие против России», к уча-
стию в котором он допущен в качестве треть-
ей стороны наряду с комиссаром по правам 
человека Совета Европы Нилсом Муйжниек-
сом и спецдокладчиком ООН по вопросам о 
положении правозащитников Мишелем Фор-
стом (см. 

”
Ъ“ от 26 мая и 5 июня). В деле объе-

динены жалобы 61 НКО, подпавшей под дей-
ствие закона об иноагентах, который, как от-
мечает ИППП, требует от НКО отказа от ино-
странного финансирования и предусматри-
вает особые наказания за невыполнение тре-
бований к иноагентам.

ИППП (в его попечительский совет входят, 
в частности, судья ЕСПЧ в отставке Анатолий 
Ковлер и судья Конституционного суда в от-
ставке Тамара Морщакова) утверждает, что ре-
жим иностранных агентов выходит «за пре-
делы допустимого вмешательства государст-
ва в сферу гражданского общества», посколь-
ку не связан ни с одной из признанных в ми-
ре целей ограничения иностранного финан-
сирования НКО (для таможенного или валют-
ного контроля, предотвращения терроризма 
или легализации преступных доходов, а так-
же в отношении кандидатов на выборах и по-
литических партий). «Любая ссылка на такие 
цели вряд ли может считаться подлинной»,— 
указывают эксперты, а «обеспечение прозрач-
ности», которым власти РФ объясняли введе-
ние режима иноагентов, не может быть само-
целью и распространяться на НКО по призна-
ку происхождения источника их финансиро-
вания. Тем более закон не должен «кримина-
лизировать или делегитимировать» по этому 
признаку правозащитную деятельность, ци-
тируют авторы документы ООН.

Действительной целью законодательства 
РФ об иноагентах, по мнению ИППП, являет-
ся «защита суверенитета и ограничение ино-
странного влияния на российское общест-
во», что неправомерно с точки зрения между-
народной защиты гражданского общества от 
вмешательства государства. ИППП обращает 

внимание на распространение практики РФ в 
ряде других стран (Венгрия, Израиль, Казахс-
тан, Киргизия, Украина, Армения, Словакия), 
принимающих вслед за Россией аналогич-
ные меры по защите от «иностранного влия-
ния». Одним из последних примеров являет-
ся Венгрия, принявшая в июне 2017 года за-
кон по российскому образцу. Решение ЕСПЧ 
по делу «Экозащита и другие против России» 
об отсутствии правомерной цели у российско-
го законодательства об иноагентах может по-
зволить остановить эту опасную тенденцию, 
считают московские эксперты.

ИППП отмечает: ссылки властей РФ на за-
кон США 1938 года «О регистрации иностран-
ных агентов» (FARA) «вводят в заблуждение». 
По FARA иноагентами считается «узкая груп-
па лиц, оказывающих лоббистские, консуль-
тационные и рекламные услуги иностран-
ному принципалу в его интересах и под его 
контролем»; в этом реестре доминируют ком-
мерческие организации, среди принципа-
лов пяти из них указаны РФ и МИД РФ, Олег 
Дерипаска, партия «Родина» и «Газпром экс-
порт». Но американское регулирование «не 
нацелено на гражданское общество и не рас-
пространяется на деятельность правозащит-
ных и социально ориентированных НКО, от-
мечает ИППП, приводя в пример отказ суда 
в США признать иноагентом редакцию газе-
ты The Irish People, которая финансировалась 
Ирландским комитетом помощи Северу. Суд 
счел недоказанным факт публикации мате-
риалов по указанию или с разрешения коми-
тета, напомнив о задаче «не придушить вну-
тринациональные политические дискуссии 
с участием граждан, симпатизирующих взгля-
дам иностранцев, но не находящихся под 
иностранным руководством или контролем».

Отметим, что комиссар СЕ по правам чело-
века в обнародованном 13 июля меморанду-
ме сообщил ЕСПЧ, что спорный закон являет-
ся «репрессивным инструментом против пра-
возащитных НКО, способствуя их банкротст-
ву и ликвидации. После этого Минюст объя-
вил, что ЕСПЧ продлил по просьбе ведомст-
ва срок предоставления позиции РФ с 19 ию-
ля до 19 сентября — в аппарате уполномочен-
ного РФ при ЕСПЧ Михаила Гальперина вче-
ра пояснили 

”
Ъ“, что «разумный срок требует-

ся для подготовки обоснованной позиции по 
всем заявителям». Между тем комиссия по за-
щите государственного суверенитета при Со-
вете федерации во главе с сенатором Андреем 
Климовым приступила к разработке критери-
ев вмешательства во внутренние дела РФ, по-
обещав привлечь для этого ФСБ, Центризбир-
ком, Минюст, МИД, Службу внешней развед-
ки, судейское сообщество, а также админист-
рацию президента.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Представлять интересы США 
в России теперь будут лишь 
455 человек — вместо 1200   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Сочинский национальный парк 
— один из самых посещаемых 
в России — оказался в центре ка-
дрового скандала. Минприроды 
без объяснения причин уволи-
ло директора нацпарка Нико-
лая Пеньковского, который за-
нимал эту должность с 2002 
года. На его место министр Сер-
гей Донской назначил Дарью 
Филиппову, журналиста и де-
коратора по образованию, чей 
опыт работы в природоохран-
ной сфере невелик — всего ме-
сяц на посту замминистра при-
роды Крыма. Экологи уверены, 
что госпожа Филиппова получи-
ла должность, поскольку, по их 
данным, приходится племянни-
цей вице-премьеру Дмитрию Ро-
гозину. По мнению экологов, не-
ожиданная смена руководства 
нацпарка может быть продикто-
вана желанием построить новые 
горнолыжные курорты в ущерб 
заповедным территориям. Мин-
природы отказалось пояснить 

”Ъ“ причины такого неожиданно-
го кадрового решения.

Николай Пеньковский родился в 
Сочи в 1956 году — «сочинец в чет-
вертом поколении», подчеркивает 
он в разговоре с 

”
Ъ“. В 1978 году он 

окончил факультет лесного хозяйст-
ва Новочеркасского инженерно-ме-
лиоративного института и с тех пор 
всю жизнь работал по специально-
сти. По распределению был направ-
лен помощником лесничего в кур-
ский лесхоз, потом вернулся на ро-
дину и с 1980 года работал в Нижне-
сочинском лесничестве. В 1996 году 
его пригласили на должность глав-
ного лесничего в Сочинский нацио-
нальный парк, в 2001 году Минпри-
роды назначило его и. о. директора 
парка, а через год официально ут-
вердило в должности. За время ра-
боты Николай Пеньковский полу-
чил, по его словам, «все ведомствен-
ные знаки отличия, какие существу-
ют, включая наградное оружие». По-
следнюю в коллекции, 41-ю награду 
— знак «Почетный работник охотни-
чьего хозяйства», в сентябре 2016 го-
да директору нацпарка вручил лич-
но глава департамента управления 
делами и кадров Минприроды Рос-
сии. Восемь месяцев спустя Николай 
Пеньковский был уволен без объяс-
нения причин — приказом, отправ-
ленным по факсу.

«Выбирайте — пишете 
сейчас по собственному 
либо вас уволят приказом 
министра»
В апреле 2017 года директору пар-
ка позвонили из Минприроды и по-
просили устроить на работу «моло-
дого специалиста» из Москвы Дарью 
Филиппову. «Она приехала в нац-
парк, мы поговорили. Меня, конеч-
но, удивила ее трудовая — окончила 
журфак МГУ, работала преимущест-
венно в коммерции, к лесу отноше-
ния не имеет. Ну министерству вид-
нее,— вспоминает в разговоре с 

”
Ъ“ 

господин Пеньковский.— Я спро-
сил, чем она хочет заниматься, ока-
залось — туризмом». Директор нац-
парка предложил гостье должность 
вице-президента по туризму Ассо-
циации заповедников и националь-
ных парков, она согласилась, но по-
просила выделить офис «для коман-
ды». Господин Пеньковский ответил, 
что государственными помещения-
ми он не распоряжается, «пусть едет 
в Москву и согласовывает этот во-
прос». Госпожа Филиппова уехала и 
не вернулась, а через месяц в Москву 
вызвали самого директора.

«7 июня в кабинете министра 
природы Сергея Донского мы обсу-
дили запланированный на сентябрь 
Международный экологический фо-
рум в Сочи, который должен стать 
кульминацией года экологии,— рас-
сказал 

”
Ъ“ Николай Пеньковский.— 

Совершенно нормальная встреча, 
ничего не предвещало, как говорит-
ся. Выхожу от министра, меня про-
сят зайти в отдел кадров. И там гово-
рят: принято решение, что вы долж-
ны уйти с должности. Выбирайте — 
пишете сейчас по собственному ли-
бо вас уволят приказом министра». 
Господин Пеньковский попросил о 
встрече с Сергеем Донским, от кото-
рого вышел за пять минут до этого: 
«Все-таки 15 лет мы знакомы. Я хо-
тел узнать лично, в чем дело, какие 
возникли претензии к моей работе». 
Но министр отказался его принять. 
Тогда директор не стал писать заяв-
ление об уходе и полетел в Сочи. «По 
дороге от переживаний стало пло-
хо с сердцем, я вышел на больнич-
ный»,— говорит Николай Пеньков-
ский. На следующий день в нацпарк 
по факсу пришел приказ об увольне-
нии директора «на основании п. 2 
ст. 278 Трудового кодекса» — эта нор-

ма дает работодателю право без ка-
ких-либо объяснений немедленно 
уволить руководителя организации. 
А 12 июня министр назначил дирек-
тором Сочинского нацпарка Дарью 
Филиппову.

По официальным данным Мин-
природы, Сочинский нацпарк — 
второй самый посещаемый туриста-
ми в стране после столичного Лоси-
ного Острова, поэтому кандидату-
ра нового руководителя парка выз-
вала недоумение у экологических 
организаций — они сомневаются, 
что человек без опыта справится с 

управлением такой масштабной и 
популярной природной территори-
ей. «Нацпарк — это сложная терри-
тория для управления, особенно с 
учетом планирующегося продолже-
ния строительства горнолыжных ку-
рортов,— указывает эксперт 

”
Грин-

писа России“ Михаил Крейндлин.— 
Странно ставить на это место челове-
ка, не имевшего отношения к запо-
ведному делу». «Признанного специ-
алиста Минприроды меняет на чело-
века, может, и хорошего, но с мини-
мальным опытом в области охраны 
природы,— говорит 

”
Ъ“ директор 

”
WWF России“ Игорь Честин.— Мне 

это представляется неправильным и 
странным».

Строго говоря, Дарья Филиппова 
все же работала в системе Минпри-
роды. В феврале 2017 года она была 
назначена замминистра экологии 
и природных ресурсов Республи-
ки Крым, однако уже 27 марта уво-
лилась по собственному желанию. 
Опрошенные 

”
Ъ“ сотрудники мин-

природы Республики Крым с тру-
дом вспомнили, о ком идет речь: 
«Приехала, поработала три недели 
и уехала, мы так и не поняли, что 
это было». Но на сайте крымского 
министерства до сих пор располо-
жены сведения о ее образовании и 
предыдущих местах работы: в 1997 

году окончила МГУ имени Ломоно-
сова по специальности «журнали-
стика», в 2004 году — Международ-
ную школу дизайна по специально-
сти «декорирование», до приезда в 
Крым темой охраны природы не за-
нималась.

«У Сочинского нацпарка самый 
большой госбюджет, да и зарабаты-
вает он больше всех. Но одновремен-
но это самый сложный для управле-
ния нацпарк в России»,— говорит 

”
Ъ“ заслуженный эколог РФ, экс-чи-

новник Минприроды Всеволод Сте-
паницкий (проработал в ведомст-

ве больше 20 лет, уволился в апреле 
2017 года с должности заместителя 
директора департамента государст-
венной политики и регулирования 
по охране окружающей среды). «Со-
чи — это летняя столица страны, по-
этому на территории нацпарка тра-
диционно ведется рекреационная 
деятельность, там большой объем 
арендных отношений, к тому же по 
нему Олимпиада прошлась асфаль-
товым катком,— говорит господин 
Степаницкий.— Нужно обладать ог-
ромным опытом, чтобы в таких усло-
виях сохранять заповедные террито-
рии и успешно вести природоохран-
ную деятельность». По словам экс-
чиновника, в России есть специали-
сты такого уровня, но министр по-
чему-то выбрал «никому не извест-
ного человека со стороны». «Очевид-
но, что министерство просто попро-
сили пристроить на хорошее место 
племянницу Рогозина»,— считает 
Всеволод Степаницкий.

«Я человек наемный, 
поэтому все вопросы 
задавайте там»
И экологи, и бывший директор нац-
парка, и экс-чиновник утверждают, 
что Дарья Филиппова приходится 
племянницей вице-премьеру Дмит-
рию Рогозину. В Минприроды отка-

зались отвечать на вопрос 
”
Ъ“ о род-

ственных связях госпожи Филиппо-
вой с вице-премьером, однако изуче-
ние открытых источников позволя-
ет с высокой долей вероятности под-
твердить их. 

”
Ъ“ выяснил, что как 

минимум в 1994–2013 годах Дарья 
Филиппова с небольшими переры-
вами работала в коммерческих ор-
ганизациях, прямо связанных с род-
ной сестрой вице-премьера Татья-
ной Филипповой.

Выпускник журфака МГУ Дмит-
рий Рогозин неоднократно упоми-
нал, что его старшая сестра Татья-
на Филиппова продолжила семей-
ную авиационную династию и окон-
чила МАИ. В 2005 году выпускница 
МАИ Татьяна Филиппова пыталась 
избраться в Мосгордуму от партии 
«Родина» (ее основал как раз Дмит-
рий Рогозин). «К сожалению, сейчас 
бюрократический аппарат пытает-
ся навязать нам всем одну партию — 

”
Единую Россию“. Если 

”
Единая Рос-

сия“ целиком захватит Мосгордуму, 
последствия для города будут ката-
строфическими»,— заявляла в пред-
выборных листовках госпожа Фи-
липпова. Там же в разделе «О себе» 
она указывала дочь, Дарью Кожано-
ву, окончившую журфак МГУ. Соглас-
но kartoteka.ru, директор ФГБУ «Со-
чинский национальный парк» Дарья 
Филиппова до развода носила фами-
лию Кожанова.

В той же предвыборной листовке 
Татьяна Филиппова упоминала, что 
в 1992–1996 годах работала в НТЦ 
«Сокол-2» (согласно kartoteka.ru, бы-
ла учредителем). На сайте Минпри-
роды Крыма сообщается, что Дарья 
Филиппова в 1994–2000 годах была 
секретарем-референтом в НТЦ «Со-
кол-2». С 2001 по 2004 год Татьяна 
Филиппова была президентом ави-
ационной компании «Титан-Аэро», а 
Дарья Филиппова с 2001 по 2005 год 
работала там же менеджером по ре-
кламе. Наконец, на момент выбо-
ров в Мосгордуму в 2005 году Тать-
яна Филиппова работала финансо-
вым директором НТЦ РЕСУРС. Со-
гласно kartoteka.ru, в 2005 году эта 
организация учредила ООО РЕСУРС-
МЕДИА, где Дарья Филиппова рабо-
тала с 2005 по 2013 год — сначала на-
чальником отдела маркетинга, а по-
том коммерческим директором. Све-

дений о том, где Татьяна Филиппова 
трудилась после 2005 года, в откры-
тых источниках нет.

”
Ъ“ удалось дозвониться до Дарьи 

Филипповой. Она попросила при-
слать ей вопросы в письменном ви-
де, но предупредила корреспонден-
та, что лишь перенаправит их в Мин-
природы: «Я человек наемный, поэ-
тому все вопросы задавайте там».

«Не хватило  
министерских муфлонов»
Сразу после назначения нового ди-
ректора Николай Пеньковский по-
дал в суд на Министерство природ-
ных ресурсов — он указал, что в мо-
мент увольнения уже находился на 
больничном. 29 июня Центральный 
районный суд города Сочи согласил-
ся с его доводами и восстановил го-
сподина Пеньковского в должности, 
поэтому Дарья Филиппова стала и. о. 
директора. «Она ни разу мне даже 
не позвонила, зато развила там бур-
ную деятельность»,— говорит Нико-
лай Пеньковский, который не спе-
шит выходить с больничного. Глав-
ный лесничий нацпарка Андрей Се-
миколенов рассказал 

”
Ъ“, что новая 

директор уже создала управление 
по общим вопросам и привела но-
вую команду — «человек десять без 
опыта работы в особо охраняемых 
природных территориях». «И мне, и 
другим работникам они открыто го-
ворят: пиши заявление по собствен-

ному желанию, на твое место придет 
другой,— рассказывает лесничий.— 
Ничего полезного эти люди пока не 
сделали, только блокировали рабо-
ту — а ведь сейчас самый туристиче-
ский сезон».

Николай Пеньковский утвержда-
ет: в середине июля, еще находясь 
на больничном, он все-таки смог до-
биться встречи с министром Серге-
ем Донским, «на полдня прилетел в 
Москву». «Я ему сказал: 

”
Сергей Ефи-

мович, дело не в должности, я готов 
уйти. Но эта новая команда парк раз-

валит, они же без опыта, без образо-
вания. Давайте я восстановлюсь на 
месяц, подготовлю уход, отдам рас-
поряжения, попрощаюсь с коллек-
тивом, наконец“,— рассказал 

”
Ъ“ 

господин Пеньковский.— Министр 
ответил, что он лично не против, но 
должен согласовать мое восстанов-
ление с Рогозиным. Сказал, что свя-
жется со мной — но вот прошло две 
недели, у меня заканчивается боль-
ничный, а от министерства так ниче-
го и не пришло».

В Минприроды не стали коммен-
тировать рассказ экс-директора о 
встрече с главой ведомства и не от-
ветили 

”
Ъ“ на вопросы о причинах 

увольнения Николая Пеньковского.
В июле 2017 года Счетная пала-

та опубликовала отчет о нарушени-
ях, обнаруженных в ряде особо ох-
раняемых природных территорий. 
Упоминался там и Сочинский нац-
парк — в частности, утверждалось, 
что в 2014 году организация получи-
ла 120 млн руб. на «благоустройство» 
дендрологического парка «Южные 
культуры», из которых 18 млн руб. 
потратила нецелевым образом на бе-
регоукрепление прудов и строитель-
ство двух зданий. Другое нарушение 
касается подведомственного нац-
парку Центра разведения и реабили-
тации переднеазиатского леопарда. 
Минприроды безвозмездно постави-
ло ему «небольшое количество оле-
ней, косуль и муфлонов для приви-
тия леопардам навыков охоты», од-
нако позже нацпарк дополнительно 
закупил таких же животных «без обо-
снования потребности в таком коли-
честве охотничьих ресурсов».

Господин Пеньковский на вопрос 
о дополнительно закупленных муф-
лонах отвечает коротко: «Не хватило 
министерских». А за деньги, потра-
ченные на укрепление берегов, «на-
казали бухгалтера и главного эконо-
миста, на этом все закончилось — 
никакого дела заводить не стали».

«Счетная палата всегда находит 
какие-то финансовые изъяны у ру-
ководителей, были они и у Пеньков-
ского,— говорит Всеволод Степаниц-
кий.— Но все годы министерство ни-
каких официальных претензий ему 
не высказывало». По словам, экс-чи-
новника, проблема даже не в том, 
что министерство решило сменить 
директора нацпарка. «Если настоль-
ко заслуженного работника увольня-
ют без предупреждения, в такой хам-
ской форме — это еще и знак осталь-
ным директорам, что с ними могут в 
любой момент поступить так же»,— 
добавляет он.

Экологи и эксперты предполага-
ют, что смена руководства Сочинско-
го нацпарка повлечет за собой изме-
нения и в соседнем Кавказском за-
поведнике. «Думаю, хотят объеди-
нить Кавказский заповедник с Со-
чинским нацпарком, министр уже 
предлагал подобную реорганиза-
цию»,— говорит Николай Пеньков-
ский. Речь может идти не о физиче-
ском объединении двух особо ох-
раняемых природных территорий 
(ООПТ), а о создании для них единой 
дирекции, говорит Михаил Крейн-
длин, «таких случаев у нас в стра-

не уже много». Руководитель проек-
тов консалтинговой компании PBN 
Hill+Knowlton Strategies Ольга Ско-
роходова добавляет, что «в системе 
управления ООПТ постоянно идет 
процесс оптимизации». «Например, 
так было с Байкальским заповедни-
ком или природным парком 

”
Вулка-

ны Камчатки“, дирекция которого 
управляет четырьмя парками — На-
лычево, Быстринский, Южно-Кам-
чатский, Ключевской — и одним за-
казником,— поясняет она.— Мож-
но предположить, что процесс созда-
ния единой дирекции для несколь-
ких ООПТ будет иметь место и в Со-
чи». Господин Крейндлин опасает-
ся, что создание единой дирекции 
над Сочинским нацпарком и Кав-
казским заповедником «приведет к 
расширению строительства горно-
лыжных курортов на их территори-
ях». «Хотя ООПТ формально и оста-
нутся раздельными, новая единая 
дирекция сможет продавить созда-
ние в Кавказском заповеднике так 
называемого биосферного полиго-
на — участка, где разрешено строи-
тельство спортивных объектов и го-
стиничных комплексов»,— объясня-
ет эксперт.

Александр Черных,  
Ольга Никитина;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

Сочинскому нацпарку  
потребовался декоратор
Смена директора может отразиться на судьбе заповедной территории

Экологи связывают увольнение Николая Пеньковского (на фото) с появлением новых видов на нацпарк

К О Н Т Е К С Т О Б Ъ Е К Т  М Е Ж Д У Н А Р О Д Н О Г О  В Н И М А Н И Я

Сочинский национальный парк был создан 
в 1983 году «в целях сохранения уникаль-
ных природных комплексов Черноморского 
побережья Кавказа». Он расположен на 
территории Большого Сочи — от Туапсин-
ского района на северо-западе до границ 
с Абхазией на юго-востоке и от побережья 
Черного моря до Главного Кавказского 
хребта. Главной ценностью национального 
парка являются горные леса, занимающие 
94,1% площади. Парк граничит с объектом 
всемирного наследия ЮНЕСКО «Западный 
Кавказ».

Экологи утверждают, что площадь охра-
няемых природных территорий Сочинского 
национального парка сильно сократилась 
во время подготовки к Олимпиаде 2014 года. 
«Значительная часть спортивных объектов 

и сопутствующей инфраструктуры была 
возведена на землях нацпарка,— говорит 

”Ъ“ директор ”WWF России“ Игорь Честин.— 
Специально для этого в 2006 году было из-
менено законодательство: отменили запрет 
на проведение массовых спортивных меро-
приятий в нацпарках». Экологи потребовали 
возместить причиненный ущерб — и пра-
вительство РФ пообещало Олимпийскому 
комитету включить часть земель Сочинского 
нацпарка и заказника в состав объекта 
всемирного наследия ЮНЕСКО «Западный 
Кавказ», чтобы повысить природоохранный 
статус территорий.

После Игр Россия отозвала заявку 
в ЮНЕСКО о расширении границ объекта 
всемирного наследия. Позже у части земель 
нацпарка, прилегающих к существующим 

границам «Западного Кавказа», был пони-
жен природоохранный статус — это автома-
тически разрешило строительство вблизи 
объекта всемирного наследия. А 30 марта 
2017 года правительство РФ распорядилось 
выделить ряд участков Сочинского нацпарка 
и заказника в аренду на 49 лет для развития 
спорта и туризма. Арендаторами выступи-
ли компании, связанные с горнолыжным 
курортом «Роза Хутор», который контроли-
руется «Интерросом». В «Интерросе» ”Ъ“ 
подтвердили факт аренды, отметив, что 
«расширение курортов в Красной Поляне — 
закономерный процесс».

В июле 2017 года комитет всемирного 
наследия ЮНЕСКО принял проект заявления, 
где выражается обеспокоенность ситуацией 
с «Западным Кавказом». В МИД России оза-

бочены возможным включением «Западного 
Кавказа» в список «Всемирное наследие 
под угрозой». Глава ведомства Сергей Лав-
ров направил президенту Владимиру Путину 
письмо, где просит рассмотреть вопросы 
соблюдения Россией Конвенции ЮНЕСКО 
и выполнения обещаний Олимпийскому 
комитету. Господин Лавров подчеркивает, 
что переход «Западного Кавказа» в список 
«Всемирное наследие под угрозой» «повле-
чет весьма серьезные имиджевые потери» 
(см. ”Ъ“ от 5 июня). Комитет всемирного 
наследия ЮНЕСКО уже попросил российские 
власти до 1 февраля 2018 года представить 
обновленный отчет о состоянии объекта 
«Западный Кавказ» для рассмотрения 
на следующей сессии. Ольга Никитина, 
Александр Черных

«У Сочинского нацпарка самый  
большой госбюджет, да и зарабатывает 
он больше всех. Но одновременно  
это самый сложный для управления 
нацпарк в России»

«Нацпарк — это сложная территория 
для управления, особенно с учетом 
планирующегося продолжения  
строительства горнолыжных курортов»
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В России появилась еще одна  
автодорога, где автомобили-
сты имеют право разгонять-
ся до 130 км/ч. Новый скорост-
ной режим введен с 1 августа на 
платном обходе Вышнего Волоч-
ка, входящем в состав будущей 
трассы Москва—Петербург. Впо-
следствии, по данным ”Ъ“, мак-
симальная скорость может быть 
увеличена на платной дороге Мо-
сква—Солнечногорск, а также 
на некоторых бесплатных феде-
ральных дорогах.

В ночь с 31 июля на 1 августа из-
менился скоростной режим на 
участке платного обхода Вышнего 
Волочка протяженностью 72 км. Об 
этом сообщили в госкомпании «Ав-
тодор». Отныне, выезжая на эту ма-
гистраль, автомобилисты могут раз-
гоняться до 130 км/ч (ранее действо-
вал лимит 110 км/ч). Ввести новый 
скоростной режим на обходе Выш-
него Волочка удалось «после дол-
гой и тщательной работы по обсле-
дованию данного участка и согласо-
вания с ГИБДД», пояснили в «Авто-
доре». Для этого, в частности, трас-
су оснастили «автоматизированной 
системой управления».

Напомним, что в 2013 году в ПДД 
были внесены изменения, разре-
шившие собственникам дорог по-
вышать разрешенную скорость со 
стандартных (для автомагистралей) 
110 км/ч до 130 км/ч. Автодорога 
должна соответствовать высшей тех-
нической категории, то есть не пе-
ресекаться с другими магистралями 
в одном уровне, иметь разделитель-
ные барьеры и т. д. До сих пор в Рос-
сии было всего два участка, где ав-
томобилисты могли разгоняться до 

130 км/ч, и оба на трассе М4 «Дон» 
(участки 76–103 км, 113–120 км).

Напомним, обход Вышнего Во-
лочка — это один из двух функцио-
нирующих участков будущей трас-
сы М11 Москва—Петербург (осталь-
ные еще строятся). На втором участ-
ке, от МКАД до Солнечногорска, ско-
рость ограничена 110 км/ч. В Северо-
Западной концессионной компании 
(эксплуатирует участок) 

”
Ъ“ заявили 

о планах по увеличению скорости до 
130 км/ч, но конкретных сроков по-
ка нет: идет согласование докумен-
тации, необходимой для изменения 
режима движения.

У Федерального дорожного агент-
ства (Росавтодора) участков со скоро-
стью 130 км/ч нет, но ведомство так-
же занимается постепенным увели-
чением скоростного лимита. Как ми-
нимум на 13 участках федеральных 
автодорог за последние несколь-
ко лет скорость была увеличена 
с 90 км/ч до 110 км/ч (включая участ-
ки М5 «Урал», Р217 «Кавказ»). «Счита-
ем возможным продолжить работу 
по увеличению скоростного режима 
до 110 км/ч на сети подведомствен-
ных дорог,— заявили 

”
Ъ“ в Росавто-

доре.— В настоящее время опреде-
ляются еще шесть участков трасс, 
где после проведения необходимых 
мероприятий вступят в силу измене-
ния скоростного режима».

В отличие от «Автодора» и Росав-
тодора, владеющих автомагистра-
лями, власти Москвы и Москов-
ской области пытаются в целях без-
опасности снизить скорость движе-
ния на улицах и дорогах. Столич-
ный Центр организации дорожно-
го движения уже выступает за сни-
жение разрешенной скорости в го-

роде до 50 км/ч, но решение пока 
не оформлено. Подмосковный мин-
транс установил скоростной режим 
50 км/ч с 15 июня 2017 года на участ-
ках Пятницкого, Егорьевского, Мо-
жайского и других шоссе в местах 
прохождения дорог через населен-
ные пункты.

«Когда дорога позволяет ехать 
быстро, то это издевательство огра-
ничивать скорость движения 90–
110 км/ч,— говорит координатор 
движения 

”
Синие ведерки“ Петр 

Шкуматов.— Ведь водитель выби-
рает комфортный режим движе-
ния исходя из собственных ощу-
щений, количества полос, ширины 
проезжей части. В этом плане меня 
удивляют некоторые участки Киев-
ского и Ярославского шоссе, где да-
же после реконструкции почему-то 
стоят знаки 

”
90“». Глава обществен-

ного совета Минтранса России Ми-
хаил Блинкин напомнил, что в ря-
де стран на дорогах высшей катего-
рии вообще нет ограничений ско-
рости (например, в большей ча-
сти федеральных земель ФРГ) или 
оно условное (100 миль в час, или 
160 км/ч). «В России, к сожалению, 
таких магистралей пока еще очень 
мало,— заметил он.— Но надо по-
нимать, что каждое подобное изме-
нение скоростного режима должно 
сопровождаться серьезным обсле-
дованием».

Иван Буранов

Скорости ради
На участке трассы Москва—Петербург  
разрешили разгоняться до 130 км/ч

Черемисиновский райсуд Кур-
ской области начал рассмотре-
ние по существу дела Романа 
Королева, бывшего заместите-
ля прокурора региона и сына ли-
пецкого губернатора Олега Ко-
ролева. Он обвиняется в том, 
что в сентябре 2015 года на-
смерть сбил на своем Volkswagen 
Touareg 57-летнюю местную жи-
тельницу Аллу Алпееву. Роман 
Королев признает, что сбил жен-
щину, но не на обочине, а когда 
она переходила дорогу. Родст-
венники погибшей, получившие 
компенсацию от подсудимого, 
особых претензий к нему не име-
ют, говоря, что «его бог простит».

Инцидент с участием Романа Ко-
ролева произошел в райцентре Чере-
мисиново 26 сентября 2015 года. Из 
обвинительного заключения следу-
ет, что около 18:30 Королев на своем 
черном Volkswagen Touareg ехал по 
узкой Вокзальной улице недалеко 
от центра поселка со скоростью бо-
лее 100 км/ч при максимально раз-
решенной 40 км/ч. Обвинение на-
стаивает, что Роман Королев не спра-
вился с управлением и зацепил пра-
вую обочину, по которой в это вре-
мя шла от родственников Алла Ал-
пеева. Столкновение оказалось та-
кой силы, что на дороге остался толь-
ко один из шлепанцев жертвы, а са-
му женщину отнесло на несколько 
метров вперед. Машине прокуро-
ра ударом сильно разворотило всю 
правую переднюю часть. Роман Ко-
ролев остался на месте случившего-
ся. Алла Алпеева погибла на месте. 
Обвинение считает, что Королев ви-
новен в «нарушении правил управ-
ления автомобилем, повлекшем 
смерть человека» (ч. 3 ст. 264 УК РФ). 
Сам 39-летний бывший прокурор 
этого не признал. «Я не отрицаю то-
го, что сбил человека. Но не согласен 
с обстоятельствами и квалификаци-
ей происшедшего, которые предла-
гает обвинение»,— заявил в суде Ро-
ман Королев.

По словам Евгении Савельевой, 
сестры погибшей, они практически 
сразу узнали, чья машина устроила 
аварию. На месте случившегося до-
вольно быстро «собрался весь посе-
лок». «Молодежь через интернет про-
била номер Volkswagen — M002MM 
липецкого (48), а не курского (46) ре-
гиона. Сразу нашли фотографию 
и поняли, что это зампрокурора»,— 
объяснила госпожа Савельева. Роман 
Королев быстро вышел на членов се-
мьи погибшей. «На серой иномарке 
приехали он и человек, представив-
шийся его адвокатом Андреем. Ко-
ролев выражал нам соболезнования 
и дал 22 тыс. руб. на похороны. Как он 

сказал, это все, что было в его кошель-
ке»,— рассказала суду дочь погибшей 
Татьяна Алпеева. Через некоторое 
время Роман Королев вновь встре-
тился уже со всей родней Аллы Ал-
пеевой. По-видимому, главным пере-
говорщиком от семьи выступала го-
спожа Савельева, с которой бывший 
прокурор договорился о миллионе 
рублей компенсации. «Деньги тре-
мя или четырьмя частями привозил 
этот Андрей. До конца октября мы по-
лучили весь миллион. За каждую пар-
тию я писала ему расписки»,— объяс-
нила сестра погибшей. На просьбу об-
винителя дать контакты Андрея Евге-
ния Савельева заявила, что «уже стер-
ла его номер»: «На кой он мне нужен?» 
Полученную сумму поделили поров-
ну шесть близких родственников.

Обстоятельства расследования суд 
подробно не разбирал. Ранее предста-
вители СКР, занимавшиеся делом, ут-
верждали, что уже после аварии не-
известные электрическим разря-
дом повредили цифровую начинку 
Volkswagen Touareg, попытавшись 

стереть данные о скорости машины 
в момент столкновения. Однако эту 
информацию криминалистам все же 
удалось собрать. Кроме того, следст-
вие характеризовало Романа Короле-
ва как злостного нарушителя правил 
дорожного движения, превышавше-
го скорость 126 раз.

Романа Королева в суде представ-
ляли три адвоката, которые крайне 
пристальное внимание уделяли де-
талям случившегося. Они спраши-
вали у всех свидетелей, видели ли 
те момент и точное место столкнове-
ния или хотя бы клубы пыли вокруг 
него, мешали ли другие автомобили 
ходить по обочинам, могла ли погиб-

шая бегать и насколько вокруг бы-
ло светло. Один из защитников даже 
обратил внимание на «лишние», с его 
точки зрения, 50 см ширины двухме-
тровой проезжей части, которые на-
считали полицейские при осмотре 
места происшествия. Роман Королев 
намерен давать показания в самом 
конце разбирательства. Он отказал-
ся обсуждать с 

”
Ъ“ свою версию собы-

тий. Представители защиты считают, 
что следствие не определило точного 
места столкновения, и намерены до-
казать, что их клиент сбил Аллу Алпе-
еву не на обочине, а на проезжей ча-
сти. По данным 

”
Ъ“, сам момент ава-

рии видел только один из заявлен-
ных свидетелей, и его показания ад-
вокаты намерены поставить под сом-
нение. Если им удастся доказать свою 
правоту, то это обстоятельство вкупе 
с выплаченной Королевым добро-
вольной материальной компенсаци-
ей потерпевшим может стать основа-
нием для мягкого приговора.

Всеволод Инютин,  
Воронеж

Прокурор заплатил за наезд 
миллион
Сын губернатора предстал перед судом за смерть на дороге

Его поздравляет председатель комитета Государствен-
ной думы по труду, социальной политике и делам вете-
ранов Ярослав Нилов:
— Ваше высокопреосвященство! Сердечно поздрав-
ляю Вас с юбилеем! На протяжении многих лет Вы вер-
ны своим духовным принципам, избранному пути 
служения и умению воплотить неослабевающую энер-

гию во множество дел на благо людей. С теплом вспо-
минаю совместную работу в мою бытность председа-
телем Комитета по делам общественных объединений 
и религиозных организаций. Искренне желаю Вам здо-
ровья и долголетия, благополучия всем Вашим духов-
ным чадам!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 70 лет  
главе Русской православной старообрядческой церкви 
митрополиту Московскому и всея Руси Корнилию

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Столкновение оказалось такой силы, 
что на дороге остался только один 
из шлепанцев жертвы, а саму женщину 
отнесло на несколько метров вперед

Как стало известно ”Ъ“, в Прика-
мье возбуждено уголовное де-
ло об убийстве бизнесмена Ивана 
Шатрова, входившего в состав на-
блюдательного совета обанкро-
тившегося Экопромбанка.  Тело 
господина Шатрова было обнару-
жено повешенным в Лондоне чуть 
более года назад. Его родствен-
ники посчитали неполными вы-
воды британских правоохрани-
тельных органов и суда о том, что 
господин Шатров покончил жизнь 
самоубийством. Теперь необхо-
димые экспертизы его тела будут 
проведены в России.

По данным 
”
Ъ“, следственным 

управлением СКР по Пермскому 
краю расследуется уголовное дело 
по ч. 1 ст. 105 УК РФ (убийство), возбу-
жденное по факту смерти члена на-
блюдательного совета Экопромбан-
ка Ивана Шатрова. Тело господина 
Шатрова было обнаружено 1 июля 
прошлого года в апартаментах в Лон-
доне. По данным британского коро-
нера, причиной смерти стала меха-
ническая асфиксия. В помещении 
была обнаружена предсмертная за-
писка, о содержании которой собе-
седники 

”
Ъ“ не рассказывают. При 

этом они отмечают, что суд на осно-
вании заключения коронера и исхо-
дя из норм законодательства Объе-
диненного Королевства не усмотрел 
оснований для дополнительного 
расследования смерти российского 
гражданина. «Фактически они при-
шли к выводу, что это было самоу-
бийство»,— отметил собеседник 

”
Ъ“.

Ранее в СМИ сообщалось, что го-
сподин Шатров вылетел в Лондон 
после задержания в России зампре-
да правления Экопромбанка Вадима 
Манина летом 2016 года. При этом 
его тело было обнаружено в квар-
тире, которой якобы владеет дру-
гой член наблюдательного совета — 
Александр Гутин. В августе 2014 года 
Центробанк отозвал у Экопромбан-
ка лицензию. На этот момент акти-
вы кредитного учреждения состав-
ляли 5,3 млрд руб., а обязательст-
ва — 6,3 млрд руб., в том числе перед 
физлицами — 3,7 млрд руб.

Практически сразу топ-менедже-
рами кредитного учреждения заин-
тересовались правоохранительные 
органы. В злоупотреблении полно-
мочиями и растрате (ст. 201 и ст. 160 
УК) денежных средств был обвинен 
экс-председатель правления банка 
Андрей Туев — позже он был задер-
жан на Кипре. Зампред правления 
Вадим Манин также стал фигуран-
том дела о злоупотреблении долж-
ностными полномочиями. По изна-
чальной версии следствия, он снял 
залог на 32 квартиры, принадлежа-
щие ООО «Магнит-инвест», подкон-
трольному бывшему члену наблю-
дательного совета банка Владимиру 
Нелюбину. Ущерб от действий банки-
ра следствие тогда оценило в 140 млн 
руб. В отношении господина Мани-
на суд избрал меру пресечения в ви-
де залога в размере 15 млн руб.

Что касается господина Шатро-
ва, то членом наблюдательного со-
вета кредитной организации он 

стал в 2013 году, а в конце 2014-го во-
шел в состав совета кредиторов Эко-
промбанка в качестве представите-
ля ООО «Фирма Кросс». Указанно-
му ООО принадлежало 9,55% акций 
банка. Совладельцами общества на 
тот момент являлись Сергей Мака-
ров и Сергей Дятлов. В ноябре 2014 
года Экопромбанк обращался в суд 
о взыскании с фирмы задолженно-
сти в размере более 275,4 млн руб. 
Сейчас общество находится в проце-
дуре банкротства.

Как говорят знакомые с ситуаци-
ей источники 

”
Ъ“, основанием для 

возбуждения уголовного дела по 
признакам убийства Ивана Шатрова 
стала жалоба его родственников на 
бездействие правоохранительных 
органов Великобритании. Они счи-
тают, что обстоятельства смерти не 
были исследованы должным обра-
зом, пытались обжаловать решение 
коронера в суде, но тот встал на сто-
рону местной правоохранительной 
системы. «Хотя тело было обнару-
жено на территории иностранного 
государства, но речь идет о россий-
ском гражданине, поэтому основа-
ния для возбуждения дела имеют-
ся»,— отметил один из собеседников 

”
Ъ“. По его данным, тело господина 

Шатрова будет эксгумировано, по-
сле чего следствие назначит необхо-
димые экспертизы. Также в рамках 
международной правовой помощи 
в Британию могут быть направлены 
поручения о проведении определен-
ных следственных действий.

Максим Стругов, Пермь

Лондонскому следствию 
выразили недоверие в Перми
Самоубийство банкира в Британии в России  
расследуют как убийство

На отдельных участках 
новой дороги Москва—
Петербург можно будет 
как следует разогнать-
ся, притормозив у пункта 
взимания платы   
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА

Мосгорсуд приговорил вчера 
предпринимателя Геннадия Гав-
рильца, депортированного вла-
стями США за нарушение миг-
рационных правил в Россию. 
За организацию заказного убий-
ства своего делового партнера го-
сподин Гаврилец получил 14 лет 
колонии строгого режима (обви-
нение запрашивало для него на 
два года больше). Его защита со-
бирается обжаловать приговор, 
полагая, что присяжные выне-
сли вердикт о виновности пред-
принимателя после того, как из 
процесса был удален старшина 
присяжных, поинтересовавший-
ся, наказывают судей или нет за 
оправдание подсудимых.

Судья Андрей Гуров признал Генна-
дия Гаврильца виновным в соверше-
нии преступления, предусмотренно-
го ст. 105 УК (организация убийства). 
Как было установлено судом, в 1998 
году за $25 тыс. он через посредников 
Марата Ахунова и Валерия Сопронова 
заказал убийство президента россий-
ско-американского СП «АОЗТ 

”
Юни-

транс-М. Инк.“» Анатолия Сириченко, 
с которым торговал машинами, посту-
павшими из США и Европы.

17 апреля 1998 года в 8:30 утра го-
сподин Сириченко был застрелен 
неким Виктором Ивановым у свое-
го дома по Шипиловскому проезду. 
Илья Илюхин увез киллера с места 
преступления на своей машине. Че-
рез полгода преступление было фак-
тически раскрыто, и основные фигу-
ранты дела оказались под стражей. 
Причем продвинулось следствие 
благодаря видеокассете, которую 
снял во время «допроса» Валерия Со-
пронова криминальный авторитет 
Владимир Прийма (Прима), являв-
шийся «крышей» СП. По некоторым 
данным, он пытался заработать на 
записях с признаниями Сопронова, 

а когда из этого ничего не вышло, пе-
редал ее в правоохранительные ор-
ганы. К тому моменту, когда испол-
нители, два посредника и сам Прима 
оказались в колониях (последнего 
осудили за вымогательство), Генна-
дий Гаврилец жил и работал в США.

Следствие между тем решило, что 
в убийстве Анатолия Сириченко был 
заинтересован именно господин Гав-
рилец. Якобы последний полагал, что 
партнер утаивает от него часть прибы-
ли, а главное, пытается перерегистри-
ровать на себя их совместный бизнес.

Добиться выдачи Геннадия Гав-
рильца из США Генпрокуратура не 
могла, так как у России с этой стра-
ной нет соответствующего договора. 
Однако надзорные ведомства в ре-
зультате долгих переговоров при-
шли к соглашению о том, что, если 
вид на жительство в США, имевший-
ся у господина Гаврильца, будет при-
знан полученным незаконно, его де-
портируют в Россию. После не менее 
долгих тяжб предпринимателя лиши-
ли грин-карты на том основании, что 
при оформлении документа он скрыл 
факт своего уголовного преследова-
ния в России. Сам господин Гаврилец 
утверждал, что вообще не знал о сво-
ем уголовном деле. В 2016 году госпо-
дин Гаврилец был доставлен в Мо-
скву и арестован. При этом считает-
ся, что он являлся едва ли не первым 
депортированным из-за океана по-
сле знаменитого вора в законе Вяче-
слава Иванькова (Япончик) в 2004 го-

ду. Япончик также обвинялся в убий-
стве, но был оправдан присяжными. 
Геннадию Гаврильцу для оправдания 
не хватило всего одного голоса. При 
этом присяжные сочли его заслужи-
вающим снисхождения, что позволи-
ло обвиняемому избежать еще более 
длительного срока — ему грозило на-
казание вплоть до пожизненного.

В свою очередь, адвокат осужден-
ного Сергей Старовойтов уверен, что 
вердикт мог быть и вовсе оправда-
тельным, если бы накануне голосова-
ния судья не вывел из процесса стар-

шину коллегии присяжных. Для от-
странения послужил рапорт судье от 
одного из приставов, в котором сооб-
щалось, что старшина, находясь в ко-
ридоре Мосгорсуда, утверждал, что 
следствие проведено плохо, а у секре-
таря судебного заседания поинтере-
совался: наказывают судей или нет за 
оправдательные приговоры.

Отведя старшину, судья, как ут-
верждают защитники Геннадия Гав-
рильца, приказал приставу «увести 
его», но куда и за что, не уточнил. По-
этому, считают они, оставшиеся засе-
датели могли принять происшедшее 
за угрозу.

Гособвинение и участники рассле-
дования остались довольны итогом 
разбирательства, проходившего в Мос-
горсуде. Защита Геннадия Гаврильца, 
ссылаясь на процессуальные наруше-
ния, собирается обжаловать вынесен-
ный приговор в Верховном суде.

Алексей Соковнин

Предпринимателя выдали 
из США на строгий режим
Вынесен приговор по делу о заказном убийстве 
из девяностых

Защита осужденного уверена,  
что вердикт мог быть и оправдатель-
ным, если бы накануне голосования 
судья не вывел из процесса старшину 
коллегии присяжных



Китайская армия приведена 
в парадную боеготовность
Си Цзиньпин устроил смотр новейшей военной техники

Китай сегодня отмечает 90-ле-
тие создания Народно-освобо-
дительной армии (НОАК), и по 
этому случаю председатель КНР 
Си Цзиньпин принял накануне 
беспрецедентный военный па-
рад. Китайский лидер впервые 
с 1981 года проводил смотр НОАК 
«в условиях, приближенных к бое-
вым», причем делал это в военной 
форме. По сообщениям китай-
ских СМИ, около трети представ-
ленной военной техники ранее 
широкой публике не показывали. 
Си Цзиньпин предстал на параде 
как военачальник, посылающий 
вполне определенный сигнал как 
иностранным партнерам.

«Приветствую вас, товарищи!» — 
прокричал Си Цзиньпин, принимая 
парад. «Приветствуем вас, председа-
тель! — отозвались войска.— Подчи-
няться партии! Уметь побеждать! До-
биться отличного стиля работы!» 41 
вертолет пролетел над головами сол-
дат, сложившись в иероглифы «1 ав-
густа» (официальную дату создания 
НОАК) и число 90. В параде приняли 

участие более 12 тыс. человек, а про-
водился он на тренировочной базе 
Чжурихэ во Внутренней Монголии. 
Традиционно такие парады проводят-
ся в столице, но в этот раз, как пишет 
агентство «Синьхуа», было решено ор-
ганизовать его на военной базе сразу 
после учений, чтобы солдаты выгля-
дели «охваченными жаром битвы». 
Замкомандира штаба парада Ван Жуй-
чэн сообщил, что задумка удалась: 
«Наши солдаты готовы были убить од-
ним взглядом!» Слова Си Цзиньпина 
подтвердили, что такая армия стране 
нужна. «Времена неспокойные, и мир 
нужно оберегать»,— заметил он. 

По масштабу мероприятие могло 
сравниться только с парадом 3 сентя-
бря 2015 года, когда Китай впервые 
отметил годовщину победы во Вто-
рой мировой войне. По форме же ны-
нешнее мероприятие стало беспреце-
дентным с 1981 года, когда архитек-
тор китайских реформ Дэн Сяопин 
принимал стотысячный смотр войск 
в провинции Хэбэй через сутки после 
завершения учений. Тогда он только 
вступил на пост председателя Цент-

рального военного совета (ЦВС) и хо-
тел показать, что крепко держит в ру-
ках военную власть после победы над 
внутренней оппозицией в виде идей-
ных наследников Мао Цзэдуна. 

«Мероприятие показывает связь 
лидера с армией, его принадлежность 
к армии и его опору на нее,— заявил 

”
Ъ“ ведущий научный сотрудник ИДВ 

РАН Василий Кашин.— Фактически 
Си Цзиньпин показал всем, что, как 
и Дэн Сяопин, он считает свой пост 
председателя Центрального военно-
го совета ключевым». Эксперт напом-
нил, что Дэн Сяопин за полтора деся-
тилетия своего фактического управ-
ления Китаем периодически менял 
должности, но дольше всего оставал-
ся именно во главе ЦВС. Контроль над 
армией, которая считается «воору-
женным крылом Компартии», он счи-
тал важнейшим для удержания влас-
ти и проведения реформ.

Напомним, что с политической точ-
ки зрения НОАК подчиняется двум 
Центральным военным советам (пар-
тийному и государственному), име-
ющим идентичный состав. При сме-

не руководства партии новый генсек 
и председатель КНР назначаются так-
же на пост главы ЦВС. Си Цзиньпин по-
лучил эту должность 15 ноября 2012 го-
да вместе с постом партийного лидера. 

На военном параде было пред-
ставлено множество образцов новей-
шей боевой техники, причем некото-
рые до того вообще на публике не де-
монстрировались. Гвоздем програм-
мы стала межконтинентальная ядер-
ная баллистическая ракета DF-31AG 
на мобильной платформе, принад-
лежащая к тому же классу оружия, 
что и российский «Тополь-М». Она, 
по данным китайских властей, име-
ет предельную дальность 11,2 тыс. 
км. Среди 129 самолетов, принявших 
участие в параде, нашлось место для 
новейшего китайского J-16 Shenyang 
и «невидимки» пятого поколения J-20 
Chengdu, конкурентов российских 
Су-30СМ и Т-50. 

Общее количество наземных бо-
евых машин составило 571, и среди 
них внимание экспертов привлекли 
мобильные зенитные комплексы 
HQ-22 и HQ-9В. Первый из них — бо-
лее совершенная и при этом дешевая 
версия устаревшего HQ-2, второй — 
модернизированная версия ракеты 
HQ-9, которая в своем морском вари-
анте установлена на эсминцы проек-
та Type-052D (такие принимали учас-
тие в недавних российско-китайских 
учениях в Балтийском море). Обе 
установки способны преодолевать 
средства радиоэлектронной защиты 
и поражать как самолеты, так и кры-
латые ракеты противника.

На параде была представлена так-
же специфическая система ASN-301, 
представляющая собой грузовик 
с шестью ячейками для небольших 
дронов-самоубийц. Многие экспер-
ты считают ASN-301 копией анало-
гичной израильской машины «Гар-
пия», проданной китайцам в кон-
це 1990-х годов. Дрон предназна-
чен для поиска и уничтожения рада-
ров противника и может находить-
ся в воздухе до четырех часов. В бе-
седе с 

”
Ъ“ Василий Кашин уточнил, 

что Россия и США подобной техни-
ки в распоряжении не имеют. Дрон 
способен лететь с максимальной 
скоростью 220 км/ч и преодолевать 
расстояние в 288 км.

Парад стал для Си Цзиньпина 
важным шагом на пути к XIX съе-
зду Компартии, намеченному на 
осень этого года. На нем по неглас-
ным, но соблюдаемым более 20 лет 
договоренностям внутри руковод-
ства партии должен серьезно обно-
виться состав Политбюро. Ожида-
лось, что Си Цзиньпин введет в его 
состав двух молодых политиков, ко-
торые (согласно все тем же обыча-
ям) в 2022 году сменят его и премь-
ер-министра Ли Кэцяна в качестве 
первых лиц государства. Впрочем, 
нынешний председатель КНР впол-
не может нарушить обычай и остать-
ся у власти после 2022 года. В середи-
не июля внутрипартийное антикор-
рупционное ведомство сообщило 
о начале расследования против быв-
шего главы парткома города Чунци-
на Сунь Чжэнцая. Он рассматривал-
ся как один из наиболее вероятных 
преемников Си Цзиньпина, пред-
назначенный к этой роли китайской 
элитой еще в середине 2000-х годов. 
Отставка Сунь Чжэнцая может быть 
свидетельством того, что свои лич-
ные планы по развитию страны 
генсек ставит выше внутрипартий-
ных договоренностей и авторитета 
бывших руководителей КНР. В этом 
случае Си Цзиньпину необходима 
 поддержка армии.

Михаил Коростиков

Около трети военной 
 техники, представлен-
ной на параде, китайские 
 власти продемонстриро-
вали впервые  ФОТО AP

Венесуэла переходит 
к двоевластию
Конституционная ассамблея попытается  
заменить оппозиционный парламент

В Венесуэле завтра пройдет пер-
вое заседание Конституционной 
ассамблеи, члены которой бы-
ли избраны в воскресенье. Новый 
орган призван стать альтернати-
вой парламенту, контролируе-
мому противниками  президента 
Николаса Мадуро. По  замыслу 
властей выборы в ассамблею 
должны были примирить кон-
фликтующие стороны, однако 
в результате вышло наоборот. 
Оппозиция проигнорировала го-
лосование, большинство стран 
Латинской Америки  отказалось 
признавать его результаты, 
а США пригрозили  Каракасу 
 новыми санкциями.

Президент Мадуро объявил, что 
прошедшие выборы были «огром-
ным успехом», в то же время лиде-
ры оппозиции назвали их «мону-
ментальным фиаско». По официаль-
ным данным, на выборах проголосо-
вало около 8 млн человек (всего в Ве-
несуэле зарегистрировано 19,5 млн 
избирателей). Напомним, что за две 
недели до этого «нет» Конституцион-
ной ассамблее в ходе организованно-
го оппозицией референдума сказали 
7,6 млн человек. При этом оппозици-
онеры считают данные по воскресно-
му голосованию завышенными, а так-
же утверждают: 25% голосовавших со-
ставляли госслужащие, которые пош-
ли на участки по принуждению.

Венесуэльская журналистка Ма-
рия Анхелика Корреа рассказала 

”
Ъ“, что в ряде районов Каракаса 

участки вообще не были открыты, 
так как жители забаррикадировали 
все пути к ним, а на тех, которые от-
крылись, практически не было лю-
дей. «В столичных районах Барута, 
Чакао и Атильо, где сильны позиции 
противников режима, открылось 

всего около 10% участков»,— сказала 
собеседница 

”
Ъ“. Тем не менее влас-

ти страны это не смутило. Выступая 
после подведения итогов голосова-
ния перед своими сторонниками, 
Николас Мадуро заверил: новый ор-
ган «наведет порядок» в стране и «по-
кончит с безнаказанностью» со сто-
роны парламента. В качестве первой 
задачи для ассамблеи президент обо-
значил «немедленную реорганиза-
цию Генпрокуратуры» — органа, ру-
ководство которого в последние ме-
сяцы выступило против ряда иници-
атив чавистов.

Напомним, ранее оппозиция за-
являла о намерении создать в стране 
«правительство национального един-
ства», в которое вошли бы противни-
ки чавистов и те выходцы из правя-
щей партии, которые разочаровались 
в президенте Мадуро. Однако первы-
ми параллельный орган власти, кото-
рым де-факто станет Конституцион-
ная ассамблея, создали именно чави-
сты. Таким образом, говорить об объ-
единении расколотого венесуэльско-
го общества (именно такую цель ста-
вили перед собой организаторы вы-
боров) не приходится.

Даже сам день голосования про-
шел в условиях беспрецедентного 
насилия. Правительство сообщило 
о восьми погибших. А по данным де-
путата от оппозиции Дельсы Солор-
сано, за сутки было убито 14 чело-
век. Почти все из них получили ог-
нестрельные ранения, и это позволя-
ет предположить, что люди были за-
стрелены членами так называемых 
colectivos — вооруженных проправи-
тельственных банд. Вместе с тем сре-
ди жертв оказался и, например, сто-
ронник чавистов, кандидат в члены 
Конституционной ассамблеи юрист 
Хосе Феликс Пинеда.

Комментируя новости из Венесуэ-
лы, внешнеполитическая служба Ев-
росоюза вчера выразила «глубокое со-
жаление в связи с насилием и беспо-
рядками в ходе голосования», а так-
же заверила: «Конституционная ас-
самблея, избранная при сомнитель-
ных и подчас насильственных обсто-
ятельствах, не может быть частью ре-
шения проблемы». Правительства Ар-
гентины, Бразилии, Коста-Рики, Ко-
лумбии, Перу, Испании и ряда дру-
гих стран заявили, что не признают 
результаты голосования. Президент 
Панамы Хуан Карлос Варела обвинил 
Николаса Мадуро в том, что тот «пред-
почел конфронтацию». А постпред 
США при ООН Никки Хейли назвала 
выборы «шагом к диктатуре». В Госде-
партаменте пообещали «продолжить 
принимать решительные и быстрые 
действия против архитекторов авто-
ритаризма в Венесуэле, включая тех, 
кто принимает участие в работе Кон-
ституционной ассамблеи». Речь идет 
о расширении санкционных списков 
и иных ограничительных мерах.

Тем временем МИД РФ занял вчера 
принципиально иную позицию. Отме-
тив, что воскресное голосование «дало 
четкий сигнал о давно назревшей не-
обходимости преодоления переживае-
мого страной кризиса политическими 
средствами», дипломаты обратились 
с призывом к тем «представителям ре-
гионального и мирового сообщества, 
которые, насколько можно судить, на-
мерены не признавать итоги венесу-
эльских выборов и усилить экономи-
ческое давление на Каракас». «Рассчи-
тываем, что они проявят сдержанность 
и откажутся от своих деструктивных 
планов, способных углубить поляри-
зацию в (венесуэльском.— 

”
Ъ“) обще-

стве»,— подчеркнули в МИД РФ.
Евгений Бай

Наваз Шариф отдает Пакистан 
родному брату
Партия отстраненного за коррупцию премьера  
выбрала ему преемника

Ядерная держава Южной Азии 
Пакистан стоит на пороге досроч-
ной смены высшего руководст-
ва, сулящей стране новые по-
трясения. Будущим премьером 
вместо отстраненного от долж-
ности Наваза Шарифа правя-
щая «Пакистанская мусульман-
ская лига» (Н) назвала его брата 
Шехбаза Шарифа. Смена влас-
ти за год до парламентских выбо-
ров, спровоцированная громким 
коррупционным делом, долж-
на подвести черту под более чем 
35-летней эпохой одного из ста-
рейших мировых политиков, ко-
торый трижды занимал кресло 
премьера, пережив военных дик-
таторов Зия-уль-Хака и Первеза 
Мушаррафа и династию Бхутто. 
Впрочем, в то время как оппо-
зиция призывает избавиться от 
клана Шарифов, чье имя за по-
следние десятилетия стало для 
многих синонимом коррупции, 
сам Наваз Шариф рассчитыва-
ет остаться на плаву с помощью 
брата Шехбаза.

Интрига вокруг вопроса о том, кто 
станет новым лидером Пакистана по-
сле того, как Верховный суд отстра-
нил от должности премьера Наваза 
Шарифа, уличенного в коррупции по 
итогам расследования так называемо-
го «панамское досье», просуществова-
ла всего сутки.

Уходящий премьер, возглавляю-
щий правящую партию «Пакистан-
ская мусульманская лига» (Н), дока-
зал, что по-прежнему определяет по-
литическое будущее страны. По ито-
гам экстренных консультаций выс-
шего руководства ПМЛ (Н) преемни-
ком Наваза Шарифа был назван его 
родной брат — 65-летний Шехбаз Ша-
риф, который сейчас занимает кре-

сло главного министра крупнейшей 
пакистанской провинции Пенджаб.

Инициатива выдвинуть на пост 
премьера Шехбаза Шарифа принад-
лежала самому Навазу Шарифу, кото-
рый после нанесенного ему Верхов-
ным судом сильнейшего удара су-
мел убедить однопартийцев, что со-
хранить единство правящей партии 
сможет только ее приверженность 
политическому бренду Шариф. На-
помним, что буква Н в названии пар-
тии — это инициал ее основателя На-
ваза Шарифа.

Отставка премьера, происшед-
шая за год до очередных парламент-
ских выборов, стала для партии влас-
ти полной неожиданностью. В бли-
жайшие недели ей предстоит прове-
сти операцию «Преемник», которая 
будет состоять из нескольких шагов. 
Первым должен стать отказ Шехба-
за Шарифа от депутатского мандата 
в провинциальной ассамблее Пенд-
жаба, после чего ему предстоит при-
нять участие в довыборах в Нацио-
нальную ассамблею (нижняя пала-
та пакистанского парламента) и по-
лучить депутатский мандат, от кото-
рого в его пользу добровольно отка-
жется один из депутатов от ПМЛ (Н). 
После того как Шехбаз Шариф полу-
чит мандат, его кандидатура в каче-
стве премьера будет вынесена на го-
лосование в Национальной ассам-
блее. Учитывая, что ПМЛ (Н) имеет 
в парламенте абсолютное большин-
ство, проблем с заменой Наваза Ша-
рифа Шехбазом Шарифом в качестве 
нового главы правительства возник-
нуть не должно.

Пришедший в большую полити-
ку в начале 1980-х годов, когда стра-
ной еще правил военный диктатор 
Зия-уль-Хак, в последние десятиле-
тия Наваз Шариф трижды занимал 

кресло премьера. Он проявил чуде-
са политического выживания, не-
смотря на постоянно выдвигавшие-
ся против него обвинения в корруп-
ции и злоупотреблениях. При этом 
его главные политические против-
ники были либо убиты, как премьер 
Беназир Бхутто, либо оказались под 
арестом, как свергнутый военный 
правитель Первез Мушарраф.

Одним из наиболее драматичных 
моментов в карьере Наваза Шарифа 
стал 1999 год, когда его, занимавше-
го в ту пору кресло премьера, отстра-
нил от должности генерал Мушарраф, 
установивший в стране восьмилетнее 
военное правление. В своей автобио-
графической книге «На линии огня» 
Первез Мушарраф дает нелицепри-
ятную оценку Навазу Шарифу как не-
эффективному коррумпированному 
политику, продвигающему на руково-
дящие должности собственный клан 
и неспособному управлять страной. 
Однако в итоге Наваз Шариф сумел 
совершить головокружительное воз-
вращение в пакистанскую политику 
из многолетней эмиграции в Лондо-
не, в то время как в британскую сто-
лицу был вынужден отправиться уже 
его гонитель Первез Мушарраф.

Триумфальное возвращение в Па-
кистан и уверенная победа его пар-
тии ПМЛ (Н) на выборах 2013 года, ка-
залось, сулили стране эпоху бессроч-
ного правления Наваза Шарифа, су-
мевшего избавиться от серьезных по-
литических конкурентов. Однако вер-
дикт Верховного суда, вынесенный 
по новому коррупционному делу, 
спутал все карты. И теперь главный 
вопрос состоит в том, сможет ли Шех-
баз Шариф реабилитировать дискре-
дитированный политический бренд 
своей семьи.

Сергей Строкань
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КИТАЙ РОССИЯ США

DF-31AGМежконтинентальная 
мобильная
баллистическая 
ракета

«Тополь-М»

11,2 тыс. км
40 т
твердотопливная
2017
(предположительно)

дальность
стартовая масса
топливо
начало 
эксплуатации

11 тыс. км
46,5 т
твердотопливная

1997

J-20 ChengduИстребитель Т-50 ПАК ФА F-22 Raptor

2,1 тыс. км/ч 
36,3 т
3,4 тыс. км
5
заключительные
испытания

максимальные: 
скорость
взлетный вес
дальность полета
поколение
начало
эксплуатации

максимальные: 
скорость
взлетный вес
дальность полета
поколение
начало
эксплуатации

максимальные: 
скорость
полезная нагрузка
дальность полета
начало
эксплуатации

2,1 тыс. км/ч 
35 т
3,5 тыс. км
5

2019

2,4 тыс. км/ч 
38 т
3,2 тыс. км
5

XII 2005

J-16 ShenyangИстребитель Су-30СМ F15E

2,4 тыс. км/ч 
35 т
3,9 тыс. км
4

2017

2,1 тыс. км/ч 
34,5 т
3,0 тыс. км
4

2012

2,6 тыс. км/ч 
36,7 т
3,9 тыс. км
4

1988

максимальные:  
дальность полета
высота цели
начало
эксплуатации

HQ-22Противовоздушный 
комплекс

С-300 PAC-2

170 км 
27 км

2017

300 км 
27 км
1975
(первые версии)

160 км 
24 км

1995

максимальные:  
дальность полета
время в воздухе
платформа
запуска
тип

ASN-301Боевой дрон

280 км 
4 часа
грузовик с шестью 
контейнерами
дрон-самоубийца

полигон
Чжурихэ

Xian Y-20Транспортный 
самолет

Ил-76МД-90А C-17 Globemaster III

830 км/ч 
66 т
4,4 тыс. км

VII 2016

850 км/ч 
60 т
4 тыс. км

X 2014

833 км/ч 
77,5 т
4,4 тыс. км

VII 1993

КНР



Долги в ненадлежащие руки
Тендер на кредиты Сбербанка выиграли не состоящие в реестре взыскатели
Как стало известно 

”
Ъ“, после проведе-

ния тендера по продаже розничных 
кредитов коллекторам Сбербанк обна-
ружил, что основная часть выигравших 
его компаний не состоит в госреестре 
взыскателей. После вступления в силу 
профильного закона такие компании 
не могут взаимодействовать с заемщи-
ками по факту взыскания задолженно-
сти. Чтобы исправить ситуацию, банк 
предложил победителям, не входящим 
в реестр, срочно найти официальное 
коллекторское агентство, которое будет 
обслуживать приобретенные ими пор-
тфели, или отказаться от сделки.

О том, что у Сбербанка возникли неожи-
данные сложности при передаче тендерных 
лотов, 

”
Ъ“ рассказали участники тендера. 

Тендер на продажу по цессии долгов более 
чем на 4 млрд руб., из которых около 3 млрд 
руб.— это сумма основного долга, был про-
веден банком еще в июне. На 79 лотов стои-
мостью от 1,1 млн руб. претендовали около 
76 компаний. По словам собеседников 

”
Ъ“, 

для участия в конкурсе требовалось пройти 
серьезную аккредитацию, однако банк по не-
известной причине не указал в требованиях 
необходимость состоять в реестре Федераль-
ной службы судебных приставов (ФССП).

«Победителей тендера выбирали исклю-
чительно по предложенной цене за пор-
тфель»,— говорит один из собеседников 

”
Ъ“. 

Минимальная цена лота равнялась 3% от об-
щего долга, максимальная — превышала 
10%. Такие цены являются исключительны-
ми для рынка. По оценке Национальной ас-
социации профессиональных коллектор-
ских агентств (НАПКА), средняя цена закры-
тия цессионных сделок в этом году составля-
ет около 1,4% от объема долгов. «Стоимость 
долгового портфеля сильно зависит от его 
качества, от объема раскрываемой кредито-
ром информации и от соотношения спроса 
и предложения на цессионном рынке. Но в 
среднем по рынку стоимость портфеля вы-
ше 2–3% можно назвать относительно высо-
кой»,— уточнили в ассоциации.

Сбербанк выиграл в цене, но попал в не-
простую ситуацию. «Получилось, что более 
20 из 35 выигравших тендер организаций 
не включены в госреестр,— указывает один 
из собеседников 

”
Ъ“ на коллекторском рын-

ке.— А значит, данные почти 10 тыс. заемщи-
ков могут быть переданы никем не контр-
олируемым компаниям».

В Сбербанке отмечают, что портфель может 
быть продан компаниям вне реестра. «Вместе 
с тем 230-ФЗ предполагает передачу персо-

нальных данных должников компании, со-
стоящей в государственном реестре»,— при-
знают в банке. В связи с этим Сбербанк пред-
ложил компаниям, не состоящим в реестре 
ФССП, оформить правоотношения с компа-
ниями из него, которые и будут осуществ-
лять действия по взысканию задолженности 
в рамках проданных портфелей.

Юридического запрета на продажу пор-
тфеля компаниям, не состоящим в госрее-
стре, нет, но такие сделки чреваты репута-
ционными рисками, указывают эксперты. 
«Для банка продажа долгов неофициально-
му коллектору — большой риск для репута-
ции,— говорит партнер юридической ком-
пании 

”
Юрпартнеръ“ Александр Федоров.— 

Ведь если должник начнет жаловаться регу-
лятору на неправомерные действия нового 
кредитора, то вопросы могут с высокой веро-
ятностью возникнуть в том числе и к продав-
цу». К тому же должники могут попытаться 
оспорить переход долга к компаниям вне ре-
естра в суде, и Сбербанк при этом будет при-
влекаться как соответчик по делам и нести 
затраты на их юридическое сопровождение, 
добавляет господин Федоров.

Сбербанк вовремя заметил ошибку и на-
чал исправлять ситуацию. «Во вторник ком-
паниям разослали письма, в соответствии с 

которыми до пятницы им необходимо было 
найти официальное коллекторское агентст-
во и договориться о взыскании выигранных 
ими портфелей,— рассказывает собесед-
ник 

”
Ъ“.— В противном случае Сбербанк об-

ещал отказать компаниям в покупке лотов 
и передать их агентствам, состоящим в рее-
стре». Это банку позволяет сделать традици-
онно вносимый в тендерную документацию 
пункт о возможности отказаться от сделки, 
если у победившей компании нет денег или 
прав на покупку лота.

Эксперты отмечают: такая схема взаимо-
действия, хоть и не является противоправ-
ной, для рынка нетипична. «Традиционно 
компании, которые занимаются покупкой 
долгов, сами являются и взыскателями,— го-
ворит вице-президент НАПКА Елена Докуча-
ева.— Кредиторы предпочитают продавать 
задолженность тем, кто потом будет работать 
с ней, чтобы быть уверенными, что задол-
женность будет взыскиваться этично». В дан-
ном случае ситуация вдвойне некрасивая — 
банк не знает, кто в итоге будет заниматься 
взысканием его кредитов, и задним числом 
выставляет победителям тендера, уже потра-
тившимся на участие в нем, дополнитель-
ные условия, указывают участники рынка.

Светлана Самусева

Как выяснил 
”
Ъ“, авиационную отрасль 

по-прежнему не устраивают новые тре-
бования к безопасности, обсуждаемые 
с 2014 года. Ассоциация эксплуатантов 
воздушного транспорта (АЭВТ) наста-
ивает, что нормы безопасности и так 
описаны в Воздушном кодексе и под-
законных актах, синхронизированы с 
требованиями международных орга-
низаций, тогда как новые требования 
дублируют их или избыточны. Их вве-
дение приведет к дополнительным рас-
ходам авиакомпаний и росту стоимости 
перевозок, отмечает АЭВТ, с этим согла-
шается и экспертный совет при пра-
вительстве. Сходная ситуация — расхо-
ждение международных конвенций с 
законом о транспортной безопасности 
— сложилась и на водном транспорте.

Как стало известно 
”
Ъ“, на сегодня намече-

но совещание под председательством вице-
премьера Аркадия Дворковича, на котором 
будет обсуждаться проект постановления пра-
вительства о требованиях к транспортной без-
опасности на воздушном транспорте. В Мин-
трансе (разработчик документа) запрос 

”
Ъ“ пе-

реадресовали в аппарат господина Дворкови-
ча, где от комментариев отказались.

• Регулирование безопасности на воздушном 
транспорте, система обеспечения которой су-
ществует с советских времен, сейчас претер-
певает значительные изменения. В 2007 го-
ду был принят закон о транспортной безопас-
ности с общими для всех видов транспорта 
нормами, а с 2014 года Минтранс разрабаты-
вает требования к отдельным видам тран-
спорта, в частности к авиации. Проект по-
становления неоднократно вносился в Белый 
дом, но возвращался на доработку из-за разно-
гласий с участниками рынка и Минэкономики.
По данным 

”
Ъ“, свои замечания в адрес 

господина Дворковича и экспертного сове-
та при правительстве направили департа-
мент промышленности и инфраструктуры 
правительства и Ассоциация эксплуатантов 
воздушного транспорта. Обе структуры со-

общают, что авиаотрасль «в силу своей спе-
цифики уже имеет детально урегулирован-
ную систему обеспечения безопасности и 
защиты от актов незаконного вмешательст-
ва» по стандартам Международной органи-
зации гражданской авиации (ИКАО). Новые 
требования создают «

”
задвоенное“, избы-

точное регулирование», что приведет к ро-
сту стоимости авиаперевозок. Авторы требу-
ют закрепить в законе о транспортной без-
опасности постулат о том, что безопасность 
для гражданской авиации обеспечивается в 
соответствии с Воздушным кодексом.

Как сообщается в письме АЭВТ, в проек-
те требований к безопасности на воздушном 
транспорте не предусмотрен перенос срока 

вступления в силу требований об установке 
в салонах самолетов видеонаблюдения и пе-
редачи данных в режиме реального време-
ни наземным службам. Первые проверки 
авиакомпаний по выполнению новых тре-
бований Ространснадзор провел в начале 
2016 года и выписал предписания, хотя ви-
деокамеры нужно устанавливать после 1 ян-
варя 2019 года. Затраты на приобретение и 
установку оборудования (включая согласо-
вание изменения конструкции с разработ-
чиком и властями) авиакомпании оценили 
в $175–500 тыс. на самолет. Изменения при-
дется согласовывать и с лизингодателями, 
которые вправе в некоторых случаях рас-
торгнуть договор.

Документ также требует обеспечить кру-
глосуточную работу кабины пилотов (даже 
в их отсутствие), установить КПП на входе в 
салон, кабину, а также стоянку воздушного 
судна. За транспортную безопасность долж-
ны отвечать командиры воздушных судов, 
они должны пройти обучение и получить ат-
тестацию. Наличие требований досмотра со-
здаст российским авиакомпаниям сложно-
сти в зарубежных аэропортах: перевозчикам 
придется на каждом рейсе предусматривать 
места для трех сотрудников транспортной 
безопасности «на договорной основе». Но у 
авиакомпаний может уйти полгода на про-
цедуры для утверждения плана транспорт-
ной безопасности и столько же времени на 
реализацию плана, считают в АЭВТ.

Главный эксперт Института экономики 
транспорта и транспортной политики НИУ 
ВШЭ Федор Борисов говорит, что безопас-
ность «должна стать счетным параметром», 
при этом необходимо говорить не об абсо-
лютной безопасности, а ее приемлемых уров-
нях. Опрошенные 

”
Ъ“ авиакомпании не ста-

ли комментировать требования. В «Откры-
том правительстве» 

”
Ъ“ пояснили, что письмо 

АЭВТ получили, а экспертный совет заклю-
чил, что проект не может быть поддержан, 
так как «содержит дублирующие, избыточ-
ные и трудновыполнимые требования, ко-
торые приведут к финансовым издержкам».

Похожая ситуация возникла и в сфере 
водного транспорта. Источник 

”
Ъ“ в отра-

сли пояснил, что наряду с законом о транс-
портной безопасности безопасность судов 
и портов в данный момент регулируют Ме-
ждународная конвенция по охране чело-
веческой жизни на море и Кодекс по охра-
не судов и портовых средств. «Действитель-
но, в некоторых случаях между этими до-
кументами и новым законом возникают 
вопросы дублирования требований, и мы 
хотим, чтобы в ходе обсуждения они были 
сняты»,— говорит он.

Елизавета Кузнецова,  
Наталья Скорлыгина

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19925,18 (−34,66)
РТС 1007,14 (−7,3)
FTSE 100 7372 (+3,63)

DAX 30 12118,25 (−44,45)
DJIA* 21923,97 (+93,66)
NASDAQ Composite* 6353,826 (−20,85)

*На 20:11. По данным агентства Reuters. 
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● 52,02тыс. пунктов ● 21,922

 Индексы ведущих фондовых бирж на 31.07.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.08.17
Австралийский доллар 47,8885
Английский фунт 78,7910
Белорусский рубль** 30,8809
Датская крона* 94,6997

Доллар США 60,0633
Евро 70,4603
Индийская рупия*** 93,6587
Казахский тенге*** 18,2184

Канадский доллар 48,1508
Китайский юань* 89,2590
Норвежская крона* 75,7600
СДР 84,4214

Сингапурский доллар 44,2684
Новая турецкая лира 17,0291
Украинская гривна* 23,2308
Шведская крона* 73,8287

Швейцарский франк 61,9912
Японская иена*** 54,2577
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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С начала года ОАО РЖД ежемесячно 
отмечает рост грузопотока на желез-
ных дорогах России. Погрузка еже-
месячно увеличивалась на несколь-
ко процентов относительно прош-
лого года, за январь—июнь в целом 
рост составил 3,6% — 620,7 млн тонн. 
И хотя в августе в монополии ждут 
замедления темпов роста до 0,3%, 
план по росту на год сохранен на 
уровне 2,6%, сообщил вчера первый 
вице-президент ОАО РЖД Анатолий 
Краснощек.

Для оценки экономики рост по-
грузки довольно важен, поскольку 
демонстрирует или оживление вну-
треннего спроса, или, например, 
рост экспорта — в случае страны, 
ориентированной на внешние рын-
ки. Пример последнего — экспорт-
ного — роста продемонстрировал 
Казахстан. В конце прошлой недели 
железнодорожная компания стра-
ны «Казакстан темир жолы» (КТЖ) 
сообщила о росте грузоперевозок в 
первом полугодии сразу на 13%, до 
128 млн тонн (объем экспорта уве-
личился на 12%). Кроме того, вдвое 
вырос транзит контейнеров по на-
правлению Китай—Европа и обрат-
но, до 73,1 тыс. TEU. При этом струк-
тура показавших рост грузов и в Рос-
сии, и в Казахстане сходна: уголь, 
лом, химия.

Конечно, можно отметить, что 
объемы несопоставимы: ОАО РЖД 
перевозит за полгода примерно в 
пять раз больше, чем КТЖ, а с низкой 
базы расти, как известно, проще. С 
другой стороны, экономика Казахс-
тана считается — в части сырьевой 
ориентации — уменьшенной копи-
ей российской. Те же углеводороды, 
металлы, уголь, в основном на экс-
порт, та же зависимость от мировых 
цен на сырье и от курса рубля/тенге 
к мировым валютам. Так что можно 
осторожно говорить о том, что успе-
хов в вывозе добытого у Казахстана 
пока все же больше.

Москва и Астана, исторически 
связанные одной железнодорож-
ной сетью (так, отечественная гор-
дость Транссиб в Южной Сибири 
проходит через территорию Казахс-
тана), негласно конкурируют за ме-
сто ключевого транспортного парт-
нера для Китая на трансконтинен-
тальных маршрутах а-ля Великий 
шелковый путь. Не исключено, что 
пока — судя по транзиту — Казахс-
тан выигрывает. Это преимущество 
Казахстана в темпах наращивания 
грузооборота может внести боль-
шую ясность сразу в несколько со-
бытий последних лет. Например, в 
то, почему де-факто развалился не-
когда весьма масштабный проект 
СП ОАО РЖД, КТЖ и Белорусской 
железной дороги — Объединенной 
транспортно-логистической компа-
нии. Российская сторона предлага-
ла, чтобы СП активно занималось 
контейнерными перевозками на 
трансказахстанских маршрутах, но 
при таком естественном росте гру-
зопотоков у Казахстана нужды в та-
кой схеме явно не было. Легче по-
нять и логику КТЖ, переставшей пу-
скать на свою сеть инновационные 
вагоны из РФ: зачем делиться дохо-
дами растущего рынка?

обсудить 
kommersant.ru/12074

правила  
игры

Пока ОАО РЖД  
борется за проценты 
роста грузоперево-
зок, Казахстан  
наращивает погрузку 
на десятки процентов

на железнодорожных путях  
в России и Казахстане рассматривает 
заведующий отделом бизнеса 

Владимир Дзагуто

Табачники разругались в дым
Их поссорила минимальная цена сигарет
Philip Morris International (PMI) и JTI 
предлагают ввести в России единую ми-
нимальную розничную цену (МРЦ) на 
сигареты. Такая мера, считают в компа-
ниях, способствовала бы борьбе с неле-
гальной продукцией, продающейся по 
30–50 руб. за пачку. Против инициати-
вы лидеров рынка выступили осталь-
ные табачные производители.

С предложением вести минимальную 
розничную цену на сигареты к первому ви-
це-премьеру Игорю Шувалову 29 июня обра-
тилась PMI. Об этом сообщается в письмах 
компании JTI и ассоциации «Табакпром» (ко-
пии есть у 

”
Ъ“), направленных директору де-

партамента налоговой и таможенной поли-
тики Минфина Алексею Сазанову 29 и 31 
июля соответственно. JTI, являющаяся ли-
дером рынка с долей 33,3% (данные Nielsen), 
поддержала идею конкурента (у PMI — 27,2%, 

второе место). Компания предлагает, чтобы 
для всех сигарет действовала единая мини-
мальная цена, которая бы составляла 75% от 
средневзвешенной МРЦ предыдущего года.

Сейчас в России действует только МРЦ, 
которую табачные компании сами устанав-
ливают для каждой ассортиментной пози-
ции. Выше этой цены их нельзя продавать 
ни в рознице, ни в заведениях общепита. За-
кон запрещает продавать сигареты дешевле 
25% от установленной на них МРЦ. Единой 
минимальной розничной цены, которая 
действует, например, для водки и коньяка, 
для табачной продукции сегодня не сущест-
вует. При этом именно с МРЦ табачники вы-
плачивают адвалорную часть акциза (сейчас 
— 14,5% от МРЦ).

В письме господину Сазанову вице-пре-
зидент по корпоративным вопросам JTI Сер-
гей Киселев называет действующий меха-

низм минимальных цен неэффективным, 
так как при нем производители сигарет мо-
гут выводить на рынок продукцию с произ-
вольно низкой МРЦ. Также, по его мнению, 
существующий порядок противоречит за-
прету на любые ценовые скидки, «посколь-
ку фактически розничная цена может сни-
жаться на 25% от МРЦ, что является сущест-
венным пробелом в законодательстве». Как 
отмечают в JTI, сейчас в России структура та-
бачного рынка смещается в сторону деше-
вых ценовых сегментов, что приводит к не-
дополучению бюджетом доходов. Также ком-
пания обращает внимание на то, что в отсут-
ствие минимальной розничной цены рынок 
активно наполняется дешевыми нелегаль-
ными сигаретами из стран ЕАЭС по цене 30–
50 руб. за пачку.

По оценке PMI, сейчас средневзвешен-
ная цена на сигареты в России составля-

ет 88 руб. за пачку. Таким образом, если бы 
предложенный JTI механизм определения 
минимальной розничной стоимости был 
поддержан, то в 2018 году сигареты не мо-
гли бы стоить дешевле 66 руб. В JTI считают, 
что такая мера не затронет интересы легаль-
ных производителей сигарет, так как мини-
мальная розничная цена сложится на уров-
не ниже 99% ценовых предложений сига-
рет в дешевом сегменте, с которых уплаче-
ны все акцизы.

«Табакпром» (кроме JTI в него входят так-
же «БАТ Россия», «Донской табак», Imperial 
Tobacco), в свою очередь, написал Алексею 
Сазанову, что изменение действующего ме-
ханизма установления минимальных роз-
ничных цен не поддерживает большинство 
членов ассоциации. 

У авиакомпаний двоится безопасность
Новые требования в отрасли считают избыточными
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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У Альфа-банка отпала необходи-
мость выделять высокотехноло-
гичные проекты для пользова-
телей в отдельный бизнес. Как 
выяснил 

”
Ъ“, руководство банка 

приняло решение о расформи-
ровании «Альфа-лаборатории» 
(AlfaLab), в рамках которой бы-
ли созданы такие знаковые про-
екты, как «Альфа-клик», «Альфа-
мобайл», «O!pp» и др. В банке 
 перемены объясняют назрев-
шим масштабированием про-
екта. Источники 

”
Ъ“ считают: 

 дело в относительно низких по-
казателях «Альфа-лаборатории» 
по сравнению с конкурентами.

О том, что «Альфа-лаборатория» 
— подразделение Альфа-банка по 
развитию диджитал-продуктов — 
будет расформирована, 

”
Ъ“ рассказа-

ло несколько участников рынка. «Ре-
шение принято в конце мая. Из 350 
человек в подразделении останется 
не больше 30, которые будут сосре-
доточены на поиске новых бизнес-
идей, например, на работе с фондом 

”
Сколково“»,— сообщил источник, 

близкий к Альфа-банку. По словам 
другого собеседника 

”
Ъ“, руководи-

тель «Альфа-лаборатории» Влади-
мир Урбанский теперь отвечает в 
банке за клиентский сегмент mass 
affluent. «Мы не хотим продолжать 
строить новую культуру только в 
рамках выделенного подразделе-
ния. Мы хотим менять и развивать 
весь банк. Поэтому мы интегрируем 

многие команды, процессы и куль-
туру 

”
Альфа-лаборатории“ во все 

бизнес-линии банка»,— указали в 
пресс-службе Альфа-банка, подчерк-
нув, что полностью подразделение 
расформировано не будет, а сфоку-
сируется на инновациях.

Однако отдельного бизнеса по 
внедрению современных банков-
ских технологий для потребителей 
уже не будет. «Альфа-лаборатория» 
была создана в 2013 году и была од-
ной из первых структур на финансо-
вом рынке, которая специализирова-
лась на создании высокотехнологич-
ных продуктов для банков. Среди 
digital-продуктов «Альфа-лаборато-
рии» — «Альфа-клик», «Альфа-мо-
байл», «Альфа-бизнес онлайн», «O!pp» 
(мобильное приложение для перево-
да денег). Подразделение объедини-
ло разных специалистов (разработчи-
ки, IT-специалисты, дизайнеры, про-
ектные менеджеры, аналитики, спе-
циалисты по digital-коммуникациям) 
в кросс-функциональные команды, 
которые работали над различными 
бизнес-задачами.

Эксперты отмечают, что «Альфа-ла-
боратория» — знаковый проект для 
рынка, поскольку явилась пионером 
в целом ряде направлений. Напри-
мер, они первыми сделали сервисы 
бесконтактной оплаты и снятия на-
личных с помощью мобильного теле-
фона, первую сделку с аккредитивом 
на blockchain, платформу кредитова-
ния малого бизнеса физическими ли-

цами «Поток», внедрили сотни серви-
сов для клиентов, отмечают участни-
ки рынка. «Пришло время опыт и 
культуру 

”
Альфа-лаборатории“ ис-

пользовать не только в рамках одного 
подразделения, но во всем банке, что 
соответствует общей стратегии»,— 
отметили в пресс-службе банка. Глав-
ное, чтобы в результате реорганиза-
ции не упал уровень функциональ-
ности пользовательских банковских 
продуктов, указал коммерческий ди-
ректор Usabilitylab Дмитрий Силаев. 
«Изменения, на мой взгляд, больше 
связаны с экономикой общебанков-
ских процессов, а не со структурой. 
Где именно будет вестись разработка, 
не имеет принципиального значе-
ния»,— считает он.

Тем не менее, по данным источни-
ков 

”
Ъ“, трансформация «Альфа-лабо-

ратории» объясняется относительно 
низкими показателями подразделе-
ния по сравнению с целым рядом 
других кредитных организаций. Так, 
согласно рейтингу Usabilitylab, среди 
мобильных приложений Альфа-банк 
занимает четвертое место, уступая 
Тинькофф-банку, ВТБ 24 и Сбербанку. 
Среди интернет-банков — у него ше-
стое место, вслед за Тинькофф-бан-
ком, ВТБ, Юникредит-банком, Сбер-
банком и Райффайзенбанком. По по-
следнему рейтингу эффективности 
интернет-банков для частных лиц 
Markswebb Rank & Report Альфа-банк 
занимает четвертое место.

Юлия Полякова

Альфа-банк  
сворачивает «Лабораторию»
Цифровые проекты  
останутся без отдельного подразделения Прощение кредитором штрафа 

или пеней за несвоевременной 
возврат заемных средств грозит 
заемщику НДФЛ в размере 13%, 
настаивает Минфин. Наиболее 
критична такая позиция финан-
сового ведомства для микрокре-
диторов — неустойки они про-
щают часто, сумма их мала, а ад-
министрирование налогов тру-
доемко и вызывает лишние во-
просы у заемщиков. Участники 
рынка уже ищут обходные пути 
требований Минфина, и пока 
лазеек хватает.

На днях было обнародовано пись-
мо Минфина, в котором ведомство 
разъяснило кредиторам порядок на-
логообложения прощенных должни-
кам сумм штрафов, пеней или неу-
стоек. В письме Минфин приходит к 
выводу, что при прощении задолжен-
ности по санкциям с должника сни-
мается обязанность по уплате суммы 
указанной задолженности и появля-
ется возможность распоряжаться де-
нежными средствами по своему ус-
мотрению, то есть у него возникает 
экономическая выгода, то есть доход. 
И эти прощенные долги облагаются 
НДФЛ по ставке 13%.

Письмо адресовано всем кредито-
рам физлиц, однако для банков такое 
требование проблем не составляет — 
долги они прощают редко, да и адми-
нистрирование налогов для них дело 
привычное. А вот микрофинансиста 
такой подход сулит массу проблем. 
«Среди микрофинансовых организа-
ций (МФО), специализирующихся на 
займах 

”
до зарплаты“, и сами санк-

ции, и их прощение как мера побу-
ждения заемщика к погашению зай-
ма широко распространены»,— рас-
сказывает исполнительный дирек-
тор МФО «Домашние деньги» Андрей 
Бахвалов. По словам гендиректора 
Smsfinans.ru Александра Артемова, 
МФО чаще всего используют такой 
вид санкций, как пени. «Размер пени 
ограничен законодательно 20% годо-

вых, и по факту налог с прощенной 
суммы составляет 20–30 руб.,— про-
должает он.— Получается, о каждом 
прощенном долге и начисленном на-
логе мы обязаны уведомить заемщи-
ка и ИФНС, и в итоге затраты на от-
правку сообщений превышают сум-
му налога к уплате». Кроме матери-
альных затрат, есть и эмоциональ-
ный аспект, сетуют микрокредиторы. 
«Наши заемщики далеко не всегда 
обладают финансовой грамотностью 
и понимают, почему при прощении 
долга появляется налог. Возникает 
конфликт, который может негативно 
сказаться на желании заемщика пога-
шать долг»,— отмечает собеседник в 
одной из МФО. 

Неудивительно, что в таких усло-
виях участники рынка уже задума-
лись об обходе требований Минфи-
на. Есть несколько популярных идей 
ухода от налога на доходы от прощен-
ных долгов. Среди них, например, за-
ключение с заемщиком нового дого-
вора, в котором санкции не предус-
мотрены «задним числом» вместо 
действующего. Устное прощение 
штрафов и пеней, которые до полно-
го погашения числятся на балансе 
кредитора, но по факту с заемщика 
не взимаются. Более осторожные кре-
диторы придерживаются мнения, 
что сразу в сумму «прощения» нужно 
автоматически заложить 13% налога 
и самостоятельно перечислить НДФЛ 
в бюджет, не уведомляя об этом заем-
щика. «Если стороны договора согла-

совали сумму прощения без разбив-
ки, на что конкретно она идет, то ни-
чего незаконного в этом нет»,— отме-
чает начальник юридического управ-
ления СДМ-банка Александр Голубев. 
Еще один способ — игра формулиро-
вок. «Например, в договоре фигури-
рует 

”
кредитор имеет право начи-

слить санкции“, что не делает обяза-
тельным это начисление,— рассу-
ждает партнер юридической фирмы 
Lidings Андрей Зеленин.— Однако 
подобная уловка вовсе не является га-
рантией от возникновения судебной 
практики, когда налоговики будут 
доначислять НДФЛ вне зависимости 
от формулировок в договоре».

Получить комментарии Минфи-
на 

”
Ъ“ вчера не удалось. Впрочем, во-

прос в том, как на практике будут 
следить за мизерными отчисления-
ми НДФЛ с прощенных микродол-
гов налоговики. «С физлица налоги 
в принудительном порядке можно 
взыскать лишь через суд при сумме 
недоимки свыше 3 тыс. руб.,— отме-
чает управляющий партнер 

”
Ренес-

санс-LEX“ Георгий Хурошвили.— Ко-
пеечные же долги числятся за нало-
гоплательщиком годами, на них на-
числяются пени, но если других на-
логовых долгов нет — взысканы они 
не будут». Помешать подобные дол-
ги могут лишь единичным гражда-
нам, которым нужна справка об от-
сутствии задолженности по нало-
гам, заключает он.

Вероника Горячева

Налог на прощенный доход
Минфин требует взимать НДФЛ  
со списанных штрафов за просрочку

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Венчурный фонд Maxfield 
Capital, основанный в России 
при участии структур Виктора 
Вексельберга, продолжает кон-
центрироваться на британских 
стартапах. Вместе с партнерами 
он инвестировал £2 млн (около 
€2,2 млн) в сервис SimplyCook, 
продающий наборы с рецепта-
ми и специями по подписке.

Британский сервис SimplyCook 
получил инвестиции на £2 млн от 
Maxfield Capital, Episode 1 Ventures, 
500 Startups и нескольких британ-
ских бизнес-ангелов, сообщила 
TechCrunch и подтвердили 

”
Ъ“ в 

Maxfield Capital. Финансирование бу-
дет направлено на маркетинг и раз-
витие технологии, включая мобиль-
ное приложение.

SimplyCook продает специи по 
подписке. Коробка содержит четыре 
карточки с рецептами и четыре набо-
ра приправ. Первый набор стоит 
£8,99, следующие — £9,99. С начала 
работы проекта компания доставила 
пользователям 2,5 млн наборов. Фи-
нансовые показатели не раскрывают-
ся, но с начала года сервис «удвоил ме-
сячную выручку, а коэффициент удер-
жания клиентов от месяца к месяцу — 
94%, один из наиболее высоких в ин-
дустрии», указывают в Maxfield 

Capital. SimplyCook ориентирована 
на пользователей 30–64 лет, это при-
мерно 12 млн домохозяйств только в 
Великобритании. Общий объем целе-
вого рынка примерно равен 8 млн 
домохозяйств, что в стоимостном вы-
ражении превышает £3,7 трлн, оце-
нивают в Maxfield Capital. Компания 
ориентируется на 3% потенциальной 
доли рынка, что дает реально дости-
жимый объем более £100 млн.

К преимуществам SimplyCook 
можно отнести более высокую маржи-
нальность при продаже специй, чем в 
среднем по продуктам питания, и эко-
номию в логистике, поскольку спе-
ции мало весят и не требуют соблюде-
ния температурного режима при 
транспортировке, рассуждает партнер 
Target Global Александр Фролов. «Тор-
говля специями — очень маржиналь-
ный продукт. Но эту модель крайне 
легко повторить»,— добавляет основа-
тель «Шефмаркета» Сергей Ашин. В Ве-
ликобритании бум на подписочные 
сервисы начался около трех лет назад, 
рынок уже сформирован, предостере-
гает инвестменеджер Фонда развития 
интернет-инициатив Павел Никонов. 
«Так как британцы часто и много гото-
вят дома, у SimplyCook есть потенци-
ал, но на 

”
единорога“ это пока непохо-

же»,— считает он, отмечая, что планы 

компании выглядят реалистично 
только при готовности много и долго 
инвестировать в маркетинг на высо-
коконкурентном рынке.

Это не первая сделка на британ-
ском рынке для Maxfield Capital, якор-
ным инвестором которого выступают 
структуры Виктора Вексельберга. Сре-
ди проектов из этой страны в портфе-
ле фонда также сервис по продаже жи-
лой недвижимости eMoov, разработ-
чик облачной платформы для работы 
с медицинскими данными Patients 
Know Best и маркетплейс по сдаче в 
краткосрочную аренду офисов для 
малого и среднего бизнеса Hubble. «В 
Великобритании одна из наиболее 
развитых венчурных инфраструктур, 
которая уже успела произвести более 
половины всех 

”
единорогов“ Евро-

пы — например, Skyscanner, Farfetch, 
Zoopla, Funding Circle, Postmates и 
т. п.»,— объясняет партнер Maxfield 
Capital Александр Лазарев. Там также 
высокая концентрация необходимых 
для роста технологической компании 
компонентов, добавляет он: большой 
внутренний рынок, крупные офисы 
международных корпораций, доступ 
к деньгам на всех стадиях развития 
компании и широкие возможности 
для выхода из инвестиций.

Роман Рожков

Инвесторы добавили перца
Maxfield Capital вложился в сервис SimplyCook

После всплеска активности 
на российском долговом рын-
ке в предыдущие два месяца 
в июле эмитенты не спешили 
размещать облигации. Измене-
ния правил инвестирования в 
корпоративные бонды с учетом 
рейтинга российских агентств, 
а также их использование в опе-
рациях репо с ЦБ существенно 
снизили интерес к ним и со сто-
роны инвесторов. В результате 
за месяц эмитенты привлекли 
на внутреннем рынке чуть более 
40 млрд руб.— минимальный 
объем с января текущего года.

По предварительным данным 
агентства Cbonds, корпоративные за-
емщики в июле заметно сократили ак-
тивность на рынке публичного долга. 
За месяц они провели на внутреннем 
рынке всего 11 размещений на об-
щую сумму немногим более 40 млрд 
руб. (без учета двух сделок «Роснефти» 
на 90 млрд и 176 млрд руб., а также од-
нодневных размещений ВТБ). Это бо-
лее чем в пять раз меньше показателя 
июня (211 млрд руб.) и втрое меньше 
привлечений в июле 2016 года 
(129 млрд руб.). Такой низкой активно-
сти эмитентов не было с января теку-
щего года, когда эмитенты провели 
всего восемь размещений на общую 
сумму немногим более 27 млрд руб.

Согласно статистике предшеству-
ющих лет, в летние месяцы происхо-
дило снижение объемов корпоратив-
ных размещений. Руководитель 
управления рынков долгового капи-
тала «ВТБ Капитала» Андрей Соловьев 
связывает это с общим снижением де-
ловой активности в июле—августе. 
По оценкам 

”
Ъ“, за последние пять 

лет ярко выраженная сезонность в 
летние месяцы наблюдалась четыре 
раза, и показатели падали в полтора-
три раза по сравнению с предшеству-
ющим месяцем.

Аномально сильному падению ак-
тивности эмитентов в этом году спо-
собствовали новые требования Бан-
ка России к рейтингам эмитентов об-
лигаций, которые принимаются им в 
репо и в которые могут инвестиро-
вать НПФ и страховые компании. «В 
ожидании дальнейшего снижения 
ставок и сужения спредов, а также не-
определенности с требованиями по 

рейтингам для инвестирования ак-
тивов эмитенты помельче взяли пау-
зу»,— отмечает управляющий дирек-
тор по макроэкономическому анали-
зу «Эксперт РА» Антон Табах. По сло-
вам гендиректора «Спутник — Управ-
ление капиталом» Александра Лосе-
ва, уже в июне многие управляющие 
отказывались участвовать средства-
ми пенсионных накоплений и стра-
ховых резервов в первичных разме-
щениях эмитентов, не имеющих 
рейтингов АКРА, и не было ясно, бу-
дет ли ЦБ учитывать рейтинги «Экс-
перт РА» или нет.

Снизили активность эмитенты и 
на внешнем рынке. За месяц корпо-
ративные заемщики провели лишь 

четыре размещения на $1,19 млрд, 
что более чем вдвое ниже показателя 
июня. Невысокий результат был об-
условлен «паузой», взятой эмитента-
ми после июньского заседания ФРС 
США, на котором произошло очеред-
ное повышение учетной ставки, а так-
же было заявлено о намерении про-
вести как минимум еще одно ужесто-
чение монетарной политики до кон-
ца 2017 года. «Эти шаги были прогно-
зируемыми, и эмитенты были актив-
ны до середины июня, пытаясь 
успеть воспользоваться 

”
окном воз-

можностей“. Случившееся вслед за 
этим расширение кредитных спре-
дов и общее давление на глобальный 
долговой рынок вынудили компа-
нии пересмотреть свои планы заим-
ствований в иностранной валюте»,— 
отмечает господин Лосев.

Не сбавляет обороты только Мин-
фин, который за месяц разместил 

ОФЗ на 132 млрд руб., что всего на 
3,6 млрд руб. меньше показателя ию-
ня. Активность Минфина сохраня-
лась на фоне стабильного курса рубля 
и отказа ЦБ от дальнейшего сниже-
ния ключевой ставки. «Российский 
долг с точки зрения кредитного ри-
ска, реальных ставок и вмененной во-
латильности рубля представляется 
одним из наиболее привлекательных 
среди развивающихся рынков»,— от-
мечает заместитель гендиректора по 
фондовым операциям УК «Трансфин-
груп» Равиль Юсипов.

Вместе с тем участники рынка 
ожидают ухудшения рыночной ситу-
ации для квазигосударственных и су-
веренных заемщиков в связи с обо-

стрением отношений между Россией 
и США. В числе наиболее пострадав-
ших может оказаться Минфин, отме-
чают участники рынка. По словам 
аналитиков Райффайзенбанка, по-
тенциально самой опасной мерой в 
будущем может стать ограничение 
инвестиций в ОФЗ для иностранных 
инвесторов. «Снижения активности 
иностранцев на рынке ОФЗ надо 
ждать в любом случае, так как ЦБ бу-
дет снижать ставки, а значит, опера-
ции carry-trade будут куда менее при-
влекательны»,— отмечает Антон Та-
бах. Влияние санкций на корпоратив-
ный рынок будет, но более слабым. 
По словам Андрея Соловьева, эмитен-
ты и инвесторы привыкли жить в 
условиях санкций, поэтому ужесточе-
ние ограничений существенно не по-
влияет на объемы размещений на 
долговом рынке.

Виталий Гайдаев

Облигации не вышли рейтингом
Объем рублевых заимствований резко сократился

П Р А В И Л А  И Г Р Ы
М И К Р О Ф И Н А Н С И Р О В А Н И Е  
П О Й Д Е Т  П О  С Т А Н Д А Р Т У

Банк России утвердил базовый стандарт по управлению рисками микрофинансовых 
организаций (МФО). По стандарту все микрофинансовые и крупные микрокредит-
ные компании обязаны сформировать отдельные структурные подразделения по 
управлению рисками (передать часть этих функций на аутсорсинг смогут лишь ком-
пании с общей суммой задолженности менее 1 млрд руб.). «Стандарт направлен на 
создание эффективной модели управления рисками в МФО, что положительно отра-
зится на финансовой устойчивости организаций, а также на качестве и стоимости 
оказываемых ими услуг»,— сказано в сообщении регулятора. Внедрить стандарт 
МФО должны в течение 180 дней. Отдел финансов

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Б А Н К  Р О С С И И  В Ы П У С К А Е Т  К О Б Р

ЦБ 15 августа проведет на Московской бирже аукцион по размещению первого вы-
пуска купонных облигаций (КОБР) в объеме 150 млрд руб. по номиналу с погашени-
ем 15 ноября 2017 года. В дальнейшем решения об эмиссии новых выпусков КОБР 
будут приниматься по мере необходимости, с учетом прогноза ликвидности банков-
ского сектора в целях абсорбирования устойчивой части структурного профицита 
ликвидности, если ее объем станет значительным. «Интерфакс»

40 миллиардов рублей
привлекли российские эмитенты  
при размещении облигаций на внут
реннем рынке в июле
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Evraz Романа Абрамовича 
и партнеров впервые с 2012 
 года может вернуться к вып
лате регулярных дивидендов 
на фоне сильных операцион
ных результатов, снижения 
долга и продажи «Евраз НМТП», 
полагают аналитики БКС 
и Sberbank CIB. Они ожидают, 
что сумма выплат составит 
$300–400 млн. Дивиденды 
из свободного денежного по
тока возможны, но все решит 
совет директоров 9 августа, 
 говорит источник 

”
Ъ“, знако

мый с планами компании.
Evraz может выплатить спецди-

виденды за первое полугодие 2017 
года в размере $400 млн (9% диви-
дендной доходности), пишут в обзо-
ре компании аналитики БКС. По их 
расчетам, свободный денежный по-
ток (FCF) Evraz за данный период со-
ставит около $600 млн, не менее по-
ловины этих денег обеспечит опера-
ционная деятельность компании, 
еще $300 млн — поступления от про-
дажи активов. В июне Evraz закрыла 
сделку по продаже находкинского 
порта «Евраз НМТП» за $354,4 млн 
кипрской Lanebrook Limited, через 
которую металлургическую компа-
нию контролируют Роман Абрамо-
вич, Александр Абрамов, Александр 
Фролов и Евгений Швидлер (сово-
купно — 63,23% акций). Evraz полу-
чит чистый доход от сделки 
$295 млн, они должны пойти на сни-
жение долга (на конец 2016 года — 
$4,8 млрд, или 3,1 EBITDA), сообща-
ла компания. Также Evraz в мае под-
писала соглашение о продаже желе-
зорудного ГОК «Евраз Суха Балка» на 
Украине группе DCH Group местно-
го бизнесмена Александра Ярослав-
ского за $110 млн, расчеты должны 
закрыться до конца года.

В последний раз Evraz выплачи-
вала регулярные дивиденды в 2012 
году, а в 2014-м изменила дивиденд-
ную политику, поставив приорите-
том сокращение долга: она не будет 
платить регулярные дивиденды, 
пока ее коэффициент чистый долг/
EBITDA будет равен 3 и выше и пока 
она будет убыточна. Впрочем, в том 
же 2014 году компания выплатила 
спецдивиденды $90,4 млн по ито-
гам продажи чешского завода Evraz 
Vitkovice Steel, а в 2015 году подели-
лась деньгами с акционерами, про-
ведя buyback на $336 млн (компа-
ния получила бумажный убыток по 
итогам 2014 года и располагала свы-
ше $1 млрд на счетах).

Президент и совладелец Evraz 
Александр Фролов в марте прогно-
зировал, что к концу первого полу-
годия соотношение чистый долг/
EBITDA будет ниже 3, но уточнял, 
что, по его оценке, «о дивидендах 
рано еще говорить». Источник 

”
Ъ“, 

знакомый с планами Evraz, говорит, 
что нельзя напрямую связывать 
продажу «Евраз НМТП» Lanebrook и 
возможные дивиденды за полуго-
дие — все будет определяться на со-
вете директоров 9 августа, незави-
симые члены которого «традицион-
но внимательно следят за сделками, 
связанными с мажоритариями». Но 
Evraz действительно должна проде-
монстрировать снижение долга и 
хорошие финансовые результаты, 
что теоретически не исключает вы-
плат из FCF, добавляет он. К тому же, 
напоминает собеседник 

”
Ъ“, в по-

следние полгода компания провела 
работу над улучшением профиля 
долга, рефинансировав и сократив 
облигационные заимствования. В 
Evraz отказались от комментариев.

График выплат после рефинанси-
рования и выкупа бондов Evraz еще 
не раскрывала, но по состоянию на 
конец 2016 года выплаты по долгам 
в 2017 году должны были составлять 
$294 млн, в 2018 году — $853 млн 
при денежной позиции $1,16 млрд, 
напоминает Ирина Ализаровская из 
Raiffeisenbank. По ее мнению, ком-
пания может принять решение о вы-
плате дивидендов на фоне ожидае-
мо сильных результатов за полуго-
дие: коэффициент чистый долг/

EBITDA — даже по консервативной 
оценке — может составить око-
ло 2,3. Аналитики Sberbank CIB 20 
июля писали в обзоре по итогам 
производственных показателей 
Evraz, что EBITDA компании по ито-
гам полугодия составит около 
$1,1 млрд, FCF — около $500 млн, и в 
результате снижения коэффициента 
чистый долг/EBITDA до уровня ме-
нее 3 компания может возобновить 
выплату дивидендов. По оценкам 
Sberbank CIB, промежуточные вы-
платы Evraz могут составить более 
$300 млн (7% дивидендной доходно-
сти). Капитализация Evraz на Лон-
донской бирже с момента раскры-
тия производственных итогов вто-
рого квартала практически не изме-
нилась и составляла на 31 июля око-
ло $4,5 млрд.

Анатолий Джумайло

От Evraz ждут дивидендов
Выплаты оценивают в $300–400 млн

— Кроме этого большую нишу зани-
мают производство и поставка бое-
вых машин пехоты и бронетран-
спортеров на базе перспективных 
платформ «Армата», «Бумеранг», 
«Курганец», а также противотанково-
го комплекса «Корнет-Д1». Также бу-
дем разрабатывать новые боеприпа-
сы и стрелковое оружие.
— Как обстоят дела с реализацией 
военных заказов?
— Предприятия кластера поставля-
ют продукцию во все виды воору-
женных сил — для меня это серьез-
ный показатель наших достиже-
ний. Речь идет также о модерниза-
ции существующих ОТРК, ЗРК, РС-
ЗО, бронетанковой и артиллерий-
ской техники, боеприпасов, стрел-
кового оружия, БПЛА и военных ка-
теров, робототехнических ком-
плексов.

Помимо развития линейки 
образцов ВВСТ одной из приоритет-
ных целей для нас является разви-
тие направления сервисов. На дан-
ный момент выручка от сервисов 
составляет менее 5%, а у мировых 
аналогов этот показатель в среднем 
достигает 25%. К 2025 году мы пла-
нируем увеличить выручку от сер-
висов до 10% в общем объеме вы-
ручки. При этом необходимо отме-
тить, что сервисы для нас — это бо-
лее широкое понятие, нежели чем 
просто ремонт. Сюда также входят 
услуги по вводу в эксплуатацию, ре-
монту и модернизации техники, об-
учению пользователей вооруже-
ний, утилизации и т. д. Планирует-
ся также развитие сети междуна-
родных сервисных центров по ре-
монту и техобслуживанию военной 
техники. Одним из значимых собы-
тий является завершение работы 
по созданию комплекта боевой эки-
пировки второго поколения «Рат-
ник». Мы разработали 41 элемент и 
модернизировали 28 элементов бо-
евой экипировки. Всего же на воо-
ружение ВС РФ было принято 54 
элемента экипировки второго по-
коления. Могу также сказать, что 
ОНПП «Технология» и НИТС в 2016 
году в совокупности произвели бо-
лее 80% остекления для военных са-
молетов и вертолетов, которые в 
том числе были поставлены для за-
рубежных заказчиков.
— Как идет процесс передачи ре-
монтных заводов Минобороны в 
ведение ГК «Ростех»?
— В настоящий момент идут подго-
товительные мероприятия. Вся про-
цедура передачи может занять неко-
торое время. Активы субхолдингов 
«Спецремонт» и «Ремвооружение» 
постепенно переходят к нам. Воен-
ные определяют ремонт спецтехни-
ки как непрофильную деятельность. 
Нам же предстоит обеспечить цент-
рализованное и комплексное управ-
ление, развитие и функционирова-
ние системы технического обеспече-
ния войск — от производства до сер-
виса и ремонта.
— У Минобороны не будет своей 
ремонтной базы?
— Нет, она сохранится: в войсках 
будут присутствовать специалисты, 
способные осуществлять срочный 
ремонт техники. Но с нас задачу по 
обеспечению качественным воору-
жением и военной техникой никто, 
естественно, снимать не будет.
— А развитие спецхимии в каком 
состоянии?
— Мы совместно с Минпромторгом 
подготовили стратегию, которая 
предполагает следующий этап по 
консолидации всех компетенций 
и технологий в производстве спец-
химии.
— Вы упомянули о планах по ро-
сту выручки холдингов ГК «Ро-
стех» от гражданской продукции. 
Уточните, пожалуйста, на какие 
продукты будет сделан акцент? 

Есть ли конкретные примеры та-
ких новых продуктов?
— Конечно. Например, на МАКС- 
2017 ГК «Ростех» представила про-
ект создания всероссийской систе-
мы управления авиахимработами. 
В его реализации помимо наших 
предприятий будут участвовать в 
рамках пилотного проекта три ре-
гиона — Республика Татарстан, 
Пермский край и Свердловская об-
ласть, с руководителями которых 
были подписаны соглашения о со-
трудничестве. В частности, мы 
представили специализированный 
самолет для авиахимработ Т-500 и 
наземный заправочный комплекс, 
производство которых является од-
ним из этапов данного проекта. Се-
рийный выпуск этих самолетов, 
полностью выполненных из компо-
зиционных материалов, обеспечит 
предприятие ГК «Ростех» ОНПП 
«Технология» совместно с разработ-
чиками — фирмой МВЕН. Новый 
проект ГК «Ростех» поддержали 
Минпромторг и Минсельхоз. К са-
молету проявили интерес и зару-
бежные клиенты. Уже ведутся пере-
говоры о поставках Т-500 в Португа-
лию, Анголу, Эквадор.
— Будет ли создан отдельный 
холдинг по производству бое-
припасов?
— Могу подтвердить, что на базе 
предприятий холдингов «Техмаш», 
«Сплав» и ряда других активов бу-
дет сформирован дивизион бое-
припасов. Эта структура сосредото-
чится на консолидации усилий по 
исполнению гособоронзаказа в 
сфере боеприпасов и реактивных 
систем залпового огня, развитию 
экспортного потенциала и расши-
рению присутствия на рынке про-
дукции гражданского назначения, 
что в общем соответствует целям и 
задачам ГК «Ростех». Помимо этого 
мы сейчас консолидируем произ-
водство современных выстрелов 
для стрелкового вооружения, так 
называемую патронную отрасль.
— С Фондом перспективных ис-
следований сотрудничаете?
— В ЦНИИТОЧМАШе образована 
лаборатория ФПИ «Стрелковое воо-
ружение». В интересах ФПИ выпол-
нены проекты по перспективному 
стрелковому оружию, боеприпа-
сам, прицелам и боевой экипиров-
ке будущего. Что касается коррек-
тируемых пуль — в настоящее вре-
мя есть определенные идеи по их 
созданию. С учетом развития ми-
кроэлектроники можно прогнози-
ровать, что наша наука и промыш-
ленность создадут эксперименталь-
ные варианты таких пуль в 2020–
2030 годах. Высокоточные снайпер-
ские комплексы «Точность» уже раз-
работаны и приняты на вооруже-
ние. Начато их серийное изготовле-
ние для поставок спецслужбам. 
Учитывая актуальную проблему им-
портозамещения, можно утвер-
ждать: наше высокоточное оружие 
будет очень востребовано силовы-
ми ведомствами.
— А концерн «Калашников» полу-
чит контракт на поставку автома-
тов для боевой экипировки «Рат-

ник»? Когда завершатся войско-
вые испытания АК-12 и АК-15?
— Искренне считаю, что все основа-
ния для получения АО «Концерн 

”
Ка-

лашников“» госконтракта на постав-
ку автоматов в рамках ОКР «Ратник» 
есть. Опытная войсковая эксплуата-
ция уже завершена, Минобороны 
оформляет результаты.
— В стратегии развития кластера 
заявлялось о планируемом росте 
прибыли по линии ВТС. Какие 
продукты сейчас активно продви-
гают на рынке?
— Направление ВТС является клю-
чевым для нас. Безусловно, интерес 
инозаказчиков — как традицион-
ных, так и новых — и к РСЗО, и к дру-
гим образцам имеется. Ряд контрак-
тов в настоящее время находится в 
проработке. В 2016 году проведены 
переговоры и направлены коммер-
ческие предложения по созданию 
на территории стран Южной, Юго-
Восточной Азии, Ближнего Востока 
и Северной Африки лицензионных 
производств боеприпасов к БМП-3, а 
также производства гранат для авто-
матических и подствольных грана-
тометов. Также направлены предло-
жения по модернизации боеприпас-
ных предприятий в странах, кото-
рым были переданы лицензии в со-
ветский период. Мы сталкиваемся с 
ростом конкуренции на традицион-
ных рынках ВВСТ, санкционными 
ограничениями, ростом требова-
ний к новым образцам. Чтобы уве-
личить выручку, будем создавать но-
вые образцы вооружения под кон-
кретные требования заказчика, вво-
дить новые мощности и переходить 
на контракты полного жизненного 
цикла.
— Вижу, что вы пользуетесь до-
вольно простой телефонной труб-
кой. Почему не iPhone?
— На работе я стараюсь исключить 
использование сложных, так назы-
ваемых умных гаджетов. Это связа-
но не только с соблюдением поли-
тики безопасности государствен-
ных корпораций, но и с личным 
опытом. Год назад была вскрыта 
моя личная переписка. От моего 
имени были сфабрикованы инфор-
мационные сообщения. Сделали 
очень грубо и провокационно. Оче-
видно, что взломщики разочарова-
лись, не найдя в моем «ящике» ка-
ких-либо секретов. Поэтому, я ду-
маю, хакеры и пошли на явные про-
вокации, пытаясь выявить алгорит-
мы информационной защиты, име-
ющиеся в арсенале российского 
госслужащего. Понятно, что если 
бы в моей личной почте было что-то 
«интересное», то не было бы ника-
ких утечек в интернет, наоборот, ду-
маю, меня как можно дольше дер-
жали бы в неведении, пока не выло-
вили бы искомую информацию.

Но дело не только в моей личной 
истории, а в том, что многие еще не 
осознают, что человечество вступи-
ло не просто в эпоху неких аб-
страктных информационных войн. 
Мы вступили в эпоху очень жесто-
ких информационных, связанных с 
ними социальных и психологиче-
ских битв и катастрофических по-
трясений. И эти новые условия вой-
ны и мира нужно не только изучать 
и учиться противостоять им, а опе-
режать и выигрывать. Тем более что 
у России колоссальный потенциал 
именно в этой области.
— А в отношении предприятий 
кластера попытки кибератак 
 были?
— Попытки были, но у нас очень 
мощная система функциональной 
безопасности, обеспечения режима 
секретности. Хотя все это строго со-
блюдается, не следует забывать: за-
падные спецслужбы работают, пы-
таясь выведать секреты нашей дея-
тельности. Мы ведь конкуренты.

Интервью подготовил  
Муса Мурадов

«Наше высокоточное оружие 
будет очень востребовано»

«Роснефть» в конце сентября 
на внеочередном собрании пе
реизберет совет директоров 
в расширенном составе. Еще 
в июне на годовом собрании 
 совет мог быть расширен с девя
ти до 11 человек, но соответству
ющие изменения в уставе ком
пании так и не были внесены в 
повестку. В итоге совет директо
ров пришлось покинуть минис
тру энергетики РФ Александру 
Новаку и главе Газпромбанка 
Андрею Акимову, и государство, 
владеющее контрольным паке
том в «Роснефти», имеет в совете 
столько же представителей, 
сколько и ключевые минорита
рии — BP и СП Glen core и QIA. 
 Теперь ситуацию попытаются 
исправить, вернув в совет как 
минимум господина Новака.

Состав  сов ета  директоров 
«Роснефти» на внеочередном собра-
нии акционеров 29 сентября будет 
увеличен с девяти до 11 человек, со-
общил 

”
Ъ“ источник, знакомый с си-

туацией. О том, что на собрании пла-
нируется избрание нового совета, 
вчера сообщила нефтекомпания.

• Основные акционеры «Роснефти» 
— государственный «Роснефтегаз» 
(50% плюс одна акция), британская 
BP — 19,75%, СП швейцарского трей-
дера Glencore и катарского фонда 
QIA — 19,5%.
Предложение увеличить число 

членов совета было высказано гла-

вой «Роснефти» Игорем Сечиным в 
июне на годовом собрании акционе-
ров. В декабре Glencore и QIA прио-
брели пакет в «Роснефти», получив 
право на два места в совете, еще двух 
директоров традиционно выдвигает 
BP. При этом «Роснефти» необходимо 
было сохранить и трех независимых 
директоров, что является требовани-
ем для эмитента, акции которого 
включены в первый котировальный 
список Московской биржи. В итоге 
на годовом собрании возникла нео-
бычная ситуация: в директиве пра-
вительства были указаны трое неза-
висимых директоров и четыре пред-
ставителя государства при лишь пя-
ти вакантных местах.

Чтобы расширить состав совета, 
требуется изменить устав «Роснеф-
ти», за изменения должно проголо-
совать не менее трех четвертей акци-
онеров, присутствующих на собра-
нии, говорит партнер Saveliev, 
Batanov & Partners Анастасия Савель-
ева. Вопрос об изменении устава так-
же вынесен на сентябрьское собра-
ние. В июне в повестку собрания не 
было внесено изменение устава. В 
итоге «Роснефть» лишилась двух 
представителей государства — гла-
вы Минэнерго Александра Новака и 
председателя правления Газпро-
мбанка Андрея Акимова. Собесед-
ник 

”
Ъ“, близкий к совету директо-

ров «Роснефти», отмечает, что эта си-
туация возникла по вине аппарата 
правительства, составлявшего ди-

рективу. В Белом доме не ответили 
на запрос, в «Роснефти» отказались 
от комментариев. В июне господин 
Сечин предложил вернуть в совет го-
сподина Новака, но не упомянул о 
господине Акимове. С высокой веро-
ятностью глава Газпромбанка поки-
нет совет, считает источник 

”
Ъ“ в 

правительстве. Другой собеседник 

”
Ъ“ отмечает, что нареканий к работе 

Андрея Акимова в совете директо-
ров не было.

Еще одной темой внеочередного 
собрания акционеров является вы-
плата дивидендов за первое полуго-
дие 2017 года, об этом ранее говори-
ли собеседники 

”
Ъ“, а вчера офици-

ально сообщила «Роснефть». Сей-
час, согласно дивидендной полити-
ке, «Роснефть» платит дивиденды 
дважды в год. В июне были одобре-
ны дивиденды за 2016 год в размере 
35% от чистой прибыли по МСФО — 
в целом 63,4 млрд руб. В конце ию-
ня Владимир Путин поручил Игорю 
Сечину «вернуться к вопросам фи-
скального характера, а именно к 
выплате 50% дивидендов чистой 
прибыли» (см. 

”
Ъ“ от 21 июня). Та-

ким образом, по мнению собесед-
ников 

”
Ъ“ в отрасли, дополнитель-

ные дивиденды могут быть выпла-
чены исходя из этого объема. Пра-
вительство еще должно одобрить 
соответствующую директиву пред-
ставителям РФ в совете директоров 
«Роснефти».

Дмитрий Козлов

Государству в «Роснефти» 
не хватило стульев
Акционеры расширят совет директоров нефтекомпании
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В Москве владельцы квартир 
в домах под снос передумали 
их продавать — объем пред
ложения с момента внесения 
 закона о реновации упал в три 
раза, а цены выросли  изза не
объективной оценки. Это жи
лье вернется на рынок, когда 
 будут известны точные сроки 
расселения.

Объем предложения квартир на 
продажу в домах, попавших в про-
грамму реновации, за четыре месяца 
снизился в два с половиной раза, под-
считали в аналитическом центре ЦИ-
АН, проанализировав количество со-
ответствующих объявлений. Законо-
проект, регулирующий снос пятиэта-
жек в рамках текущей волны ренова-
ции, был внесен в Госдуму 10 марта. 
На тот момент в базе cian.ru было бо-
лее 1,5 тыс. объявлений о продаже 
квартир в домах, которые впоследст-
вии проголосовали за включение в 
программу реновации. В июне таких 
предложений осталось 586. Сокраще-
ние предложения было зафиксирова-
но и по домам, не попавшим под снос. 
Так, с марта по июнь число объявле-
ний упало с 29,93 тыс. (максимум с ян-
варя по июнь) до 21,52 тыс., но доля 
этого предложения выросла с 94,7% 
до 96,8% за счет сокращения предло-
жения в домах под снос. Но если в це-
лом по рынку стоимость квартир оста-

валась почти неизменной, то в домах 
из списка программы реновации ро-
сла. В марте квартиры в таких домах 
стоили в среднем 149,7 тыс. руб. за 
1 кв. м, а к июню — 153,4 тыс. руб. за 
1 кв. м. Средняя цена по остальному 
предложению все это время держа-
лась на уровне 181 тыс. руб. за 1 кв. м.

Руководитель аналитического 
центра ЦИАН Алексей Попов объяс-
няет это тем, что многие собственни-
ки и агенты, сопровождающие сдел-
ки, принимают решения о ценообра-
зовании в условиях недостатка точ-
ной информации об условиях реали-
зации программы реновации. О сом-

нениях большинства собственников 
относительно того, как распорядить-
ся жильем в доме, определенном под 
снос, говорит и срок экспозиции объ-
явлений. По данным ЦИАНа, в июне 
объявления о продаже в домах, во-
шедших в программу реновации, ви-
сели в среднем 35 дней, а все прочие 
— 61. «Объявления снимают и загру-
жают обратно с высокой частотой. 
Собственники отменяют продажу из-
за негативного новостного фона, и в 
базе остаются объявления только тех, 
для кого эта сделка не является клю-
чевой»,— рассказывает Алексей По-
пов, отмечая, что большинство отме-
няет продажу и сдает жилье в аренду. 
В июне на cian.ru сдавались 2,646 тыс. 
квартир в домах под реновацию, в ян-
варе их было 2,417 тыс. Пиковое зна-
чение этого показателя было зафик-
сировано в марте — 3 тыс., но уже в 
апреле он упал до 2,218 тыс. Количе-
ство объявлений по сдаче квартир в 
аренду в целом с января по март упа-
ло с 23,868 тыс. до 22,27 тыс.

Директор департамента вторично-
го рынка «Инком-Недвижимости» 
Михаил Куликов оценил снижение 
предложения квартир на продажу в 
домах под снос в 40% за семь месяцев 
этого года. По оценкам управляюще-
го партнера «Метриум Групп» Марии 
Литинецкой, с марта продажи упали 
на 34%. Господин Куликов согласен, 

что на показатель влияет не повы-
шенный спрос, а выжидательная по-
зиция продавцов, которые могут вер-
нуться на рынок, когда будут обнаро-
дованы детали программы ренова-
ции — например, если снос дома на-
мечен в долгосрочной перспективе. 
«Сейчас цены в пятиэтажках могут 
быть завышены на 300–500 тыс. руб. 
Покупатели если и готовы брать ри-
ски покупки квартиры в таком доме, 
то точно не по завышенной цене»,— 
говорит Михаил Куликов, отмечая, 
что из-за запросов продавцов срыва-
ется до 10% сделок по продаже.

По словам Марии Литинецкой, 
строить вокруг квартиры в доме под 
снос инвестиционную стратегию не 
имеет смысла, пока не известны точ-
ные сроки расселения всех домов. 
«Сегодня можно приобрести ликвид-
ную квартиру в хрущевке в хорошем 
районе за 7,5 млн руб., а под снос она 
может попасть через десять лет. Нель-
зя спрогнозировать, как за это время 
изменится рынок»,— поясняет экс-
перт, отмечая, что квартира за это 
время подешевеет из-за физического 
и морального износа. Те, кто окажет-
ся в числе первых в очереди на полу-
чение нового жилья, повысят цены 
на старую квартиру, что тоже исклю-
чает успешную инвестицию, заклю-
чает эксперт.

Екатерина Геращенко

Пятиэтажки выжидают
Продавцы квартир в хрущевках не хотят продешевить

Решение ФАС завести дело по на-
циональному роумингу стало сюр-
призом для «большой четверки». 
«Стоимость услуг связи для абонен-
тов мы формируем с учетом расценок 
крымских операторов. С ними мы ве-
ли длительные переговоры о сниже-
нии межоператорских тарифов, но, к 
сожалению, они не пошли навстре-
чу»,— сообщила 

”
Ъ“ представитель 

«МегаФона» Юлия Дорохина. По это-
му вопросу «МегаФон» обращался в 
ФАС, но это не привело к возбужде-
нию дела. «Поэтому мы в очередной 
раз удивлены такой позицией ФАС в 
отношении национального роумин-
га»,— отметила представитель «Мега-
Фона». В компании не уточнили, с ка-
ким крымским оператором велись 
переговоры. В октябре 2016 года «Ве-
домости» со ссылкой на госпожу До-
рохину сообщали, что крымский со-
товый оператор «К-Телеком» выстав-
ляет своим роуминговым партнерам 
завышенные тарифы. В марте 2016 го-
да ФАС признавала «К-Телеком» нару-
шителем, а в июле того же года сооб-
щала, что компания устранила нару-
шения. Вчера господин Голомолзин 
назвал крымских операторов «более 
гибкими» в вопросах роуминга, доба-
вив, что они снижали межоператор-
ские тарифы.

Помимо «К-Телекома» услуги сото-
вой связи в Крыму оказывают 
«Крым телеком», «КТК-Телеком», а в 
Севастополе еще и «Севмобайл», рас-
сказал 

”
Ъ“ зампред Совета минист-

ров — министр внутренней полити-
ки, информации и связи Республики 
Крым Дмитрий Полонский. По его 
словам, все операторы «большой чет-
верки» имеют роуминговые согла-
шения с крымскими операторами, а 
«все разговоры и попытки перева-
лить все на крымских операторов — 
это все ерунда полная». «До тех пор 

пока операторы не признают в своих 
действиях Крым территорией РФ, 
вести какие-то другие переговоры 
бессмысленно. К большому сожале-
нию, ни один национальный феде-
ральный оператор в Крым так и не 
зашел, опасаясь санкционного ре-
жима»,— сказал Дмитрий Полон-
ский, добавив, что услуги связи в 
Крыму «стоят ровно столько же, 
сколько и на основном материке».

В МТС не комментируют решение 
ФАС возбудить дело. В компании по-
лучили предупреждение об отмене 
внутрисетевого роуминга, и анали-
зируют его. В Tele2 не согласны с пре-
дупреждением ФАС. «Мы его внима-
тельно изучили, проверили свои та-
рифы и пришли к выводу, что у нас 
все экономически обосновано. Кро-
ме того, технически данное преду-
преждение невозможно реализовать 
за 14 дней»,— сообщили в Tele2. В 
«Вымпелкоме» от комментариев от-
казались.

Если ФАС возбудит дело, участни-
ки рынка мобильной связи могут 
быть привлечены к административ-
ной ответственности по статье 14.31 
КоАП, по которой за злоупотребле-
ние доминирующим положением 
может быть назначен штраф в разме-
ре от 300 тыс. руб. до 1 млн руб., отме-
чает юрист адвокатского бюро А2 
Максим Сафиуллин. «По сути, речь 
идет о злоупотреблении своим поло-
жением не одним, а сразу нескольки-
ми участниками рынка, притом что 
ни один из них самостоятельно не яв-
ляется монополистом. Тем не менее 
федеральное законодательство гово-
рит о том, что доминирующим может 
признаваться положение как одного, 
так и нескольких хозяйствующих 
субъектов, действующих на одном 
рынке и имеющих возможность ока-
зывать решающее влияние на общие 
условия»,— поясняет юрист.

Владислав Новый

В роуминге 
заговорили по делу
с1

«Марин Гарденс», много лет об
ещающая построить океанариум 
на Поклонной горе на западе Мо
сквы, смогла избежать банкрот
ства. По условиям заключенного 
мирового соглашения компания 
выплатит кредиторам, крупней
шим среди которых выступает 
казахстанский БТАбанк, более 
8 млрд руб. На окончание строи
тельства объекта компании по
требуется в полтора раза больше.

Производство по делу о несостоя-
тельности ООО «Марин Гарденс» пре-
кращено, говорится в сообщении в 
федеральном реестре банкротств. В 
тексте мирового соглашения (утвер-
ждено арбитражным судом Москвы 
20 июля) указывается, что «Марин 
Гарденс» обязуется заплатить креди-
торам более 8,5 млрд руб. Самые 

крупные долги перед БТА-банком 
(8,2 млрд руб.) и ООО «Меркурий» 
(308,1 млн руб.) будут погашены до 1 
июля 2022 года. Менее значимые 
долги перед ГУП «Стройэкспром» 
(1,46 млн руб.), ИФНС №4 по Москве 
(182,4 тыс. руб.), АО «Электроцентро-
наладка» (106,2 тыс. руб.) и ГУП «Мо-
сколлектор» (48,3 тыс. руб.) будут по-
гашены к этой осени. Старший 
юрист BMS Law Firm Тарас Хижняк го-
ворит, что если соглашение будет ис-
полняться на указанных условиях, 
компания вернется в ситуацию, кото-
рая существовала до банкротства. 
«Но если оно будет нарушено долж-
ником, кредиторы вправе получить 
исполнительный лист по взысканию 
оставшихся требований»,— объясня-
ет он. При этом, по словам господина 
Хижняка, если банк примет решение 

о расторжении соглашения, проце-
дура банкротства возобновится со 
стадии, на которой оно было прио-
становлено. Партнер MGP Lawyers 
Станислав Голотвин добавляет, что 
утвержденное мировое соглашение 
не исключает возможности собст-
венников вне процедуры банкротст-
ва договориться с кредиторами об 
иных формах расчета, в том числе пу-
тем передачи активов.

По данным Kartoteka.ru, «Марин 
Гарденс» на 75% через ООО «Деметра» 
принадлежит ООО «Меркурий». Сов-
ладельцем последнего выступает 
Дмитрий Хориков, который ранее 
был учредителем подконтрольного 
БТА-банку ООО «Лэджи». «Марин Гар-
денс» в 2004 году получила от города 
в длительную аренду 4,02 га недале-
ко от Поклонной горы (улица Брать-

ев Фонченко). В тот период компа-
ния контролировалась ИПГ «Евра-
зия» — структурой бывшего совла-
дельца БТА-банка Мухтара Аблязова. 
Первый проект предполагал строи-
тельство 215 тыс. кв. м, включающих 
океанариум, отель, апартаменты и 
офисы. Его реализация останови-
лась в 2008 году, в отношении самого 
господина Аблязова тогда были выд-
винуты обвинения в хищении. В 
2013–2016 годах бизнесмен нахо-
дился под арестом во Франции. В 
этом году Интерпол удалил господи-
на Аблязова из списка разыскивае-
мых лиц, а специализированный 
межрайонный суд Алматы заочно 
приговорил его к 20 годам лишения 
свободы с конфискацией имущест-
ва, признав виновным в хищении 
средств БТА-банка. Этот банк ранее 
вошел в состав Казкоммерцбанка Ке-
неса Ракишева, который недавно пе-
решел под контроль Халык-банка, в 
числе его совладельцев структуры 
зятя президента Казахстана Нурсул-
тана Назарбаева Тимура Кулибаева. 
Связаться с представителями БТА-
банка вчера не удалось.

Конкурсное производство в отно-
шении самой «Марин Гарденс» было 
начато осенью 2016 года. В рамках 
инвентаризации недостроенное зда-
ние оценивалось в 3,66 млрд руб. В 
конце прошлого года параметры до-
стройки этого проекта на Поклон-
ной горе были пересмотрены. В мэ-
рии приняли решение сократить 
площадь застройки до 133,7 тыс. кв. 
м, из которых 24,3 тыс. кв. м займет 
океанариум, а остальной объем — 
комплексная жилая застройка. В Мо-
скомстройинвесте пояснили 

”
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что проект пока не выносился на 
рассмотрение градостроительно-зе-
мельной комиссии. По оценкам ди-
ректора департамента финансовых 
рынков и инвестиций Knight Frank 
Алана Балоева, общий объем инвес-
тиций в проект по достройке океана-
риума составит 12 млрд руб. Партнер 
Colliers International Владимир Сер-
гунин оценивает расходы на строи-
тельство жилой части проекта в 
8–9 млрд руб.

Александра Мерцалова

Океанариум выплывает
Его строитель договорился с кредиторами

Такое изменение, сказано в пись-
ме, снизит ценовую доступность сига-
рет и, как следствие, наоборот, увели-
чит нелегальную торговлю и потери 
бюджета. «Чем меньше доступны для 
потребителя сигареты, тем значитель-
нее распространенность контрафакт-
ной и контрабандной продукции»,— 
аргументирует «Табакпром».

В Imperial Tobacco считают предло-
жение установить фиксированную 
минимальную розничную цену ин-

струментом антиконкурентной борь-
бы со стороны производителей сига-
рет высокого ценового сегмента. «При 
существенном сокращении разницы 
стоимости пачки низкого и высокого 
ценовых сегментов ввиду удорожа-
ния первого потребитель с наиболь-
шей вероятностью отдаст предпочте-
ние премиальным и наиболее извест-
ным брендам»,— говорит представи-
тель компании. Это, по его словам, 
приведет к тому, что производители 
недорогих сигарет будут терять свою 
долю на рынке, тогда как компании с 

более дорогими брендами «получат 
их долю и возможность повышать це-
ны на свою продукцию». Директор по 
внешнекорпоративным связям «БАТ 
Россия» Яна Гуськова отметила, что в 
России уже есть действенный меха-
низм регулирования нижнего порога 
стоимости пачки — акциз.

Установление единой минималь-
ной цены для всех марок сигарет на-
правлено на снижение доступности 
табачных изделий, соглашаются в 
Минфине. «Данное предложение 
требует всестороннего изучения, в 

связи с этим в первую очередь нам 
важно получить мнение Минздра-
ва»,— сказали в пресс-службе мини-
стерства. Представитель Минздрава 
вчера не ответил на запрос 

”
Ъ“.

В 2014 году бывший зампред Госду-
мы по экономической политике Вик-
тор Звагельский уже пытался предло-
жить установить минимальную стои-
мость продажи сигарет в рознице в 
размере 55 руб. за пачку, однако соот-
ветствующий законопроект парла-
ментариями не был поддержан.

Олег Трутнев

Табачники разругались в дым

Россияне в среднем тратят 
на просмотр видео 4 часа 20 ми
нут в день, причем драйвером 
роста выступает интернет, осо
бенно с мобильных устройств, 
констатируют аналитики. Поль
зователи таких устройств наибо
лее  негативно относятся к ре
кламе и мало интересуются сай
тами традиционных телекана
лов. При этом начать платить 
за контент готова аудитория 
 45–55 лет, но не молодежь.

Среднее время просмотра видео 
среди россиян достигает 4 часов 20 
минут в день, подсчитали аналитики 
агентства BrandScience (входит в 
Media Direction Group). В исследова-
нии участвовали 1,5 тыс. человек в го-
родах с населением от 100 тыс. чело-
век. Более половины опрошенных 
пользовались за месяц пятью разны-
ми устройствами для просмотра ви-
део, а среднее количество экранов на 
одного человека достигает 2,8 штуки.

Доля ТВ в структуре смотрения 
остается доминирующей, но драйве-
ром выступает digital-видео, рост кото-
рого происходит за счет просмотра с 
мобильных устройств. Доля потребле-
ния видео с них становится превали-
рующей: например, 60% посещений 
YouTube приходится на мобильные 
устройства. Преобладающая доля по-
требления видео на мобильных теле-
фонах связана с ростом числа смарт-
фонов и планшетов, а также доступно-
стью мобильного интернета, поясня-
ют в Media Direction Group. На рост по-
требления влияет и то, что ситуаций 
для просмотра стало больше: они 
включают в себя метро, другой обще-
ственный транспорт и, например, оче-
реди в магазине, говорят в компании.

Если по ТВ зрители чаще смотрят 
фильмы (доля таких опрошенных со-
ставляет 81%), новости (69%) и юмори-
стические программы (61%), то на 
смартфоне потребляют музыкальные 
клипы (38%), видеоблоги (40%) и ре-
кламные ролики (32%). На планшете 
больше всего смотрят фильмы (47%), 
клипы (37%), рекламу, блоги и муль-
тфильмы (по 32%). На компьютерах 
наибольшая часть просмотров при-
ходится на фильмы (62%), телепереда-
чи (42%) и клипы (41%). При этом 87% 

тех, кто смотрит онлайн-видео, также 
смотрят и ТВ, но лишь 9% россиян 
смотрят телепрограммы на сайтах те-
леканалов.

В зависимости от устройства отли-
чается и отношение зрителей к ре-
кламе. Наиболее положительно они 
отзываются о видеорекламе в киноте-
атрах (27% положительных отзывов), 
наибольшее число негативных отзы-
вов (49%) получила реклама на смарт-
фонах и планшетах. К телерекламе 
негативно относятся в основном лю-
ди 44–55 лет (38%).

Платить за контент все еще готова 
лишь малая часть зрителей: по дан-
ным BrandScience, всего 8% пользова-
телей покупали видео, а 40% опро-
шенных допускают, что будут пла-
тить за него в будущем. Самая высо-
кая доля потенциальной аудитории 
платных сервисов находится в возра-
сте 45–55 лет, где платить готовы 46% 
пользователей. Реально наиболее ча-
сто покупают видео люди в возрасте 
25–44 лет, доля таких респондентов 
составляет 9%. Напротив, младшая ау-
дитория в возрасте 12–16 лет не гото-
ва приобретать видеоконтент, о чем 
заявили 67% подростков. Среди всех 
опрошенных 62% указали, что поль-
зуются торрент-трекерами; 23% их не 
используют, но не отрицают такую 
возможность в дальнейшем.

Смотрение с мобильных устройств 
действительно принципиально отли-
чается от классического ТВ-потребле-
ния, отмечает гендиректор Megogo 
Виктор Чеканов. «Смотрение на мо-
бильных устройствах начинается с де-
вяти утра и продолжает расти в тече-
ние дня, достигая своего пика в шесть 
и девять часов вечера»,— говорит он. 
Это подтверждает главную особен-
ность поведения пользователей на 
мобильной платформе, считает го-
сподин Чеканов: здесь аудитория по-
требляет видео на ходу — утром по до-
роге на работу, в середине дня на обе-
де и с шести часов вечера, возвраща-
ясь домой. По сравнению с десктоп-
ным потреблением контента продол-
жительность сессии на мобильных 
устройствах длиннее, но объем ауди-
тории по-прежнему превалирует на 
десктопе, констатирует он.

Елизавета Макарова

Говорит  
и показывает телефон
Граждане предпочитают  
мобильный просмотр видео

Мы должны сделать так, 
чтобы наши обещания 
и лозунги превратились 

в конкретные… 
квадратные метры

— Сергей Собянин,
мэр Москвы, в апреле 2017 года

Ц И Т А Т А
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культура На сцене московского клуба Stadium Live  
выступил Мэрилин Мэнсон
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Казалось, этого не произойдет 
никогда. Актриса, которая через 
полгода должна была встретить 
свой 90-й день рождения, дав-
но пребывала в статусе легенды 
французского кино, но при этом 
оставалась его активно действу-
ющей, незаменимой фигурой.

ще сравнительно недавно 
она вела церемонии открытия и за-
крытия Каннского фестиваля, и труд-
но было представить ей замену. Она 
чувствовала себя там хозяйкой и сво-
им низким, неповторимым голосом 
оглашала приговоры жюри, вызыва-
ла к микрофону знаменитостей обо-
их полушарий, буквально «строила» 
их. На одной из этих церемоний сов-
сем юная Ванесса Паради воздала ве-
дущей почести и, встав перед ней на 
колени, спела песенку Катрин — Мо-
ро из фильма «Жюль и Джим».

Жанна Моро — крупная теа-
тральная актриса, в активе которой 
около шестидесяти ролей на сцене. 
Она была самой молодой исполни-
тельницей, принятой в труппу «Ко-
меди Франсез». Но мировую сла-
ву ей принес кинематограф. И как 
смешно сегодня читать вердикт, вы-
несенный в начале 1950-х киноре-
жиссером старой школы Жюльеном 
Дювивье: «Эта актриса никогда не 

достигнет в кино олимпийских вы-
сот, ибо лишена фотогеничности».

Моро с триумфом пронесла через 
несколько десятилетий кинематогра-
фа образ трагической, роковой, часто 
инфернальной и коварной героини, 
женщины своего времени и вместе 
с тем женщины вне времени — на все 
времена. Вариации на темы этих ро-

лей она исполняла и в жизни, будучи 
музой и подругой Луи Маля («Любов-
ники», «Лифт на эшафот»), Франсуа 
Трюффо («Жюль и Джим», «Невеста 
была в трауре»), возлюбленной Пьера 
Кардена и женой Уильяма Фридкина. 
Эпатажный роман связал ее с англий-
ским режиссером Тони Ричардсоном, 
снявшим Моро в фильмах «Моряк из 

Гибралтара» и «Мадемуазель». В по-
следнем она играла отъявленную 
стерву-учительницу, чуть не отравив-
шую население целой деревни.

Ее снимали Орсон Уэллс и Луис Бу-
нюэль, Джозеф Лоузи и Питер Брук, 
Жак Деми и Роже Вадим, Элиа Казан 
и Мануэл ди Оливейра, Жак Беккер 
и Люк Бессон. «Я пропустила только 
одного, правда, очень важного режис-
сера — Стэнли Кубрика. И все пото-
му, что была влюблена в тот момент, 
когда он меня приглашал сниматься. 
Мне было просто-напросто не до не-
го»,— сказала Моро в интервью, кото-
рое мы записали в свое время. И про-
должила: «Работая с великими, я мно-
гому научилась, выработала вкус, ста-
ла избегать профессиональных оши-
бок. Я бы не стала утверждать, что ны-
нешние режиссеры хуже или лучше 
прежних. Они — другие, потому что 
другим стало кино, а кино стало дру-
гим потому, что оно — зеркало наше-
го изменившегося мира».

Среди ее незабываемых парт-
неров — Жерар Филип в театре 
и в фильме «Опасные связи», а так-
же Марчелло Мастроянни в картинах 
Микеланджело Антониони и Тео Ан-
гелопулоса. Ее соперницами были на 
раннем этапе карьеры Брижит Бар-
до, позднее — Катрин Денев. С пер-
вой Моро вступила в открытый пое-
динок в фильме-дуэте «Вива Мария» 
и, по мнению многих, победила. Со 
второй никогда не снималась вме-
сте, но доказывала свое превосходст-

во в фильмах одних и тех же режиссе-
ров, покоряя одних и тех же мужчин.

Она никогда не была сексуаль-
ной «кошечкой» или трогательной 
красоткой, ее миновало амплуа ин-
женю. Даже ее юные (как мы сей-
час понимаем) героини выглядели 
слишком зрелыми. Успех пришел 
к ней тогда, когда она взялась за роли 

женщин, способных на столь силь-
ные чувства, что они прямиком ве-
ли ее к убийству или самоубийст-
ву. Она никогда не романтизирова-
ла своих героинь, как Мишель Мор-
ган, и не иронизировала над ними, 
как впоследствии Изабель Юппер, 
хоть и была столь же интеллектуаль-
ной. И всегда отличалась бесстраши-
ем — снимаясь в скандальном «Кере-
ле» Фассбиндера или играя писатель-
ницу Маргерит Дюрас, влюбленную 
на склоне лет в молодого мужчину.

Как и другие чересчур утончен-
ные француженки, Моро не сделала 
большой карьеры в Голливуде. Зато 
на родине, несмотря на трудный ха-
рактер и острый язык, «Гранд Моро» 
была беспрекословно любима и по-

читаема. Она всегда поддерживала 
молодых постановщиков. Так, она 
сыграла таинственную Женщину 
в фильме Рустама Хамдамова «Анна 
Карамазофф», а после каннской пре-
мьеры картины упорно защищала ее 
от критики и в конфликтах с продю-
сером. А во многом благодаря ее ге-
ниальному эпизоду-«камео» культо-

вый «молодежный» фильм Бертра-
на Блие «Вальсирующие» обрел мас-
штаб киноклассики. Одна из послед-
них памятных ролей сыграна актри-
сой в фильме Франсуа Озона «Вре-
мя прощания»; другая — в картине 
«Эстонка в Париже» режиссера Иль-
мара Раага.

Жанна Моро — настоящая герои-
ня большого кино, но старшее поко-
ление французских режиссеров не су-
мело разглядеть ее в актрисе. И в исто-
рию национальной кинематографии 
она все же вошла в первую очередь 
как лицо режиссерской новой вол-
ны — прекрасное в своей изменчиво-
сти, в своей женской прихотливости. 
Лицо, от которого не оторвать глаз.

Андрей Плахов

Женщина на все времена
Умерла Жанна Моро

В прокат выходит «Матрица времени»  
— нравоучительная притчеобразная 
история для тинейджеров в оболоч-
ке фантастической мелодрамы. Юлия 
Шагельман поймала себя на ощущении 
двойного дежавю.

 Название, под которым фильм 
выходит в российский прокат, видимо, 
должно привлечь зрителей, желающих по-
смотреть что-то эдакое научно-фантастиче-
ское. Однако их ждет разочарование, пото-
му что в оригинале картина называется го-
раздо проще — «Прежде, чем я упаду» (Before 
I Fall) и это экранизация одноименного ро-
мана Лорен Оливер в жанре young adult. Ко-
нечно, фантастическое допущение — ров-
но одно — здесь есть, и именно оно является 
двигателем сюжета, но на самом деле это ти-
пичное школьное кино, посвященное жиз-
ненно важным проблемам переходного воз-

раста вроде того, как выбрать правильного 
парня (ответ: обращать внимание не на то, 
что снаружи, а на то, что внутри) или что де-
лать, если тебя обижают одноклассники (от-
вет: просто быть собой, несмотря ни на что, 
и они, конечно, все осознают и раскаются).

Саманта, или просто Сэм (Зои Дойч),— 
обычная американская старшеклассни-
ца из благополучной среды белого средне-
го класса. У нее есть все необходимое для 
счастья: семья с любящими мамой, папой 
и младшей сестренкой, прикольные и сим-

патичные подружки (Холстон Сейдж, Син-
ти У, Медальон Рахими), бойфренд Роб (Киан 
Лоули) — самый популярный парень в шко-
ле, да и сама она не страдает от недостатка 
внимания. В пятницу, 12 февраля, Сэм про-
сыпается с радостным предвкушением — 
в школе будет день купидона, а значит, она 
получит новые свидетельства своего высо-
кого рейтинга в виде красных роз и записо-
чек от поклонников, а ночью состоится дав-
но запланированное расставание с надоев-
шей девственностью при помощи Роба. Од-
нако этим волнующим планам не суждено 
сбыться: Сэм с подружками отправляется на 
вечеринку, где случается неприятный инци-
дент с аутсайдершей Джулиет (Елена Кампу-
рис), которую дразнит и изводит вся школа, 
а уж компания Саманты — в первую очередь. 
Настроение испорчено, бойфренд напился 
и хватает за коленки другую, ночь любви 
приходится отменить, а в довершение всего 
на обратном пути машина с подругами попа-
дает в аварию. Кажется, смертельную.

Однако после аварии Сэм просыпается 
в пятницу, 12 февраля,— и день купидона 

с розами, вечеринкой, противной Джулиет 
повторяется снова. И снова. И снова. Саман-
та застряла в этой пятнице и будет вынужде-
на бесконечно проживать этот день — сов-
сем как Сизиф, о котором пытался расска-
зать учитель истории, да только его никто не 
слушал: все увлеклись соревнованием по ча-
сти того, кому купидоны принесли больше 
роз. Сэм пытается изменить события роко-
вого дня и избежать аварии, но ничего не по-
могает, она опять возвращается в исходную 
точку. Наконец, она осознает, что эта стран-

ная коллизия случилась для того, чтобы из-
влечь из нее некие уроки. Происходит это да-
леко не сразу — ну так Саманта явно не от-
личница.

Конечно, зрители начинают испыты-
вать ощущение дежавю намного раньше са-
мой героини. Да, где-то мы это уже видели, 
причем не один раз. Конечно, это «День сур-
ка» — только его события зачем-то помеще-
ны в декорации классических американ-
ских фильмов из жизни тинейджеров вро-
де «Дрянных девчонок» или «Бестолковых» 
и при этом начисто лишены юмора, обая-
ния и интересных персонажей. Возмож-
но, целевая аудитория «Матрицы времени» 
слишком молода, чтобы помнить эти филь-
мы — хотя в России картина почему-то выхо-
дит с прокатным рейтингом 16+, предназна-
чена она, конечно, для среднего и старшего 
школьного возраста.

И для него же снабжена легкоусвояемой 
моралью — что-то о том, что надо беречь каж-
дый данный нам день, наполнять его радо-
стью для своих близких и, конечно, не ру-
гаться с родителями, не целоваться с пло-
хими мальчиками и не дразнить тех, кто на 
тебя не похож. Впрочем, как ни просты эти 
идеи, режиссер Ри Руссо-Янг и сценарист Ма-
рия Мадженти считают, что повторение — 
мать учения, иначе зачем бы каждый тезис 
был не только продемонстрирован поступ-
ками Саманты, вставшей на путь исправле-
ния, но и для пущей доходчивости много-
кратно озвучен закадровым текстом? В ре-
зультате страдает не только героиня, запер-
тая в одном и том же дне, но и зрители, выну-
жденные наблюдать эту бесконечную рабо-
ту над ошибками. Хотя те, кому уже испол-
нилось 18, могут по крайней мере порадо-
ваться, что школьные годы чудесные, а с ни-
ми и такие фильмы остались позади.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Сизифов день
На экранах «Матрица времени»

В рамках ежегодного фестиваля Europa 
Plus Live в «Лужниках» выступила моло-
дая лондонская певица Дуа Липа, чей 
первый сольный альбом «Dua Lipa» вы-
шел в начале лета и попал в топ-10 чар-
тов Великобритании, Шотландии и Ир-
ландии. Перед выступлением певицы 
в Москве Борис Барабанов расспросил 
ее о том, как сказывается на карьере 
артистки, прославившейся благодаря 
YouTube, ее косовско-албанское про-
исхождение.

— Когда появились ваши первые видео, 
вы очень отличались от поп-певиц ваше-
го поколения. Вы не пытались торговать 
внешней привлекательностью, я бы ска-
зал, что даже одеты вы были скромнее 
многих. Причина — в традициях вашей 
семьи, вашего народа?
— Когда я создаю свои видео, я не смотрю по 
сторонам, я стараюсь выглядеть такой, какая 
я есть на самом деле. Если мне хочется быть 
секси, я буду секси. Если мне хочется носить 
более открытые наряды, я так и делаю.
— Вы получили контракт с Warner, хотя 
даже не участвовали в шоу талантов, кото-
рых сейчас множество. Все это результат 
появления ваших видео на YouTube?
— Это была бы идеальная ситуация — пере-
прыгнуть сразу из статуса автора любитель-
ских роликов на YouTube в объятия рекорд-
мейджора. Но к контракту с Warner я шла 
очень долго. Многое из того, что я пережила, 
нашло отражение в песнях из нового альбо-
ма. Я много времени проводила в студии, ра-
ботала над песнями, я встретила своего ме-
неджера Бена, который опекал меня, пока 
я писала все эти многочисленные треки. У ме-
ня было время осознать, кто я как артист. Ду-
маю, тогдашние эмоции до сих пор питают 
мои концертные выступления. Наконец поя-
вилась песня «Hotter Than Hell». Она заинтере-

совала людей с нескольких лейблов, и в этот 
момент я почувствовала, что у нас что-то нача-
ло получаться. Кстати, то, что я не участвова-
ла в конкурсах талантов, не значит, что я их не 
люблю. Они действительно дают людям шанс 
самовыразиться.
— Как в вашем альбоме появился Крис 
Мартин из группы Coldplay?
— Из всех возможных соавторов он для ме-
ня был самой желанной кандидатурой. У нас 
с ним нашлись общие знакомые. Конечно, 
мне сразу сказали, что он очень занят, но по-
слать ему мои песни все же есть смысл. У ме-
ня как раз была запись в Лос-Анджелесе, и вы-
яснилось, что Крис тоже там. Он просто позво-
нил и сказал: «Почему бы тебе не приехать ко 
мне?» Я дала ему послушать все песни, кото-
рые готовились для моего альбома, он сказал: 
«Давай придумаем еще одну!» Мы оба сели за 
фортепиано и стали сочинять.
— Вы чувствуете себя послом иной страны 
или иной культуры в Англии?
— Безусловно. Мои родители, как вы знаете, 
из Косово. Я прожила там четыре года, я сво-
бодно говорю по-албански с моими родны-
ми, это огромная часть моей жизни, моего ес-
тества. Я в одинаковой степени чувствую себя 
и лондонкой, и уроженкой Приштины. В Ко-

сово у меня много друзей, и их поддержка, 
с самого начала, еще с тех времен, когда моя 
музыка была только у меня в лэптопе, во мно-
гом позволяла мне делать то, что я делаю. Соб-
ственно, мой отец был музыкантом, и это по-
влияло на выбор моего жизненного пути с са-
мого начала. Если бы не косовская часть моей 
жизни, может быть, и карьера моя сложилась 
по-другому. Так что я горда представлять Косо-
во в остальном мире и использую любую воз-
можность, чтобы выступить на родине.
— Вам не кажется, что ваша популярность 
связана не только с вашей музыкой, но 
и с тем, что людям сейчас в принципе 
интересно все, что связано с беженцами, 
с мигрантами, а вы подаете пример успе-
ха человека из «другого мира»?

— Не думаю. Но мне было бы лестно, если 
бы я могла быть примером того, что очень 
многого может достичь человек именно 
с моей родины.
— Только что опубликованы списки но-
минантов MTV Video Music Awards, там 
появилась новая номинация — Best Fight 
Against The System («Лучший борец с систе-
мой»). Вам не кажется, что популярная му-
зыка стала слишком политизированной 
в последнее время?
— Может быть, и так. У артистов появилось 
желание в собственном креативном ключе от-
реагировать на события, которые происходят 
в мире. Таких примеров сейчас больше, чем 
когда-либо. Но каждому из нас действительно 
нужно отстаивать вещи, в которые он верит. 
Мне кажется, нынешнее положение вещей 
многих вывело из себя, то, о чем они думали, 
приобрело очертания песен и вообще произ-
ведений искусства. Как вы говорите, «Лучший 
борец с системой»? Ну считайте, что и я борец 
с системой, и здесь, в Москве, тоже. Если у че-
ловека есть такой серьезный доступ к аудито-
рии медиа, к аудитории интернета, он обязан 
говорить о проблемах, о вещах, которые его 
волнуют, в том числе о политике. Только так 
можно изменить мир.

КОНЦЕРТ ПОП-МУЗЫКА

«Считайте,  
что я борец с системой»
Дуа Липа об албанских корнях, конкурсах 
талантов и проблемах, которые волнуют многих

Сегодня смешно читать вердикт, выне-
сенный в начале 1950-х режиссером 
Жюльеном Дювивье: «Эта актриса ни-
когда не достигнет в кино олимпийских 
высот, ибо лишена фотогеничности»

«Мне кажется, нынешнее положение вещей 
многих вывело из себя, то, о чем они думали, 
приобрело очертания песен и вообще произве-
дений искусства»

«Матрица времени» облекает 
в форму фантастической притчи 
нехитрую нравоучительность 
школьного кино  ФОТО «ПАРАДИЗ»

Саманта застряла в этой пятнице и будет выну-
ждена бесконечно проживать этот день — сов-
сем как Сизиф, о котором пытался рассказать 
учитель истории, да только его никто не слушал
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Летняя трансферная кампания  
вновь сделала актуальной проблему  
соблюдения финансового fair play
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Роберто Манчини увидел «Спартак»
Перед встречей с «Зенитом» красно-белые выиграли первый матч в чемпионате

В понедельник в центральном 
матче третьего тура «Спартак» 
на своем поле обыграл «Красно-
дар» со счетом 2:0. Триумфатор 
прошлого сезона одержал пер-
вую победу в новом первенстве 
и подтянулся к группе лидеров. 
Уже в следующем туре красно-бе-
лые встретятся с возглавляющим 
турнирную таблицу «Зенитом», 
главный тренер которого Робер-
то Манчини наблюдал за будущим 
соперником на «Открытие Арене».

ля «Спартака» матч 
с «Краснодаром» 

имел важнейшее значение. Завершив 
вничью встречи с «Динамо» и «Уфой», 
красно-белые проиграли старт своим 
конкурентам в борьбе за медали. «Зе-
нит» и «Локомотив» одержали уже по 
три победы, ЦСКА — две, да и «Крас-
нодар» приехал в Москву с шестью оч-
ками и потому не испытывал особого 
психологического давления. «Спар-
так» же находился в положении, ког-
да очередная осечка была недопусти-
ма. Тем более что в следующее воскре-
сенье команде Массимо Карреры иг-
рать в Санкт-Петербурге с «Зенитом», 
через тур ее ждет дерби с ЦСКА, а да-
лее — «Локомотив», далекий выезд в 
Хабаровск и «Рубин». Спартаковцам 
достался настолько сложный старто-
вый календарь, что они вполне мо-
гут уже в первой трети чемпионата 
понести потери, которые поставят 
под большое сомнение их медальные 
перспективы.

Между тем перед встречей с «Крас-
нодаром» у чемпиона России улуч-
шилась кадровая ситуация. По меди-
цинским показаниям ее пропускали 
только Роман Зобнин и Сердар Таш-
чи. Зато наконец наравне со всеми к 
игре готовился полузащитник сбор-
ной России Александр Самедов, еще 

не выходивший на поле в нынешнем 
сезоне. Восстановился и нападаю-
щий Луис Адриану, у которого после 
первых двух матчей диагностирова-
ли мышечную усталость. Привел в 
норму свои физические кондиции, 
по словам главного тренера «Спарта-

ка», капитан команды Денис Глуша-
ков, не попавший в основной состав 
в предыдущем туре. Правда, клуб по-
прежнему не приобрел новых футбо-
листов, кроме сербского защитника 
Марко Петковича, чей дебют состо-
ялся в Уфе неделю назад. Массимо 
Каррера уже выразил беспокойство 
по этому поводу, заявив, что команда 
нуждается в усилении. Однако пока 
дальше разговоров и слухов дело не 
продвинулось. До сих пор не офор-
млен переход в «Спартак» на правах 
аренды принадлежащего английско-
му «Челси» хорватского хавбека Ма-

рио Пашалича, хотя сообщалось, что 
сделка согласована. Не было офици-
альной информации и о трансфере 
защитника турецкого «Фенербахче» 
Романа Нойштедтера, несмотря на то 
что в СМИ даже фигурирует сумма от-
ступных — €3 млн.

А вот «Краснодар» дозаявил свое-
го очередного новичка — 20-летнего 
нападающего сборной Румынии Ан-
дрея Ивана. Кроме того, вернулись 
в состав Шарль Каборе, Юрий Газин-
ский и Павел Мамаев (вышел на за-
мену). В то же время из-за проблем со 
здоровьем отсутствовали Федор Смо-

лов и другие ведущие игроки. Впро-
чем, у краснодарцев хватает глубины 
ресурсов, чтобы не только добивать-
ся результата (три победы из трех воз-
можных, включая квалификацию 
Лиги Европы), но и не отступать от 
традиционного комбинационного 
стиля. «Спартаку» на его поле они то-
же предложили атакующий футбол.

С другой стороны, и хозяева не от-
сиживались в обороне. Вообще, как 
и ожидалось, игра получилась зре-
лищной. На первых минутах поо-
стрее действовали красно-белые — 
Адриану едва не замкнул прострел 
Квинси Промеса. Но и гости доволь-
но скоро организовали опасный мо-
мент, когда Виктор Классон убежал 
практически один на один с Арте-
мом Ребровым и проиграл дуэль вра-
тарю. В середине первого тайма два 
удара подряд нанес Квинси Промес, 
заставив потрудиться голкипера Анд-
рея Синицына. У «Краснодара» опять 
грозил спартаковским воротам Клас-
сон, а затем Вандерсон потряс пере-
кладину. Однако счет открыли все-
таки москвичи: Зе Луиш сделал все, 
чтобы арбитр Сергей Лапочкин на-
значил пенальти, который на 38-й 
минуте реализовал Промес. До пе-
рерыва соперники провели еще ряд 
наступательных акций, но забил сно-
ва «Спартак». Фернандо неотразимо 
пробил со штрафного, который зара-
ботал, кстати, все тот же Зе Луиш.

Гол в раздевалку, безусловно, рас-
строил подопечных Игоря Шалимо-
ва. На 54-й минуте Промес должен 
был увеличивать преимущество хо-
зяев до трех мячей, но Синицын оста-
вил свою команду в игре. Выручил 

он и в эпизоде, когда метров с 20 вы-
стрелил Дмитрий Комбаров. Вратарь 
краснодарцев во втором тайме вооб-
ще совершил минимум пять серьез-
ных сейвов. Для «Спартака» было важ-
но не наступить на те же грабли, что и 
в матче с «Динамо», когда он также вел 
после первой половины 2:0. И чувст-
вовалось, что красно-белые извлекли 

урок из той неудачи. Пусть чемпионы 
больше не забили сами, но они не по-
зволили забить и «Краснодару».

Массимо Каррера одержал пер-
вую победу в чемпионате, причем 
на глазах главного тренера «Зенита» 
Роберто Манчини, который присут-
ствовал на трибунах.

Александр Ильин

Футболисты «Спартака»  
не скрывали эмоций,  
одержав победу  
над «Краснодаром»,  
которая стала для них  
первой в нынешнем  
чемпионате России      
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

КОНТРАКТЫ

Неманья Матич усилил 
«Манчестер Юнайтед»
Полузащитник сборной Сербии по 
футболу Неманья Матич перешел из 
лондонского «Челси» в «Манчестер 
Юнайтед», сообщается на официаль-
ном сайте клуба из Манчестера.

Соглашение с хавбеком, которо-
му 1 августа исполнится 29 лет, рас-
считано на три года с возможно-
стью продления еще на сезон. Сум-
ма трансфера не сообщается, но, по 
данным издания The Guardian, она 
составила около £40 млн, а сам фут-
болист будет получать в МЮ около 
£155 тыс. в неделю.

Неманья Матич повторно пере-
шел в «Челси» в 2014 году. До этого он 
защищал цвета лондонского клуба в 
период с 2009 по 2011 год, а после-
дующие три года выступал за лисса-
бонскую «Бенфику». После возвра-
щения в «Челси» он стал двукратным 
чемпионом Англии и обладателем 
Кубка английской футбольной лиги. 
В прошедшем сезоне Матич провел 
в составе синих 40 игр во всех турни-
рах, забил два мяча. «Р-Спорт»

«Зенит» купил  
третьего аргентинца
Петербургский «Зенит» и француз-
ский «Лион» достигли договорен-
ности о переходе аргентинского за-

щитника Эмануэля Мамманы в рос-
сийскую команду, соглашение с иг-
роком рассчитано на пять лет, сооб-
щается на официальном сайте си-
не-бело-голубых. Как сообщается на 
официальном сайте «Лиона», транс-
фер Мамманы обошелся «Зениту» в 
€16 млн. Французский клуб в случае 
перехода игрока в другую команду 
заработает еще 20% от суммы по-
тенциального трансфера. Маммана 
стал третьим аргентинским футбо-
листом, который пополнил состав 
«Зенита» вслед за Леандро Пареде-
сом и Себастьяном Дриусси.

В минувшем сезоне 21-летний 
Маммана провел за «Лион» 17 мат-
чей в чемпионате Франции, в кото-
рых забил один гол.

Эмануэль Маммана — воспитан-
ник аргентинского клуба «Ривер 
Плейт», дебютировал на професси-
ональном уровне за команду в 2014 
году. За два сезона Маммана провел 
за «Ривер Плейт» 34 матча и забил 
два мяча, став чемпионом Арген-
тины, обладателем Кубка Либерта-
дорес, Южноамериканского кубка, 
Суперкубка Южной Америки. В со-
ставе молодежной сборной Арген-
тины Эмануэль Маммана выиграл 
чемпионат Южной Америки, за на-
циональную команду провел три 
матча. «Р-Спорт»

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

Форвард не сходит с перехода
История с рекордным трансфером Неймара не хочет завершаться

В самой громкой трансферной истории ны-
нешнего лета — с переходом бразильца Ней-
мара из «Барселоны» в ПСЖ за беспреце-
дентную для футбола сумму, превышающую 
€200 млн,— наступают решающие дни. Одни 
источники сообщают, что игрок должен уже 
сегодня пройти медобследование в Катаре 
— стране, откуда поступает финансирование 
для парижского клуба,— и этот осмотр будет 
последним шагом перед подписанием с ним 
контракта. Другие — о том, что «Барселона» 
все-таки не собирается отпускать Неймара 
во Францию и ставит на его пути шлагбаум 
в виде жалобы в Союз европейских футболь-
ных ассоциаций (UEFA) на нарушение ПСЖ 
правил финансового fair play.

стория с переходом Неймара из «Барсе-
лоны» в ПСЖ уже, конечно, успела превратиться 
в историю уникальную, не имеющую аналогов 
среди всех, связанных с куплей-продажей футбо-
листов. Таким ее сделал целый ряд обстоятельств 
— и дороговизна обсуждающегося трансфера, и 
продолжительность его согласования, и проти-
воречивость поступающей информации относи-
тельно сделки.

Если брать за точку отсчета появление первых 
сведений о том, что ПСЖ заинтересован в приобре-
тении суперзвезды «Барселоны», якобы уставшей 
находиться в тени своего партнера Лионеля Мес-
си и желающей превратиться в лидера клуба-гран-
да, в серьезных изданиях, то этой истории уже при-
мерно месяц. А где-то в середине июля в различных 
средствах массовой информации сложился кон-
сенсус по поводу того, в какую сумму должен обой-
тись парижанам трансфер. И она была шокирую-
щей. ПСЖ, как выяснилось, готов заплатить за Ней-
мара столько, сколько записано в его контракте с 
«Барселоной» сроком до 2021 года в качестве отступ-
ных,— то есть €222 млн. Эта сумма более чем вдвое 
превышает прошлогодний трансферный рекорд, 
установленный «Манчестер Юнайтед», который от-
дал «Ювентусу» за француза Поля Погба €105 млн.

Причем собственно трансферной суммой рас-
ходы ПСЖ на Неймара, как предполагали источ-
ники, не ограничатся. Писали, скажем, о полагаю-
щемся ему подписном бонусе в €40 млн и об уве-
личенной в три раза по сравнению с барселонской 
зарплате — €45 млн (такую имеет Лионель Месси).

С комментариями по поводу «зависшего» 
трансфера дело обстояло не менее любопытно. 
Они приходили чуть ли не ежедневно и радикаль-
но отличались друг от друга. Испанские и фран-
цузские издания периодически объявляли: Ней-
мар вот-вот будет представлен в качестве игро-
ка ПСЖ и осталось уладить лишь некоторые фор-
мальности. Руководители «Барселоны», в том чи-
сле президент клуба Жозеп Бертомеу, периоди-
чески выступали с опровержениями, уверяя, что 
бразилец никуда не уйдет. Партнеры Неймара по 

«Барселоне» отмечались постами в социальных 
сетях: по ним можно было понять, что форвард 
действительно находится на перепутье, что за не-
го идет жестокая борьба двух примерно равных 
по силам соперников, похожая на перетягивание 
каната, но невозможно было понять, в чью сторо-
ну ползет канат. Сам Неймар и его представители 
хранили молчание и рассуждали только на темы, 
прямого отношения к трансферу не имеющие.

Ничего не рассказывали и маршруты бразиль-
ца. На минувшей неделе он был с «Барселоной» на 
сборе в США, под занавес которого команда про-
вела принципиальный, хоть и товарищеский 
матч с главным противником — «Реалом». Обыч-
но, если готовится прощание, от такого рода тур-
не и матчей футболистов освобождают.

На его финише одна из крупнейших китай-
ских туристических компаний Ctrip заявила, что 
Неймар не прибудет в понедельник в Шанхай на 
запланированную рекламную акцию «в связи с 
занятостью трансферными делами». А Неймар 
вчера предстал перед китайскими фанами.

Учитывая все это, к каждой очередной порции 
информации о грандиозном переходе нужно от-

носиться осторожно. Но вчерашние сообщения 
все-таки убеждают: в запутанной истории близит-
ся кульминация, решающие дни, которые и опре-
делят будущее нападающего.

Первым было сообщение катарского издания 
El Watan, позже подтвержденное французской 
L’Equipe. В нем говорилось о том, что из Шанхая 
Неймар полетит в Катар и сегодня пройдет там 
медобследование. Такой осмотр является послед-
ним шагом перед подписанием контракта с но-
вичком. Выбор места проведения обследования 
не может удивить. ПСЖ существует на катарские 
деньги — от фонда Qatar Sports Investments, а его 
глава Насер аль-Хелаифи занимает должность 
президента клуба. В рамках этого визита Нейма-
ра, как утверждают источники, состоится и его 
встреча с господином аль-Хелаифи.

Но вскоре на предположение, что уже во втор-
ник бразильца можно будет, по сути, считать фут-
болистом парижского клуба, откликнулась BBC 
своей новостью о том, что «Барселона» твердо на-
мерена переход заблокировать и ждет его в сво-
ем расположении, а в среду он примет участие в 
тренировке каталонцев. По данным BBC, испан-
ская команда уже приняла решение пожаловать-
ся в UEFA на нарушение ПСЖ правил финансово-
го fair play. О необходимости расследования дей-
ствий парижан на предмет их соответствия фи-
нансовому fair play (FFP) указал недавно и прези-
дент Испанской футбольной лиги Хавьер Тебас.

Такого рода жалобы выглядят вполне обосно-
ванными. FFP, приоритетная для UEFA программа, 
предусматривает запрет на превышение расходов 
клуба над его доходами: убытки за три сезона не 
должны превышать €30 млн. Между тем вопрос о 
том, как ПСЖ собирается, потратив более €260 млн 
на одного игрока, уложиться в правила финансово-
го fair play, остается открытым. В предыдущем сезо-
не доходы клуба, согласно данным Deloitte, соста-
вили €521 млн. Показатель внушительный, но при 
этом у парижан сильно раздута платежная ведо-
мость. Средний заработок игрока основной коман-
ды составляет около €6 млн в год, а на всю коман-
ду выходит около €170 млн за сезон. И это без учета 
трат на выплату премиальных, зарплаты тренеров, 
персонала, оплату сопутствующих расходов. Оче-
видно, что с помощью белых схем выполнить фи-
нансовые условия UEFA практически нереально.

Источники считали, что в ПСЖ придумали схе-
му серую — при которой Неймар формально сам 
выкупит контракт с «Барселоной» на личные сред-
ства, полученные, допустим, от того же Насера 
аль-Хелаифи. В таком случае их нельзя будет при-
числить к тратам парижан.

Хавьер Тебас уже дал понять: любые подобные 
схемы будут «нерыночными» и идущими вразрез 
с FFP. А ПСЖ, между прочим, уже однажды был на-
казан за их нарушение. В 2014 году UEFA оштрафо-
вал клуб на €60 млн, ограничив также заявку в Лиге 
чемпионов, из-за завышенной стоимости спонсор-
ского контракта с Министерством туризма Катара.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Энди Маррей (Великобритания) — 7750 очков. 2 (2). Рафаэль Надаль (Испания) — 7465. 3 (3). Род-
жер Федерер — 6545. 4 (5). Станислас Вавринка (оба — Швейцария) — 5780. 5 (4). Новак Джокович (Сер-
бия) — 5325. 6 (6). Марин Чилич (Хорватия) — 5155. 7 (7). Доминик Тим (Австрия) — 4065. 8 (11). Алек-
сандр Зверев (Германия) — 3150. 9 (8). Кеи Нисикори (Япония) — 3140. 10 (9). Милош Раонич (Канада) 
— 3130. 11 (10). Григор Димитров (Болгария) — 3070. 12 (12). Жо-Вильфрид Тсонга (Франция) — 2805. 
13 (13). Давид Гоффен (Бельгия) — 2560. 14 (14). Томаш Бердых (Чехия) — 2480. 15 (15). Пабло Кар-
реньо — 2350. 16 (18). Роберто Баутиста (оба — Испания) — 2335. 17 (17). Люка Пуйе (Франция) — 2255. 
18 (20). Джон Иснер — 2250.19 (19). Джек Сок (оба — США) — 2200. 20 (21). Ник Кириос (Австралия) — 
1930… 30 (32). Карен Хачанов — 1330... 50 (48). Даниил Медведев — 902... 51 (49). Андрей Руб-
лев — 895... 66 (71). Андрей Кузнецов — 715... 99 (85). Михаил Южный (все — Россия) — 560.

Рейтинг WTA

1 (1). Каролина Плишкова (Чехия) — 6751 очко. 2 (2). Симона Халеп (Румыния) — 5770. 3 (3). Анжелик 
Кербер (Германия) — 5626. 4 (4). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 4991. 5 (5). Элина Свитолина (Укра-
ина) — 4935. 6 (6). Каролина Возняцки (Дания) — 4860. 7 (7). Джоанна Конта (Великобритания) — 4665. 
8 (8). Светлана Кузнецова (Россия) — 4410. 9 (9). Винус Уильямс (США) — 4052. 10 (10). Агнешка 
Радваньска (Польша) — 3940. 11 (11). Доминика Цибулкова (Словакия) — 3575. 12 (12). Елена Остапен-
ко (Латвия) — 3530. 13 (13). Кристина Младенович (Франция) — 3155. 14 (14). Петра Квитова (Чехия) — 
3085. 15 (15). Серена Уильямс (США) — 2810. 16 (17). Анастасия Севастова (Латвия) — 2270. 17 (19). 
Елена Веснина — 2121. 18 (18). Анастасия Павлюченкова (обе — Россия) — 2025. 19 (20). Каролин 
Гарсия (Франция) — 2005. 20 (21). Ана Конюх (Хорватия) — 1785… 36 (33). Дарья Касаткина — 1331... 
58 (59). Екатерина Макарова — 1025... 65 (67). Наталья Вихлянцева — 933... 82 (84). Евгения 
Родина — 712... 90 (88). Екатерина Александрова — 684… 171 (173). Мария Шарапова (все — 
Россия) — 310.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Шахматы
Рейтинг FIDE
1 (1). Магнус Карлсен (Норвегия) — 2822 очка. 2 (3). Уэсли Со (США) — 2810. 3 (5). Фабиано Каруа-
на (США) — 2807. 4 (2). Владимир Крамник (Россия) — 2803. 5 (4). Левон Аронян (Армения) — 2799. 
6 (6). Шахрияр Мамедьяров (Азербайджан) — 2797. 7.(7). Хикару Накамура (США) — 2792. 8 (8). Мак-
сим Вашье-Лаграв (Франция) — 2789. 9 (13). Александр Грищук (Россия) — 2783. 10 (9). Вишвана-
тан Ананд (Индия) — 2783… 12 (12). Сергей Карякин (Россия) — 2773... 15 (17). Ян Непомнящий — 
2751. 16 (15). Петр Свидлер — 2751... 28 (29). Владимир Федосеев (все — Россия) — 2731.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

Третий тур
«Спартак»—«Краснодар» 2:0
Промес, 38 (пен.); Фернанду, 45+1.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 3 0 0 5:1 9

2. «Локомотив» 3 0 0 5:1 9

3. «Ахмат» 3 0 0 4:0 9

4. «Краснодар» 2 0 1 4:3 6

5. ЦСКА 2 0 1 6:4 6

6. «Спартак» 1 2 0 4:2 5

7. «Уфа» 1 2 0 2:1 5

8. «Урал» 1 2 0 3:2 5

9. «Ростов» 1 1 1 2:2 4

10. «Рубин» 1 0 2 4:5 3

11. «Анжи» 1 0 2 2:4 3

12. «Арсенал» 1 0 2 2:3 3

13. «Динамо» 0 1 2 2:5 1

14. «Амкар» 0 0 3 0:3 0

15. «Тосно» 0 0 3 0:4 0

16. «СКА-Хабаровск» 0 0 3 0:5 0

Чувствовалось, что «Спартак» извлек 
урок из неудачи в матче с «Динамо», 
когда он также вел 2:0. Пусть чемпионы 
больше не забили сами, но они  
не поз волили забить и «Краснодару»Д

И

ПСЖ готов заплатить за Неймара 
€222 млн. Эта сумма более чем вдвое 
превышает трансферный рекорд, 
установленный год назад «Манчестер 
Юнайтед», который отдал «Ювентусу» 
за Поля Погба €105 млн    ФОТО REUTERS
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